
Галина Мисливская

Совет Федерации вчера на пленарном 
заседании одобрил поправки в закон о 
средствах массовой информации, ко-

торые позволяют признавать иностранным 
агентом любое зарубежное издание, получа-
ющее финансирование из-за границы. Сена-
торы намерены строго контролировать вы-
полнение закона, чтобы не допустить иска-
жений и перегибов.

Согласно документу, это может быть как 
иностранное юрлицо, так и структура без его 
образования на территории России, «рас-
пространяющая предназначенные для неог-
раниченного круга лиц печатные, аудио-, ау-
диовизуальные и иные сообщения и матери-
алы». Такое СМИ может быть признано вы-
полняющим функции иностранного агента, 
«если оно получает денежные средства или 
иное имущество от иностранных государств, 
их государственных органов, международ-
ных и иностранных организаций, иностран-
ных граждан, лиц без гражданства либо 

уполномоченных ими лиц или от российских 
юридических лиц, получающих денежные 
средства и иное имущество от указанных 
источников». Статус инагента обязывает из-
дание маркировать свою продукцию, пройти 
регистрацию и представлять отчетность о 
своей деятельности.

Рассмотрению закона в верхней палате 
предшествовало заседание президентского 
Совета по правам человека (СПЧ). Правоза-
щитники сочли документ сырым, принятым 
с нарушениями, и рекомендовали сенаторам 
вернуть его на доработку в Госдуму. Как рас-
сказала журналистам спикер СФ Валентина 
Матвиенко, документ прошел очень тща-
тельное обсуждение на всех стадиях рассмо-
трения, в том числе на заседании профиль-
ного комитета СФ. «Мы осознанно делаем 
это публично, а не на закрытых заседаниях», 
— подчеркнула спикер.

Дискуссия продолжилась и на 
пленарном заседании. 

Эльвира Набиуллина: 
Инфляция салата 
оливье составит 
к Новому году 
1,2 процента
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Утрата Не стало великого певца

Голос 
Хворостовского

Марина Гусенко

ПОЯВИЛСЯ новый тип визы для въе-
зда в нашу страну — обыкновенная 
виза на въезд в целях получения раз-
решения на временное проживание в 
России. Она утверждена постановле-
нием правительства.

Такая виза будет выдаваться ино-
странцам на срок до четырех месяцев, 
если у них есть решение территори-
ального органа МВД России о выдаче 
им разрешения на временное прожи-
вание (РВП) в нашей стране. Эта виза 
может быть только однократной.

По словам заведующей отделом ди-
аспоры и миграции Института стран 
СНГ Александры Докучаевой, приня-
то правильное и своевременное реше-
ние. Сейчас, по закону, заявление ино-
странца, приехавшего в Россию из 
«визового» государства и подавшего 
заявление на получение разрешения 
на временное проживание, рассма-

тривается в течение полугода. Как 
правило, за это время у него истекает 
срок действия визы, по которой он 
въехал в страну, и ему нужно обяза-
тельно выехать. Если принимается ре-
шение о выдаче ему РВП, человеку 
приходилось идти на некие ухищре-
ния, чтобы вновь въехать в страну и 
получить это разрешение. Люди офор-
мляли туристические визы или при-
глашения на въезд в страну, что до-
вольно хлопотно. Сейчас для них 
предусмотрена специальная виза.

«Решение о предоставлении РВП 
является основанием для получения 
однократной визы на 4 месяца. И это-
го времени более чем достаточно для 
оформления РВП», — говорит Докуча-
ева. Этим же постановлением предус-
матривается выдача многократной 
визы тем, кто получит разрешение на 
временное проживание в 
России на тот же срок, что 
выдано РВП.

Ирина Муравьева

Р
анним утром в среду в 
Лондоне скончался один 
из самых знаменитых 
певцов мира — Дмитрий 
Хворостовский. Его го-

лос называли «золотым барито-
ном», считали «национальным до-
стоянием» не только России, но и 
всего мира. 

Его встречали овациями на ве-
ликих оперных сценах: Метропо-
литен-опера, Ковент-Гарден, Ла 
Скала, Берлинская Штаатсопера, 
в Мариинском театре, в Венской 
опере, в Мюнхене, в Париже, в 
Зальцбурге, в Чикаго. Но в послед-
ний год своей жизни певец все теа-
тральные выступления уже отме-
нял. Он не смог выйти на сцену 
Большого театра в прошлом де-
кабре, когда должен был спеть 
партию Родриго в «Дон Карлосе». 
Отменил в этом году выступление 
на сцене Венской оперы. Весь 
оперный мир знал, что Дмитрий 
Хворостовский тяжело болен и на-
пряженно ждал, сможет ли он 
справиться со своей страшной бо-
лезнью — опухолью головного моз-
га. 

Ждали чуда. Казалось, фортуна 
не должна отвернуться от того, 
кому так щедро подарила счастли-
вую судьбу и все атрибуты земно-
го успеха — яркую мужскую хариз-
му, талант, философский склад 
ума и голос благородной породы, 
покорявший публику везде и всег-
да, — и когда он начинал в своей 
бунтарской юности петь в родном 
Красноярске в рок-группе, и когда 
во второй половине 80-х годов пел 
на сцене Красноярского театра 
оперы и балета, и когда в 1987 году 
в Баку восхищенная Ирина Архи-
пова вручила ему первую премию 
на Всесоюзном конкурсе вокали-
стов им. М. И. Глинки. Спустя всего 
два года после этого он одержал 
триумфальную победу на Между-
народном конкурсе молодых пев-
цов в уэльском Кардиффе, став-
шую для него стартом фантасти-
ческой мировой карьеры. Уже по-
том на всех сценах, где выступал 
Хворостовский, его признали са-
мым лучшим Онегиным, восхи-
щались его Елецким из «Пиковой 
дамы», его Фигаро, Риголетто, Дон 
Жуаном, Тореадором, 
графом ди Луна в «Тру-
бадуре»...

ДОКУМЕНТЫ Правительство ввело еще 
один тип въездной визы в Россию

Приедут по-новому

«Золотой баритон» Хворостовского считали национальным достоянием не только России, но и всего мира.

Даже в Швейцарии 
людей трудно удержать 
от переезда 
из деревни 
в город
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В Германии 
запретили 
детские часы 
с функцией 
«прослушки»

4
Минимальную 
цену для пачки 
сигарет предло-
жено устано-
вить в пределах 
62—65 рублей

5
Яндекс ввел 
турбопоиск 
на смартфонах

8
Ратко Младич 
приговорен к 
пожизненному 
заключению

ФУТБОЛ
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Австралийский доллар  44,6853
Азербайджанский манат  34,7401
Армянский драм**  12,1913
Белорусский рубль  29,4662
Болгарский лев  35,4881
Бразильский реал  18,1067

Венгерский форинт**  22,1590
Вон Республики Корея***  54,1920
Гонконгский доллар*  75,5462
Датская крона*  93,2726
Доллар США  59,0061
Евро  69,4030

Индийская рупия**  90,9816
Казахстанский тенге**  17,8698
Канадский доллар  46,2757
Киргизский сом**  84,6597
Китайский юань*  89,1829
Молдавский лей*  33,9213

Новый туркменский манат  16,8613
Норвежская крона*  72,0193
Польский злотый  16,4794
Румынский лей  14,9296
СДР  83,1166
Сингапурский доллар  43,6436

Таджикский сомони*  67,0181
Турецкая лира  14,9175
Узбекский сум****  73,0443
Украинская гривна*  22,1142
Фунт стерлингов  78,1713
Чешская крона*  27,2363

Шведская крона*  69,9937
Швейцарский франк  59,6503
Южноафриканский рэнд*  42,4987
Японская иена**  52,6582

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.11.17

Игорь Зубков 

В ЛИНЕЙКЕ карт «Мир» могут появиться 
корпоративные, а на базе обычного «бескон-
такта» от «Мира» появится единый проезд-
ной для всей страны, в том числе для льгот-
ников. Об этом рассказал Владимир Комлев, 
генеральный директор Национальной систе-
мы платежных карт. 
В ходе «горячей линии» с читателями «Рос-
сийской газеты» он ответил на самые частые 
вопросы о новых картах (ответы на первые 
пять читайте в номере «РГ» за 8 ноября). 
Больше всего вопросов было о нюансах пере-
хода на «Мир» для бюджетников и дополни-
тельным функциям этих карт. 

Владимир Валерьевич, когда для Москвы и 
Московской области планируется выпуск 
транспортной карты «Мир», чтобы можно 
было ее просто приложить и автоматически 
оплатить проезд? Это вопрос от Александры. 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: В социальной карте москвича 
на базе «Мира», которую выпускает банк 
ВТБ, эта функция уже есть, целый ряд других 
банков предлагают просто бесконтактные 
карты «Мир», подходящие для оплаты прое-
зда в метро.

Возможность оформить обычную, не соци-
альную карту с полным транспортным фун-
кционалом у москвичей скоро появится? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Такой проект сейчас прора-
батывается с несколькими банками. Надо 
честно сказать, что Москва в этом смысле не 
самый простой город, но думаю, в начале сле-
дующего года такого рода карты должны поя-
виться и здесь. Во многих других городах это 
уже реальность. Вообще, у нас боль-
шие планы по транспортным проек-
там.

5

ЦИФРА

54
МИЛЛИОНА
карт «Мир» будет выпущено к концу 2018 года. 
Сейчас эмитировано уже свыше 25 миллио-
нов карт

«Радио Свобода» может попасть под действие 
одобренного закона.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Новые платежные карты 
станут единым проездным для всей 
страны

«Мир» откроется 
с другой стороны 

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил закон 
о СМИ — иностранных агентах

Зеркало 
для агента

Гость 
редакции — 
Валентин 
Гафт / стр. 4
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ЦСКА, 
обыграв 
«Бенфику» 2:0, 
гарантировал 
себе место 
в весенней 
стадии 
Евро- 
кубков
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Сергей Белов

Российское правительство го-
тово способствовать разви-
тию торгово-экономических 

связей с Чехией, заверил премьер-
министр Дмитрий Медведев пре-
зидента Чехии Милоша Земана.

Главу Чехии вчера принимал в 
своей загородной резиденции 
председатель правительства Рос-
сии Дмитрий Медведев. Днем ра-
нее переговоры на высшем уровне 
прошли между президентами двух 

стран — Владимир Путин принимал 
своего коллегу на черноморском 
побережье в Сочи. «Думаю, что вы 
обсудили, конечно, основную со-
вокупность и политических, и 
внешнеполитических вопросов, и 
экономических вопросов. Тем не 
менее я как глава правительства и 
мои коллеги готовы будут еще раз 
уделить внимание и тем вопросам, 
которыми занимается у нас прави-
тельство, то есть развитию эконо-
мических связей с вашей стра-
ной», — заметил Медведев и пред-

ложил сконцентрироваться на эко-
номической составляющей взаи-
моотношений. Эта тема в послед-
ние несколько лет непростая — об-
ремененная взаимными санкция-
ми, которыми Россия и Евросоюз 
обменялись на почве конфликта на 
юго-востоке Украины. Но обоюд-
ный интерес к сотрудничеству не 
пропал, а Милош Земан к тому же 
известен тем, что выступает про-
тив санкционной политики.

«Надеюсь, что мы совместными 
усилиями сможем в этом смысле 
способствовать активизации эко-
номических связей, поскольку ис-
ходим из того, что это полезно 
всем», — заявил российский пре-
мьер. Это, считает он, полезно и 
для граждан, и для бизнеса. «По 
всем этим вопросам мы готовы к 
максимально продуктивному диа-
логу», — подчеркнул Медведев.

Во время встречи Земан пожа-
ловался на то, что на сайте телека-
нала «Звезда» вышла статья, рас-
сказывающая о событиях «Пра-
жской весны» 1968 года. По словам 
чешского лидера, в материале со-
держались обидные для Праги ут-
верждения. В ответ Дмитрий Мед-
ведев заметил: эта публикация — 
мнение отдельного автора и явля-

ется его личной позицией. Россий-
ский премьер подчеркнул, что это 
мнение «не совпадает с мнением 
редакции». Медведев напомнил, 
что официальная позиция России 
по событиям тех времен была 
сформулирована в 1993 году, когда 
разрабатывался и подписывался 
договор между нашими странами. 
Он призвал чешскую делегацию 
иметь в виду именно официальную 
позицию Российской Федерации, 
ее президента, председателя пра-
вительства. Впрочем, этот эпизод 
не сказался на ходе переговоров. 

Чешская делегация приехала в 
Россию с позитивными ожидания-
ми. В ходе визита планировалось 
подписание между компаниями 
двух стран более десятка соглаше-
ний на сумму 20 миллиардов дол-
ларов. Так, «Уралвагонзавод» дого-
ворился о совместных проектах с 
занимающейся поставкой и серви-
сом новых трамваев компанией 
Pragoimex. BRISK Tabor заручилась 
поддержкой администрации Са-
марской области для открытия в 
Тольятти производства датчиков 
для автопрома.

В Праге хотели бы наладить 
плотное сотрудничество с «Росато-
мом». «Чехия — это страна, где уже 
долгое время существует развитая 
традиция атомного машинострое-
ния, — заявил президент Земан, вы-
ступая на прошедшем вчера же в 
Москве российско-чешском эко-
номическом форуме. — Было бы 
очень хорошо, если бы мы доби-
лись полного взаимопонимания с 
«Росатомом». В июне российская 
госкорпорация и Альянс чешской 
энергетики подписали меморан-
дум, который открывает возмож-
ность для поставок оборудования 
из Чехии на объекты, строящиеся 
«Росатомом».

Кира Латухина, Сочи

В 
Сочи вчера прошла зна-
менательная встреча — 
саммит «тройки» лиде-
ров России, Турции и 
Ирана по Сирии. Влади-

мир Путин, Хасан Роухани и Ред-
жеп Тайип Эрдоган констатиро-
вали, что успех в борьбе с терро-
ристами позволит теперь присту-
пить к реальному политическому 
урегулированию в Сирии, и обсу-
дили дальнейшие действия для 
долгосрочной нормализации в 
многострадальной арабской ре-
спублике. Лидеры, поддержав 
планы провести в Сочи Конгресс 
национального диалога Сирии, 
утвердили совместное заявление 
и решили при необходимости 
встретиться вновь.

«Масштабные боевые дейст-
вия против террористических 
бандформирований в Сирии за-
вершаются, — констатировал 
Владимир Путин. — Благодаря 
усилиям России, Ирана и Турции 
удалось предотвратить распад 
Сирии, не допустить ее захвата 
международными террориста-
ми, избежать гуманитарной ка-
тастрофы». «По боевикам в Си-
рии нанесен решающий удар и 
появился реальный шанс поло-
жить конец многолетней гра-
жданской войне», — заявил он. 
«Менее года назад мы иницииро-
вали запуск астанинского про-
цесса, — напомнил российский 
лидер. — Взяли на себя ответст-
венность гарантировать выпол-
нение соответствующих догово-
ренностей, способствовать про-
движению межсирийского диа-
лога в Женеве под эгидой ООН».

Впервые за одним столом уда-
лось собрать представителей 
правительства и вооруженной 
оппозиции, и Путин отметил осо-
бую роль президентов Турции и 
Ирана: «Если бы не ваша пози-
ция, астанинского процесса 
просто бы не было. Не было бы 
прекращения боевых действий, 
не было бы прекращения огня, не 
было бы создания зон деэскала-
ции».

По итогам встреч в Астане 
приняты и реализуются судьбо-
носные для Сирии решения, со-
блюдается режим прекращения 
боевых действий, созданы и фун-
кционируют четыре зоны деэска-
лации в ключевых районах. «Мы 
подошли к новому этапу, откры-
вающему возможность присту-
пить к реальному политическо-
му процессу урегулирования», — 
подытожил Путин.

«Считаю, что наши усилия 
должны быть сосредоточены на 
обеспечении долгосрочной нор-
мализации в Сирии, — продолжил 
российский лидер, — прежде все-
го имея в виду процесс политиче-
ского урегулирования с финали-

зацией этих переговоров в рам-
ках Женевского процесса и со-
действие обустройству страны в 
постконфликтный период».

Путин напомнил, что резолю-
ция ООН предусматривает за-
пуск широкого межсирийского 
диалога с участием всех без 
исключения этнических, конфес-
сиональных и политических 
групп населения. «Именно на это 
нацелена поддерживаемая нами 
и инициатива созыва здесь, в 
Сочи, Конгресса национального 
диалога Сирии», — сказал он. Кол-
леги из Турции и Ирана идею та-
кой встречи поддержали.

«Сирийскому народу предсто-
ит самому определить свое буду-

щее, согласовать принципы госу-
дарственного устройства», — под-
черкнул российский президент. 
«Очевидно, что процесс рефор-
мирования будет непростым, по-
требует компромиссов и уступок 
со стороны всех его участников, 
включая, разумеется, и прави-
тельство Сирии», — отметил он. 
Путин рассчитывает, что Россия, 
Иран и Турция вместе приложат 
активные усилия, чтобы сделать 
эту работу максимально продук-
тивной. Успех преобразований во 
многом зависит и от решения со-
циально-экономических про-
блем Сирии. «Учитывая колос-
сальный масштаб разрушений, 
можно было бы вместе подумать 

о разработке долгосрочной ком-
плексной программы возрожде-
ния Сирии», — предложил он.

«Мы договорились и впредь 
прилагать самые активные уси-
лия для сохранения суверенитета 
и территориальной целостности 
Сирии», — заявил после перегово-
ров Путин. В Конгрессе нацио-
нального диалога в Сочи примут 
участие широкие слои сирийско-
го общества: делегаты от партий, 
внутренней и внешней оппози-
ции, этнических и конфессио-
нальных групп. Конгресс рассмо-
трит вопросы, связанные с раз-
работкой параметров будущего 
государственного устройства, 
принятием новой конституции, 
проведением на ее основе выбо-
ров под надзором ООН. Лидеры 
поручили министерствам ино-
странных дел, спецслужбам и 
оборонным ведомствам прора-
ботать вопрос о его составе и сро-
ках. «Судьбу Сирии должны 
определять сами сирийцы — как 
сторонники власти, так и оппози-
ции», — выразил общее мнение 
«тройки» Путин.

Иранский президент Хасан 
Роухани призвал искоренить 

последние ячейки терроризма и 
сделать так, чтобы народ Сирии 
больше не находился под его 
гнетом. «Все народы и страны 
должны получить урок искусст-
венно созданного кризиса в Си-
рии», — сказал он и осудил «не-
которые державы», которые 
поддерживают терроризм и экс-
тремизм, «занимаются создани-
ем разногласий и розни между 
народами региона», и при этом 
ответственность за раскол пере-
кладывают на других. «А Иран 
как раз борется с рознью и сму-
той», — заявил президент этой 
страны. «Наша стратегия — со-
трудничество, а не конкурен-
ция... дружба, а не вражда», — за-
верил Роухани.

«Наши страны путем сотруд-
ничества разрушили прогнив-
шее тело террора на территории 
Сирии», — сказал иранский пре-
зидент. Но борьба еще не закон-
чилась и надо помочь народу 
этой страны. «Нет никакого по-
вода для присутствия иностран-
ных сил на территории Сирии 
без разрешения легитимного 
правительства этой страны», — 
заявил он. «Народ Сирии не бу-

дет позволять иностранцам вме-
шиваться  в  их  внутренние 
дела», — уверенно сказал иран-
ский лидер. «Наша встреча — на-
чало нового этапа, — сказал он. — 
Только с помощью политиче-
ской координации и сотрудни-
чества.... мы смогли бы достичь 
успеха для остановки террориз-
ма и насилия». Роухани надеет-
ся, что конгресс в Сочи станет 
новым шагом для достижения 
мира и стабильности в Сирии и 
проведения выборов на основе 
новой конституции.

«Мы решили, что наши дейст-
вия должны быть в координа-
ции», — подтвердил турецкий 
президент Реджеп Тайип Эрдоган. 
«Наш Тройственный совет имеет 
большое значение для того, что-
бы окончательно остановить кро-
вопролитие и покончить с траге-
дией», — подчеркнул он.

Приедут 
по-новому

Изменения в законодательство внесены в со-
ответствии с утвержденными в июне новыми 
правилами для иностранцев, которые полу-

чили разрешение на временное проживание в России 
и которым для въезда в страну требуется виза. Теперь, 
если есть действующее разрешение на временное 
проживание в России, иностранец вправе выехать из 
страны и въехать в нее, даже если у него истекла обык-
новенная виза, которая выдана для деловых, рабочих 
и туристических целей.

Напомним, летом были уточнены порядок въезда и 
выезда иностранцев. Если есть РВП, иностранному гра-
жданину в паспорт ставится виза временно проживаю-
щего лица. Новая виза позволяет иностранцу приехать в 
Россию для получения такого разрешения.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
считает необходимым 
повысить 
мобилизационную 
готовность

Эхо учений

Кира Латухина, Сочи

ИЗУЧИТЬ недостатки, выявленные в ходе учения «За-
пад-2017», и выработать меры по повышению мобили-
зационной готовности поручил президент России Вла-
димир Путин на совещании в Сочи с руководством ми-
нобороны, предприятий ОПК, главами министерств и 
регионов.

На этот раз Верховный главнокомандующий пред-
ложил поговорить о ключевом событии в календаре 
учебы, стратегическом учении «Запад-2017», и прежде 
всего о его гражданских аспектах.

«Здесь присутствуют и руководители отдельных ми-
нистерств, губернаторы, которые принимали участие в 
организации и проведении этих учений. Хотел бы 
услышать сегодня ваши выводы, предложения, а имен-
но, какие проблемы возникли, какие позиции требуют 
доработки, уточнения», — обратился Владимир Путин к 
участникам встречи.

«В ходе учений был успешно решен ряд важных за-
дач, в первую очередь проверена мобилизационная го-
товность и возможности обеспечения потребностей 
войск на местах, обеспечения из местных ресурсов, — 
сказал президент. — Пребывающие в запасе военнослу-
жащие, граждане 
были привлечены на 
военные сборы, от-
работаны вопросы 
передачи в состав 
Вооруженных сил 
автотранспорта и 
техники граждан-
ских предприятий, а 
также организации 
технического при-
крытия транспор-
тных коммуника-
ций».

Также была про-
ведена комплек-
сная оценка обеспе-
чения войск тран-
спортно-логистиче-
скими услугами, 
продовольствием и 
медикаментами. И 
нужно еще раз про-
анализировать возможности оборонных предприятий 
по оперативному наращиванию объемов производст-
ва военной продукции, считает Путин.

«По итогам учений были выявлены определенные 
недостатки. Нужно внимательно их изучить, вырабо-
тать дополнительные меры по повышению мобилиза-
ционной готовности», — заявил президент.

«Способность экономики быстро увеличивать объе-
мы оборонной продукции и услуг в нужное время — 
одно из важнейших условий обеспечения военной без-
опасности государства. К этому должны быть готовы 
все стратегические и просто крупные предприятия не-
зависимо от форм собственности», — подчеркнул прези-
дент.

В 2015—2016 годах эта тема подробно обсуждалась. 
Тогда же были даны поручения по модернизации про-
изводственных мощностей, формированию резерва 
материальных и технических ресурсов, обеспечению 
перевозок войск.

«Эта работа проводится министерствами и ведомст-
вами под руководством Коллегии военно-промышлен-
ной комиссии и в тесном взаимодействии с министерст-
вом обороны», — заметил глава государства и попросил 
кратко подвести итоги и доложить, какие недоработки 
прошлых лет устранены, а какие проблемы не удалось 
решить. Прежде всего его интересовали гражданские ас-
пекты прошедших учений, так как было задействовано 
множество гражданских ведомств и регионов. Доклад 
президент выслушал уже в закрытом режиме.

Напомним, что российско-белорусские учения «За-
пад-2017» проходили с 14 по 20 сентября на шести по-
лигонах и двух участках местности в Белоруссии и трех 
полигонах в России — в Калининградской, Ленинград-
ской и Псковской областях. В учениях были задейство-
ваны почти 13 тысяч военных, около 70 самолетов и 
вертолетов, до 680 единиц боевой техники, в том числе 
около 250 танков, до 200 орудий, реактивных систем 
залпового огня и минометов. За процессом наблюдали 
представители семи государств, в том числе стран 
НАТО.

Читайте также: Названы страны, которые 
легче других выдают шенгенские визы россиянам
rg.ru/art/1453999

Деловой завтрак

Владимир Михайлович Филиппов
Председатель Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК)

ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ,  23 НОЯБРЯ С 11.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.Дмитрий Медведев и Милош Земан намерены развивать экономические связи между Москвой и Прагой.
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В ходе учений был 
успешно решен ряд 
важных задач, 
в первую очередь 
проверена мобили-
зационная готов-
ность и возможно-
сти обеспечения 
потребностей войск 
на местах

Событие Президенты России, Ирана и Турции обсудили возрождение Сирии

Саммит трех морей

Владимир Путин, Хасан Роухани 
и Реджеп Тайип Эрдоган скрепили 
свои договоренности трехсторон-
ним рукопожатием и совместным 
заявлением. 

Акцент

 Сирийскому народу предстоит 
самому определить свое буду-
щее, согласовать принципы 
государственного устройства

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с Милошем Земаном 
вопросы двустороннего экономического сотрудничества

В диалоге с Прагой
КОШЕЛЕК 
Госслужащие 
получили 
новые премии
НАДБАВКА
ЗА ПРОЕКТ

Игорь Зубков

ОКОЛО 500 госслужащих, заня-
тых в реализации приоритетных 
проектов, по итогам III квартала 
впервые получили «проектные» 
премии, рассказал директор Де-
партамента проектной деятель-
ности правительства Андрей 
Слепнев в кулуарах конферен-
ции «Проектный Олимп».

Премии участникам проек-
тной деятельности выплачива-
ются по результатам достиже-
ния показателей эффективно-
сти, которые были утверждены 
на старте проекта, как персо-
нальных, так и проектных. При-
чем бонус руководителя больше 
зависит от успеха всего проекта 
(и, соответственно, должен вы-
плачиваться в основном по ито-
гам года), а рядового участника — 
от личного вклада.

Размер премий также про-
порционален объему трудоза-
трат в рамках проекта. Главное 
отличие от преобладающего сей-
час подхода к премированию за-
ключается в том, что чиновни-
кам предстоит зарабатывать 
премии — их автоматическое на-
числение по итогам квартала 
или года будет прекращено. Кро-
ме того, размер премий станут 
определять не непосредствен-
ные начальники чиновников, а 
руководители проектов, кото-
рые могут работать в другом ми-
нистерстве или вовсе не являть-
ся госслужащими.

Эта система должна мотиви-
ровать госслужащих включаться 
в проектную работу, предлагать 
и реализовывать свои проекты.

Акцент

 В ходе визита планировалось 
подписание между компания-
ми двух стран более десятка 
соглашений на сумму 
20 миллиардов долларов
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Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560
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РЕЗОНАНС Героиня нашей 
статьи получила вид 
на жительство в России

Бланк взят!

Лариса Ионова, «Российская газета», Ростовская область

СРАЗУ после выхода публикации «Чертково колесо» 
(«РГ» от 21 ноября), раздался звонок от нашей героини 
Асмик Ермаковой. Оказывается, люди уже прочитали 
статью на сайте и радовались, что за них наконец кто-то 
вступился. Во вторник 21 ноября Асмик пришла в мигра-
ционное отделение оформить вид на жительство. Нау-
ченная горьким опытом, она заняла очередь в три часа 
утра. И была уже не первой. 

— Сначала мне опять не повезло: у инспектора в 
компьютере не открывалась программа. Мне сказали по-
дойти в три часа, хотя с 14.00 уже начинался прием рос-
сийских граждан. Но меня приняли во «внеурочное вре-
мя» и без очереди. Обращались со мной очень мягко, — 
рассказывает Асмик. 

Напомним, в предыдущее свое посещение она сдала 
документы на оформление вида на жительство с пятого 
раза. В этот визит заполнила три бланка, причем началь-
ник отделения Оксана Щетинина сама ей помогала. По-
том Асмик Ермаковой вручили вид на жительство и па-
спорт, где уже стоял штамп о выдаче ВНЖ. Тут же офор-
мили прописку в поселке Чертково… 

В 16.52 прилетело сообщение: «Я прошла. Получила 
вид на жительство. Ваша газета сработала! Спасибо 
вам!»

А еще в тот же вторник в редакцию позвонили из 
пресс-службы регионального МВД. Спросили, получили 
ли мы их официальный ответ на запрос. Тот самый, кото-
рый мы послали еще до поездки в Чертково. Попросили 
опубликовать «где-нибудь». Вряд ли есть смысл —  ответ 
безнадежно устарел и повторяет то, о чем мы уже напи-
сали. Асмик Ермаковой повезло: она набралась смело-
сти, и о ней написали в газете. А как быть тысячам других 
ее собратьев по несчастьям? Как сделать, чтобы система 
вдруг волшебно заработала и так же, как к Асмик, повер-
нулась лицом к каждому?

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила пять лет тюрьмы для живодеров

Ради животных, против зверей
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом 
чтении долгожданный зако-
нопроект о лишении свобо-

ды за факты жестокого обраще-
ния с животными. За живодерст-
во и демонстрацию издева-
тельств в Интернете можно будет 
получить до пяти лет тюрьмы. 
Поправки подготовили депутаты 
всех фракций.

У здания нижней палаты не-
сколько месяцев дежурили зоо-
защитники, которые требовали 
как можно скорее ввести меры 
против живодеров. И вот теперь 
они дождались — поступила ин-
формация о прекращении акции.  
«Голодовка зоозащитников у 
стен Госдумы показала, что тя-
нуть с решением проблемы нель-
зя, — отметил глава «справорос-
сов» Сергей Миронов. — Внесение 
изменений в УК и УПК РФ — это 
первый шаг на пути решения 
важной и болезненной для обще-
ства проблемы». А главным ша-
гом будет базовый закон об от-
ветственном обращении с живот-
ными — поправки о живодерах де-

путаты хотят окончательно при-
нять синхронно с этой важней-
шей инициативой. В Госдуме со-
бираются завершить законода-
тельный «долгострой» до конца 
года.

Что будет грозить живоде-
рам? Самое главное — «садизм в 
отношении животных, который 
еще иногда выкладывают в Ин-
тернет для сбора «лайков», полу-
чит категорию преступлений 
средней тяжести», рассказал гла-
ва фракции «Единой России» 
Сергей Неверов. В результате к 
подозреваемому можно будет 

принимать более жесткие меры, 
чем сейчас, — помещать под стра-
жу, отправлять в следственный 
изолятор. Такие люди больше не 
смогут разгуливать на свободе, 
да еще хвастаться «подвигами». В 
Госдуме в связи с этим вспомни-
ли, как на популярном ток-шоу 
живодер преспокойно рассказы-
вал о том, как издевался над ко-
том. Депутаты намерены изме-
нить статистику, согласно кото-
рой за последние три года всего 
шесть человек были привлечены 
к реальной уголовной ответст-
венности за живодерство.

Законопроект предполагает 
также существенное ужесточе-
ние статьи 245 Уголовного кодек-
са — до пяти лет тюрьмы для му-
чителей братьев наших меньших. 
Наибольшая «планка» наказания 
грозит за деяние, совершенное в 
присутствии малолетнего, с по-
следующей демонстрацией в Ин-
тернете и другими отягчающими. 
Подобное будет наказываться 
штрафом в размере от 100 тыс. до 
300 тыс. рублей. Также наруши-
тель может быть лишен свободы 
на срок от трех до пяти лет. 

«Наша задача сделать так, что-
бы те молодые люди, подростки, 
задумались о том, что есть реаль-
ная перспектива лишиться свобо-
ды на пять лет за то, что ты зверски 
убьешь животное», — подчеркнул 
один из авторов инициативы, гла-
ва Комитета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов. В Госдуме ждут, 
что данная мера будет носить пре-
вентивный характер. «Нет задачи 
забить тюрьмы людьми», — поя-
снил парламентарий. Однако важ-
но, чтобы вместо «смешных штра-
фов», которые действуют сейчас, 

живодеры получали реальные 
сроки. А это должно стать барье-
ром на пути к совершению такого 
рода преступлений.

Важно, что законопроектом 
предусматривается ужесточение 
ответственности за вовлечение в 
эту деятельность несовершенно-
летних лиц, ведь, по статистике, 
«живодерство молодеет». А ведь 
оно может стать первым шагом к 
совершению еще более тяжких 
преступлений уже в отношении 
людей. «Психологи говорят, что 
почти все серийные убийцы уби-
вали животных», — рассказал еще 
один автор, «справоросс» Олег 
Шеин.

Режиссер и депутат Владимир 
Бортко (КПРФ) выразил опасе-
ния, что принятие закона с сан-
кциями за распространение сцен 
насилия отразится на кинематог-
рафе, в частности, может быть 
урезан показ фильма «Собачье 
сердце».«Прецедент был. Была 
вырезана из фильма гибель Бер-
лиоза под трамваем (в «Мастере 
и Маргарите», — РГ.), — пояснил 
он. Искусство никак не пострада-
ет, заверил в ответ Шеин.

Зеркало для агента
По мнению главы Ко-
митета СФ по консти-
туционному законода-

тельству Андрея Клишаса, закон 
«очень либеральный», посколь-
ку «не вводит никакой цензуры 
и не ограничивает деятельность 
этого СМИ или его финансиро-
вания». Сенатор считает, что 
предусмотренные в документе 
ограничения гораздо мягче тех, 
которые применены в США к 
российскому каналу RT. Приме-
нение норм для НКО — иностран-
ных агентов к финансируемым 
из-за рубежа СМИ Клишас счи-
тает уместным, поскольку «раз-
личия между целями НКО и 
СМИ, действующих в интересах 
иностранного государства, по 
существу отсутствуют».

Клишас также уточнил, что 
российские издания не подпада-
ют под действие закона. «Это ка-
сается только иностранных 
СМИ. Вы знаете, что наши СМИ 
не могут принадлежать ино-
странным юридическим ли-
цам», — пояснил он. Сенатор так-
же подчеркнул, что норма носит 
«диспозитивный характер», т.е. 
не обязывает минюст выявлять 
иноагентов, а дает ведомству 
возможность вводить ограниче-
ния в отношении отдельных за-
рубежных СМИ. «Причем мы 
четко исходим из того, что это 
будет определяться исходя из 
той ситуации, в которой будут 
находиться наши СМИ за рубе-
жом», — подчеркнул Клишас.

Однако аргументы главы ко-
митета убедили не всех его чле-
нов. Против документа выступи-
ла сенатор Людмила Нарусова. 
Торопливость, с которой авторы 
закона спешили выполнить по-
ручение президента, привела к 
неряшливости в формулиров-
ках, считает она. Парламента-
рий указала, что документ со-
держит отсылку к закону об 
НКО, но в нем нет упоминания о 
политической деятельности, ко-
торая служит одним из основа-
ний для признания НКО иноа-
гентом. «Это бессмысленно, по-
скольку любое зарубежное СМИ 
финансируется той страной, ко-
торой принадлежит», — отмети-
ла она, добавив, что коллизия 
создаст сложности в правопри-
менительной практике, ведь не-
понятно, какими критериями 
будет руководствоваться ми-
нюст. «Это дорога к вкусовщине 
или даже произволу», — предо-
стерегла Нарусова. Она также 
обратила внимание, что под дей-

ствие закона подпадают не толь-
ко «враждебные западные» 
СМИ, но и финансируемые из 
дружественных России стран из-
дания. 

«Не мы открывали это про-
странство для конфронтации, 
это было сделано в Вашингтоне. 
Кому что-то не нравится, пусть 
Вашингтон и совестят», — пари-
ровал глава временной комис-

сии СФ по защите государствен-
ного суверенитета Андрей Кли-
мов. «Мы находимся строго в 
конституционном поле, мы стро-
го соблюдаем Устав ООН, где на-
писано, что любое вмешательст-
во в дела любого государства лю-
быми методами запрещено», — 
подчеркнул он. Россия вправе 
пресекать такого рода попытки, 
добавил сенатор. «Мы действуем 

адресно, это меры ответного ха-
рактера, совершенно адекват-
ные», — заключил Климов.

В итоге закон был принят по-
чти единогласно — при одном воз-
державшемся. 

Валентина Матвиенко заве-
рила, что сенаторы будут мони-
торить применение этого зако-
на, как это всегда делается в слу-
чае с принятием резонансных 
документов. «Мы заинтересова-
ны в чистоте, чтобы этот закон 
исполнялся без каких-либо пе-
регибов, нарушений, искаже-
ний. Это будет жестко под на-
шим контролем как минимум в 
течение года, пока будет отрабо-
тана практика», — подчеркнула 
спикер.

Документ вступит в силу по-
сле подписания президентом, од-
нако минюст уже разослал уве-
домления ряду западных СМИ, 

которые могут быть признаны 
иностранными агентами. 

В ходе заседания сенаторы 
также приняли решение напра-
вить запрос от палаты в адрес 
министров иностранных дел 
Сергея Лаврова и внутренних 
дел Владимира Колокольцева, а 
также Генерального прокурора 
Юрия Чайки. Поводом послу-
жил доклад о  деятельности 
Уполномоченного по правам че-
ловека в РФ за 2016 год, где со-
держится ряд фактов о противо-
правных действиях украинских 
властей и отдельных лиц в отно-
шении россиян. Речь идет об ог-
раничении свободы передвиже-
ния, возможности получения 
образования на русском языке, 
ограничении доступа к россий-
скому информационному и 
культурному пространству. 
Кроме того, «значительное чи-
сло граждан РФ насильственно 
удерживается или находится в 
заключении на Украине»,  а 
украинские власти не информи-
руют российскую сторону о за-
держанных и не допускают к 
ним представителей РФ. Как 
рассказал со ссылкой на данные 
МИД России глава Комитета СФ 
по обороне Виктор Бондарев, «с 
марта 2014 г. по настоящее вре-
мя в местах лишения свободы на 
Украине содержатся более 400 
наших граждан». «В то же время 
назвать число российских гра-
ждан, преследуемых на Украине 
по политическим мотивам, в на-
стоящий момент не представля-
ется возможным», — добавил он. 

Сенаторы попросили глав 
трех федеральных ведомств 
«представить в письменной фор-
ме информацию о мерах, пред-
принимаемых для защиты гра-
ждан Российской Федерации и 
российских юридических лиц на 
Украине».

Штаб-квартира радиостанции 
«Голос Америки» в Вашингтоне. 
В России это СМИ может быть 
признано иностранным агентом.

Акцент

 За последние три года 
всего шесть человек были 
привлечены к реальной 
уголовной ответственности 
за живодерство

Акцент

 Предусмотренные в докумен-
те ограничения гораздо мягче 
тех, которые применены в 
США к российскому каналу RT

Статья «Чертково колесо» вышла в №7429 «Российской газе-
ты» от 21 ноября.
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Гранты 
президента 
получили НКО
из всех 
регионов
ДЕНЬГИ В ДЕЛО

Александра Белуза

В АДМИНИСТРАЦИИ прези-
дента подвели итоги второго 
конкурса на предоставление 
грантов главы государства на со-
циально значимые проекты. 
Гранты получили 2243 неком-
мерческие организации из всех 
регионов на общую сумму 4,4 
млрд рублей. Об этом в среду со-
общил первый заместитель ру-
ководителя администрации пре-
зидента РФ Сергей Кириенко по 
итогам заседания Координаци-
онного комитета по проведению 
конкурсов, где были определены 
победители.

Господдержка НКО в этом 
году составила почти 7 млрд ру-
блей, которые и были распреде-
лены по итогам двух открытых 
конкурсов. С учетом софинанси-
рования, которое является обя-
зательным условием, общест-
венные организации на свои со-
циальные проекты в этом году 
получат более 11 млрд рублей, 
сказал Сергей Кириенко.

Более открытая система рас-
пределения грантов привела к 
росту активности НКО: на вто-
рой конкурс пришло более 9,5 
тысячи проектов от 8 тысяч НКО 
из всех регионов, причем многие 
подали заявки впервые. «Это 
прорыв с точки зрения того, что 
некоммерческие организации 
поверили в возможность объек-
тивного конкурса», — оценил Ки-
риенко. Из числа НКО-победите-
лей более 70% раньше гранты 

президента не получали. «Это 
важно, что не одни и те же из 
раза в раз получают, а совершен-
но новые организации, причем в 
основном не столичные», — ска-
зал он, добавив, что 84% средств 
в этот раз получили НКО в реги-
онах. Также выросла доля соци-
альных проектов, которые будут 
реализовываться в селах и ма-
лых городах. «Больше миллиарда 
рублей уходит на проекты в 
сельских территориях и малых 
городах», — сообщил Кириенко. 
Лидером здесь стал город Лабыт-
нанги в Ямало-Ненецком авто-
номном округе: сразу семь про-
ектов победили из этого города с 
численностью населения в 26 
тысяч человек.

Самый крупный грант (26,8 
млн рублей) получил проект по 
проведению вторых междуна-
родных парадельфийских игр 
для людей с ограниченными воз-
можностями.

В этот раз среди получателей 
грантов нет НКО-иноагентов, но 
есть НКО, исключенные из рее-
стра иноагентов в связи с пре-
кращением выполнения таких 
функций. Так, движение «За пра-
ва человека» получило грант в 
размере 9,3 млн рублей на реа-
лизацию проекта «Гражданский 
омбудсмен».

«В конкурсе нет ограничите-
лей для иностранных агентов, но 
система, которая создана сегод-
ня в стране, позволяет НКО, ко-
торая хочет заниматься не поли-
тической, а социальной деятель-
ностью, получить достаточное 
финансирование в стране», — 
подчеркнул Кириенко. «Для это-
го нет необходимости прибегать 
к иностранному финансирова-
нию», — добавил он. — Но это дело 
выбора. Кто-то принимает для 
себя решение перейти на рос-
сийское финансирование и по-
лучает его». В следующем году 
господдержка НКО увеличится 
до 8 млрд рублей, сообщил Кири-
енко. Сохраняются 7 млрд ру-
блей плюс добавится 1 млрд на 
проекты по отбору талантливой 
молодежи в сфере культуры и по 
их адресной поддержке. Предус-
мотреть такие гранты поручил 
Владимир Путин на совещании 
по вопросам поддержки талан-
тливой молодежи в сфере искус-
ства в Санкт-Петербурге. Также 
с будущего года планируется на-
чать выдавать многолетние 
гранты. Прием заявок стартует в 
феврале 2018 года.

ПРАВО КС РФ обязал 
следователей менять 
статус проходящих 
по уголовным делам

Свидетель 
и обвинения

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ напомнил следовате-
лям, что один и тот же человек не может проходить по 
уголовному делу одновременно и в качестве подозревае-
мого, и в качестве свидетеля. 

С жалобой на положения статей 38 и 125 УПК РФ 
обратился Владислав Ченский. В 2015 году он подозре-
вался в совершении дорожно-транспортного происше-
ствия со смертельным исходом и несколько дней про-
вел под арестом. Машину следователи изъяли: сначала 
с ней проводили следственные действия и следствен-
ный эксперимент, потом признали вещественным дока-
зательством. А Ченского выпустили из СИЗО и допро-
сили уже в качестве свидетеля. При этом, как следует из 
материалов дела, в отношении него на тот момент не 
было вынесено по-
становление о пре-
кращении уголовно-
го преследования. 
Но и в вынесении та-
кого постановления, 
и в привлечении в 
качестве обвиняе-
мого следователь 
Ченскому отказал. А суд вмешиваться в ситуацию не 
стал — на том основании, что следователь «уполномо-
чен самостоятельно направлять ход расследования, 
принимать решения о производстве следственных и 
иных процессуальных действий».

Обстоятельства дела были рассмотрены КС РФ. Су-
дьи напомнили, что следователь в рамках своих полно-
мочий действует не произвольно, а в пределах компе-
тенции, предусмотренной Уголовно-процессуальным 
кодексом. И «не вправе допрашивать по одному и тому 
же делу, об одних и тех же событиях в качестве свидете-
ля лицо, чей статус подозреваемого не прекращен над-
лежащим процессуальным решением». Иное приводило 
бы к нарушению прав граждан на судебную защиту, в 
том числе права на обжалование действий или бездей-
ствия госорганов через суд, а также права на реабили-
тацию и возмещение вреда.

Что касается действий суда в деле Ченского, то для по-
добных случаев разъяснены законодательные мотивы 
принятия решения. 

— Суд не вправе обязывать органы предварительного 
расследования возбуждать, прекращать либо возобнов-
лять уголовное преследование в отношении конкретного 
лица, что, однако, не препятствует суду дать оценку за-
конности и обоснованности оспариваемых действий или 
бездействия, — указано в решении КС РФ. — По результа-
там рассмотрения жалобы в порядке статьи 125 УПК РФ 
суд выносит постановление либо о признании действия 
(бездействия) или решения должностного лица незакон-
ным или необоснованным и о его обязанности устранить 
допущенное нарушение, либо оставляет жалобу без 
удовлетворения. 

Таким образом дело Владислава Ченского подлежит 
пересмотру.

Сергей Кириенко: В следующем 
году господдержка НКО увеличится 
до 8 млрд рублей.

Дело Владислава 
Ченского подлежит 
пересмотру

ПРАКТИКА

МИНЮСТ ПОДГОТОВИТ МЕХАНИЗМ ПРИЗНАНИЯ СМИ ИНОАГЕНТАМИ
Министр юстиции РФ Александр Коновалов обсу-
дил с депутатами положение некоммерческих орга-
низаций (НКО), а также ответил на вопросы на акту-
альную тему — о порядке признания зарубежных 
СМИ иностранными агентами.
Темой «правительственного часа» в Госдуме стало 
развитие системы НКО и проблемы в этой сфере. 
Как рассказал министр, в России более 220 тысяч 
некоммерческих организаций. При этом ежегодно 
регистрируется примерно столько же НКО, сколько 
ликвидируется. Глава минюста отметил, что наибо-
лее востребованным и приоритетным направлени-
ем НКО является адаптация детей, дошкольное и до-
полнительное образование, профилактика соци-
ального сиротства.
Но не все НКО работают на общество. Только с нача-
ла года минюст насчитал в такого рода организаци-
ях 13 человек, причастных к экстремизму. По сло-
вам Коновалова, за 2016 год было выявлено 20 та-
ких граждан.
Депутатов, конечно, интересовал статус иностран-
ных агентов: ранее ими могли стать НКО с иностран-
ным финансированием, а теперь — после вступле-
ния соответствующего закона в силу — еще и ино-

странные СМИ. Народные избранники поинтересо-
вались механизмом, который минюст готовит для 
массмедиа.
Коновалов пояснил, что признание иностранными 
агентами СМИ будет несколько отличаться от суще-
ствующих правил для НКО. Хотя бы потому, что та-
кой статус получают именно российские, а не ино-
странные организации. А со СМИ будет ровно нао-
борот. После наделения компетенции в этой части 
минюст разработает порядок признания иноаген-
тов в кратчайшие сроки, заверил Коновалов. К это-
му нужно подходить тщательно: Минюст России 
предлагает, чтобы в процессе принятия решения 
участие принимали несколько ведомств. Как и в слу-
чае признания организаций нежелательными в РФ, к 
этому процессу предложено подключить Генпроку-
ратуру. Плюс потребуется участие и других ве-
домств и организаций для предоставления инфор-
мации о работе СМИ.
Министерство собирается определиться с поряд-
ком маркировки СМИ-иноагентов после изучения 
мировой практики и обсуждения с Роскомнадзо-
ром. Один из нерешенных вопросов — как маркиро-
вать радиостанции, которые получат такой статус. 

Возможный вариант — в виде периодически повто-
ряемого сообщения при упоминании наименова-
ния СМИ в эфире.
Депутаты в ходе дискуссии с министром предложи-
ли действовать против иноагентов еще более жест-
ко, чем предполагается. Глава Комитета Госдумы по 
развитию гражданского общества Сергей Гаврилов 
выступил за ужесточение мер ответственности для 
СМИ, признанных таковым в России. «Нам кажется, 
что меры приняты достаточно мягкие в данном слу-
чае, не полностью адекватные, учитывая ту жест-
кость законодательства, принятого в США в отно-
шении иностранных СМИ», — объяснил парламента-
рий. Он пояснил, что американские меры против 
СМИ доходят до уголовного преследования, полно-
го раскрытия источников финансирования, получа-
емой информации.  «Мы считаем, что, в случае если 
наши отношения в данной сфере останутся забло-
кированными, нам стоит перейти к более жестким 
мерам по повышению ответственности так называ-
емых иностранных агентов-СМИ перед законом, пе-
ред нашей страной», — сказал Гаврилов.

Подготовила Татьяна Замахина
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ЕДА Правительство
пересмотрело список
алкогольных продуктов

Повидло стало 
закуской

Ольга Игнатова 

ПОВИДЛО больше не относит-
ся к пищевым продуктам с алко-
голем. В тот же почетный список 
попали желе, соусы, пасты, при-
правы, протертые с сахаром 
фрукты, начинки, экстракты, 
плодовые и ягодные сиропы-по-
луфабрикаты, пряности и экс-
тракты пряностей, натуральные 
ароматообразующие вещества с 
содержанием спирта более 0,5 
процента. Раньше все это отно-
силось к алкоголю. Напомним, 
что если в том или ином продук-
те содержится более 0,5 процен-
та этилового спирта, то этот про-
дукт по действующим сегодня 
нормам уже считается алкоголь-
ным. Этиловый спирт в продук-
тах появляется двумя основны-
ми способами: либо входит в со-
став, как ингредиент, либо обра-
зуется в процессе брожения. На-
пример, квашеная капуста и 
хлеб также содержат алкоголь. 
Есть он и в кефире, кумысе, со-
ках, фруктах. Но то, какие про-
дукты действительно считать ал-
когольными, а какие нет, регули-
руется правительством. Послед-
ний раз список обновлялся в 
2012 году. Тогда перестали счи-
таться алкогольными квасы, а 
также напитки на пряно-арома-
тическом растительном сырье с 
содержанием этилового спирта 
от 0,5 до 1,2%. Кроме того, к ал-
когольной продукции уже не от-
носились содержащие спирт ки-
сломолочные продукты, моро-
женое и шербеты, сырокопченые 

колбасы, мучные кондитерские 
изделия, шоколад и шоколадные 
конфеты. 

Впрочем, как поясняет дирек-
тор НИИ наркологии Татьяна 
Клименко, даже если продукт и 
считается официально алкоголь-
ным, это вовсе не означает, что 
его употребление может приве-
сти к серьезному опьянению. 
«Ну сколько может съесть чело-
век того же соуса, или варенья, 
или квашеной капусты? Не не-
сколько же килограммов за один 
раз! А для того чтобы в крови по-
явилось достаточное количество 
алкоголя, способного привести к 
опьянению, продукты надо упо-
треблять именно килограмма-
ми», — уточняет она. Клименко 
рассказала, что на базе Минско-
го областного клинического цен-
тра «Психиатрия и наркология» 
в свое время был проведен эк-
сперимент, который установил, 
что ни настойка валерианы (50 
капель на 50 мл воды), ни 250 
грамм конфет с ликером, ни 1 
литр кефира, ни 0,75 литра ква-
са, ни 0,5 литра безалкогольного 
пива, не вызовут никаких пока-
заний на медицинском алкоте-
стере у взрослого молодого муж-
чины среднего телосложения. 
Чтобы кефир показал алкоголь в 
крови на тесте, его нужно вы-
пить несколько литров. То же ка-
сается и кваса, и кумыса, и сока. 
Несколько банок безалкогольно-
го пива могут дать положитель-
ный результат, но употребление 
фруктов или конфет на показате-
лях алкотестера не отразится.

ИНИЦИАТИВА Для пачки сигарет
могут установить
минимальную цену 

Давай не закурим  

Ольга Игнатова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба готова поддер-
жать введение минимальной 
цены на пачку сигарет. Об этом 
журналистам сообщил началь-
ник контрольно-финансового 
управления ФАС России Влади-
мир Мишеловин.

Он отметил, что ФАС, естест-
венно, поддерживает все идеи, ко-
торые приведут к легализации та-
бачного рынка. Предложение вве-
сти минимальную стоимость пач-
ки сигарет предложили сами про-
изводители табачных изделий. 
Они считают, что это поможет бо-
роться с нелегальными продажа-
ми. Ранее Общественная палата 
РФ предложила продавать сигаре-
ты не дешевле 62—65 рублей за 
пачку.

Сегодня минимальная цена 
устанавливается на водку и ко-
ньяк. Так, с мая этого года мини-
мальная розничная цена бутылки 
водки не может быть ниже 205 ру-
блей, а пол-литра коньяка — не 
меньше 371 рубля. При этом ми-
нимальная цена водки от произво-
дителя составляет 173 рубля, а оп-
товая — 178 рублей. Минимальная 
цена у производителей на коньяк 
— 314 рублей, а минимальная оп-
товая цена — 323 рубля. «Чистая 

цена бутылки водки с конвейера — 
40 рублей. Дальше начинаются 
накрутки. Две трети в минималь-
ной цене — это акциз и НДС, — поя-
снил «РГ» директор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз. — В крупных се-
тевых магазинах, действительно, 
можно сейчас купить водку по 
205 рублей и коньяк по 370. Не-
большие магазины продают уже 
со своими накрутками. Для поку-
пателей минимальная цена гаран-
тирует качество продукции. Ины-
ми словами, то, что алкоголь про-
изведен на легальном заводе, про-
шел официально весь путь от заво-
да до прилавка и его безопасно 
употреблять. Если цена низкая, то 
это уже говорит о нелегальном 
производстве. Та же самая схема 
будет действовать и для табачных 
изделий». В свою очередь прези-
дент ассоциации мелкоформат-
ной торговли Владлен Максимов 
считает, что в условиях ужесточе-
ния оборота табачных изделий 
нельзя запрещать мелкой рознице 
продавать электронные средства 
доставки никотина, на чем сейчас 
настаивает минздрав, предлагая 
приравнять вейпы к традицион-
ным табачным изделиям со всеми 
вытекающими из этого запрета-
ми. 

ТОРГОВЛЯ Интернет-магазины
обяжут раскрывать
всю правду о товарах

Клик о помощи

Ольга Игнатова

ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНЫ 
должны будут предоставлять по-
купателям всю необходимую ин-
формацию о товарах. Такие ре-
комендации приняла Коллегия 
Евразийской экономической ко-
миссии, они должны быть вне-
дрены в законодательство стран 
ЕАЭС, в том числе России. 

При формировании требова-
ний о раскрытии информации 
интернет-магазинами учитыва-
лись прежде всего данные Роспо-
требнадзора. Как рассказали 
«РГ» в этом ведомстве, основные 
претензии покупателей к он-
лайн-ретейлу заключаются в 
размещении на сайтах неполной 
или недостоверной информации 
о товаре. В результате людям 
привозят совсем не то, что они 
заказывали. Поэтому будет зако-
нодательно закреплено, что он-
лайн-продавцы должны указы-
вать сведения об основных по-
требительских свойствах и тех-
нических характеристиках, цене 
и условиях приобретения това-

ра, сведения о гарантийном сро-
ке, сроке службы или сроке год-
ности. Также необходимо будет 
предоставлять потребителям ин-
формацию об условиях, сроках и 
порядке возможного расторже-
ния сделки. В частности, покупа-
тели должны заранее знать о 
праве «расторгнуть договор и 
потребовать возмещения убыт-
ков, если в установленный срок 
недостатки в выполненной рабо-
те (услуге) не были устранены 
исполнителем». Предусматрива-
ется и возможность дистанцион-
ного урегулирования споров, но 
для этого также потребуются из-
менения в национальном зако-
нодательстве. 

Ранее ЕЭК одобрила увеличе-
ние срока возврата без объясне-
ния причин покупок, сделанных 
в интернет-магазинах, с 7 до 14 
дней. 
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Кошелек Комиссии Росреестра поддержали каждого 
второго гражданина, не согласного с кадастровой 
стоимостью своего участка

Торг уместен

Наталья Козлова 

Р
осреестр подвел предва-
рительные итоги рабо-
ты комиссий, в которые 
обращаются граждане, 
не согласные с када-

стровой стоимостью своих 
участков. И эти итоги оказались 
весьма любопытными — с ка-
ждым вторым заявителем комис-
сии согласились. 

Сегодня все, что связано с 
определением кадастровой стои-
мости участков, вызывает много 
споров среди собственников. А 
высокая оценка стоимости соток 
— это завтрашние налоги, часто 
неподъемные для отдельно взя-
той семьи. Сведения об оценке 
всех земельных участков содер-
жатся в базе данных и подлежат 
обновлению лишь раз в пять лет.

Не секрет, что многие вла-
дельцы соток, ознакомившись с 
оценкой своего участка, начина-
ют сомневаться в ее объективно-
сти. Хотя год еще не завершился и 
окончательных цифр пока нет, но 
данные за январь—октябрь 2017 
года показывают тенденцию, ко-
торую подсчеты за оставшиеся 
два месяца не поменяют. 

Итак, комиссии приняли 54,1 
процента решений о пересмотре 
кадастровой стоимости в пользу 
заявителей. Если перевести про-
центы в цифры, получится следу-
ющая картина: за десять месяцев 
этого года комиссии, созданные 
при Росреестре, рассмотрели 
37,1 тысячу заявлений, которые 
касались 71,6 тысячи объектов. 

Цифра на самом деле не такая 
уж большая — это всего 0,04 про-
цента от общего количества объ-
ектов недвижимости, сведения о 
которых на 1 ноября содержа-
лись в Едином государственном 
реестре недвижимости. Всего же 
в нем 161,5 миллиона объектов. 

Еще один показательный мо-
мент. По сравнению с десятью 
месяцами прошлого года количе-
ство рассмотренных комиссия-
ми заявлений от несогласных 
граждан выросло на 45 процен-
тов.

Известно, что в случае несо-
гласия с оценкой оспорить ее ре-
зультаты можно не только в суде, 
но и в специальных комиссиях по 
оспариванию, созданных при 
управлениях Росреестра во всех 
регионах России. 

Ведомство подчеркивает — за-
явление о пересмотре результа-
тов определения кадастровой сто-
имости рассматривается комис-
сией в течение одного месяца. 

Кстати, корреспонденту «РГ» 
в Росреестре напомнили, что ве-
домство не проводит кадастро-
вую оценку объектов недвижи-
мости, но участвует в ее исправ-
лении, если у собственников поя-
вились сомнения. 

До 1 января 2017 года када-
стровую стоимость объектов не-
движимости определяли незави-
симые оценщики, а утверждали 
местные власти.

С 1 января 2017 года вступил 
в силу Закон «О государственной 
кадастровой оценке». Росреестр 
участвовал в разработке проекта 
закона и последовательно высту-
пал за принятие его положений. 

Теперь по новому закону госу-
дарственная кадастровая оценка 
будет проводиться во всех субъ-
ектах России по новым правилам 
с 2020 года. 

Но регионы по своему усмо-
трению могут начать проведение 
государственной кадастровой 
оценки по новым правилам уже с 
2018 года.

Напомним, что Закон «О госу-
дарственной кадастровой оцен-
ке» предусматривает введение 
института государственных ка-
дастровых оценщиков и переда-

чу полномочий по определению 
кадастровой стоимости земли го-
сударственным бюджетным уч-
реждениям. 

Именно они будут на постоян-
ной основе определять кадастро-
вую стоимость. Ответственность 
за работу новых госструктур по 

проведению кадастровой оценки 
будет возложена на региональ-
ные власти.

Так что совсем скоро када-
стровая оценка будет проводить-
ся по единой методике на всей 
территории России. По мнению 
специалистов Росреестра, новый 
механизм кадастровой оценки 
даст положительный результат — 
будет меньше ошибок и меньше 
жалоб.

Не нужно долго ходить по инстан-
циям, чтобы оспорить назначенную 
стоимость своих соток.

Акцент

 Кадастровая оценка будет во 
всех субъектах по новым пра-
вилам с 2020 года, но регионы 
могут начать уже с 2018 года

Читайте также: Что нужно 
российским дизайнерам 
для выхода на мировой 
рынок
rg.ru/art/1473643

СПРАВКА «РГ»
Как узнать кадастровую стоимость объекта недвижимости
Росреестр предлагает несколько способов получения из Единого государ-
ственного реестра недвижимости информации о кадастровой стоимо-
сти объекта недвижимости.
Так, на сайте Росреестра можно получить выписку из ЕГРН о када-
стровой стоимости объекта недвижимости. Кстати, такая справка 
предоставляется бесплатно в течение трех рабочих дней.
Собственники недвижимости могут оперативно узнать кадастровую 
стоимость своих объектов в личном кабинете Росреестра. Для автори-
зации в личном кабинете используется подтвержденная учетная за-
пись пользователя на едином портале государственных услуг.
Оперативно узнать информацию о кадастровой стоимости объекта 
недвижимости можно с помощью сервиса «Запрос посредством досту-
па к ФГИС ЕГРН».
Получить ключ доступа к этому сервису можно в личном кабинете 
Росреестра. А еще кадастровую стоимость можно посмотреть в режи-
ме онлайн с помощью сервисов «Публичная кадастровая карта» и 
«Справочная информация по объектам недвижимости в режиме 
online», которые доступны на главной странице сайта Росреестра.
Кроме этого, на сайте Росреестра можно ознакомиться с результата-
ми массовой кадастровой оценки, которую провели органы власти субъ-
екта РФ или органы местного самоуправления. 
Для этого надо воспользоваться сервисом «Фонд данных государствен-
ной кадастровой оценки».
Если не удалось получить сведения о кадастровой стоимости объекта 
недвижимости на сайте Росреестра, можно запросить выписку из 
ЕГРН о кадастровой стоимости объекта при личном обращении в офис 
Росреестра или в МФЦ. А можно отправить запрос по почте. Справка 
будет предоставлена бесплатно в течение трех рабочих дней. Если 
брать ее в МФЦ, этот срок увеличится на два дня. Написав запрос, надо 
не забыть указать способ получения документа: лично в Росреестре, в 
МФЦ или по почте.

Читайте также: Как 
уберечься от кадастровых 
ошибок при межевании 
участков
rg.ru/art/1414884

Уважаемый 
Сергей Викторович!

Дорогие коллеги, друзья!
От всего коллектива Новиком-

банка примите самые теплые и 
и с к р е н н и е  п о з д р а в л е н и я  с о 
знаменательной датой — 10-летием 
образования Государственной 
корпорации Ростех!

За эти годы Ростех стал круп-
нейшей российской корпорацией 
мирового масштаба, которая вывела 
о т е ч е с т в е н н у ю  н а у к о е м к у ю 
промышленность на качественно 
н о в ы й  у р о в е н ь .  П о д  В а ш и м 
руководством, уважаемый Сергей 
Викторович, предприятия Ростеха 
получили возможность эффективно 
развиваться, создавая технологии 
будущего. Искренне восхищаюсь 
Вашей преданностью своему делу, 
колоссальной силой воли, умением 

сплотить вокруг себя надежную 
к о м а н д у  п р о ф е с с и о н а л о в  и 
невероятным организаторским 
талантом. 

Убеждена, что благодаря Вашим 
обширным знаниям и стратегичес-

кому мышлению, а также высокой 
компетентности сотрудников  
Корпорации, их умению работать с 
максимальной отдачей, Ростех  
продолжит уверенно двигаться к  
достижению амбициозной цели по 
вхождению в десятку крупнейших 
мировых компаний. Новикомбанк, 
в свою очередь, и впредь будет  
надежным партнером Госкорпора-
ции.

Пусть все задуманные Вами 
перспективные проекты воплотятся 
в  жизнь,  масштабные идеи и 
замыслы обязательно реализуются! 

От всей души желаю Вам и 
дружному коллективу Ростеха 
новых успехов, благополучия и 
процветания!

Председатель Правления 
Новикомбанка 
Е.А. Георгиева

Генеральный директор Госкорпорации Ростех 
С.В.Чемезов

Новикомбанк поздравляет Госкорпорацию Ростех 
с 10-летием образования

ТОРГОВЛЯ Названа самая
дорогая улица в России

Рейтинг 
ценит центр

Александр Мелешенко

СТОЛЕШНИКОВ переулок в центре Москвы четвертый 
год подряд сохраняет за собой статус самой дорогой улицы 
в России с точки зрения аренды торговых площадей. В 
этом году он даже упрочил свои позиции, поднявшись с 19-
го на 15-е место.

Такие данные содержатся в мировом рейтинге, кото-
рый ежегодно составляет компания Cushman & Wakefield. 
Ее аналитики подсчитали, что за год средняя ставка арен-
ды в Столешниковом переулке поднялась почти на 10% — с 
2818 евро до 3071 за 1 кв. м в год. Правда, свою роль здесь 
сыграло снижение курса евро относительно рубля, на ко-
торый московский рынок аренды окончательно перешел в 
2015 году. В целом же арендные ставки и количество пусту-
ющих площадей на главных торговых улицах Москвы ста-
билизировались, а потребительская активность растет с 
середины года, делают вывод эксперты.

«Мы отмечаем серьезные структурные изменения тор-
говых помещений в московском стрит-ретейле, — говорит 
ведущий консультант отдела торговой недвижимости 
Cushman & Wakefield Марьяна Матуева. — Программа ре-
конструкции улиц с фокусом на расширение пешеходных 
зон вкупе с ограничением парковки в центре города при-
вели к глубинной перестройке всего сектора в целом и про-
филей отдельных улиц в частности».

Что касается других улиц, попавших в рейтинг, то пер-
вую строчку самых дорогих торговых коридоров мира 
удерживает Пятая Авеню в Нью-Йоркe, где арендная став-
ка в среднем равна 28 262 евро за 1 кв. м в год. На втором 
месте держится гонконгская Козуэй-Бей (25 673 евро), а 
замыкает тройку лондонская Нью-Бонд-Стрит — 16 200 
евро. Дешевле всего арендовать торговые площади можно 
в столице Намибии — городе Виндхук (231 евро).

ПАРЛАМЕНТ Эльвира
Набиуллина рассказала
депутатам о ценах 
на примере оливье

Рубль 
под майонезом

Татьяна Замахина

ЦЕНТРОБАНК РФ посчитал два новогодних индекса: са-
лат оливье подорожал, а селедка под шубой подешевела. 
Об этом председатель ЦБ Эльвира Набиуллина сообщи-
ла депутатам.

Динамику роста цен на набор продуктов традицион-
ных новогодних блюд в Банке России посчитали для на-
глядности. По словам Набиуллиной, салат оливье за год 
подорожал на 1,2% и теперь приготовить его стоит около 
312 рублей. Селедка под шубой, наоборот, подешевела 
на 0,9%, этот салат стоит чуть больше 150 рублей, отме-
тила Набиуллина.

Рассказала глава ЦБ и о планах на рост цен в целом. 
Банк России ожидает, что инфляция в России не превы-
сит 3% по итогам текущего года, а в первом полугодии 
2018-го несколько повысится, оставаясь при этом вбли-
зи целевого значения в 4%. Однако глава ЦБ посетовала, 
что ощущение инфляции у граждан гораздо выше: ин-
фляционные ожидания россиян находятся на уровне 
8,7%. «Мы очень хотим добиться доверия населения к 
нашей политике, тому, чтобы можно было распоряжать-
ся семейными деньгами, не думая постоянно о росте 
цен», — подчеркнула Набиуллина.

КОШЕЛЕК Личная инфляция
стала ниже официальной

Экономят на всем

Роман Маркелов

ЛИЧНАЯ инфляция россиян в октябре оказалась ниже 
официальной, говорится в исследовании холдинга «Ро-
мир». По мнению его авторов, показатель говорит об 
усиленной экономии потребителей. Однако этот фактор 
может быть лишь одной из причин расхождения данных. 

«Ромир» рассчитывает дефлятор по данным о реальных 
покупках по реальным ценам на 156 товаров (продукты, 
промтовары, лекарства, корм для домашних животных, 
алкоголь и табак), что может отражать личную инфляцию 
потребителей. Методика построена на данных скан-пане-
ли домохозяйств в городах с населением свыше 100 тысяч 
человек. Росстат при расчете инфляции использует по-
требкорзину более чем из 600 компонентов. По данным 
Росстата, с 14 по 20 ноября динамика индекса потреби-
тельских цен в России снова замедлилась до нулевой. При 
этом с начала года инфляция достигла уровня в 2 процента.

По данным «Ромира», тенденция к более низкой лич-
ной инфляции наблюдается уже третий месяц подряд. В ок-
тябре при инфляции 0,2 процента дефлятор показал значе-
ние в 0,1 процента, отмечается в исследовании. При этом 
полученные данные не означают, что личная инфляция 
россиян находится на уровне ниже официальной. Даже 
если дефлятор оказывается в отдельные месяцы ниже офи-
циальной инфляции, то это говорит о том, что потребители 
покупают привычные товары по более низкой цене, но от-
носительно предыдущего месяца, уточняют в «Ромире».

Недостаток альтернативного Росстату подхода — зави-
симость динамики дефлятора «Ромира» не только от объ-
ективной динамики цен, но и от изменения потребитель-
ских предпочтений населения, считает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Роман Насонов. По его мнению, эконо-
мия граждан через замещение потребляемых товаров бо-
лее дешевыми аналогами или сокращение объемов потре-
бления — только одно из возможных объяснений разницы 
между показателями. Официальная инфляция может ока-
заться выше и из-за опережающего роста цен на товары и 
услуги, не входящие в перечень «Ромира», но присутству-
ющие в потребительской корзине Росстата, говорит Насо-
нов. При этом дефляторы по сравнению с индексами на ос-
нове корзины все же лучше отражают эффект замещения, 
изменение предпочтений населения и тенденцию эконом-
ного поведения или повышения потребительской уверен-
ности, добавляет эксперт группы исследований и прогно-
зирования АКРА Дмитрий Куликов.

Узнайте на сайте: Почему темпы роста цен на бензин 
в два раза выше инфляции
rg.ru/art/1471201
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Яндекс ввел
турбопоиск
на смартфонах
КТО БЫСТРЕЕ

Татьяна Шадрина

ЯНДЕКС запустил в поиске тур-
бостраницы в мобильной версии 
поиска, которые ускоряют за-
грузку контента. Страницы, ко-
торые в поиске выскакивают со 
значком «ракеты», открываются 
гораздо быстрее обычных.

Люди сразу получают нуж-
ный контент и реже покидают 
сайты, не дождавшись загрузки. 
Подключить турбостраницы мо-
жет любой ресурс. Контент за-
гружается непосредственно с 
серверов поисковика, а они отве-
чают почти мгновенно. В итоге 
пользователь экономит время, 
трафик и деньги.

Россияне стали чаще искать 
информацию в сети с помощью 
мобильных телефонов, а не везде 
есть хороший Интернет — пока-
зывают данные Mediascope. Так, 
почти половина пользователей 
(46 процентов) каждый день вы-
ходят в сеть со смартфона. В ре-
гионах, где больше мобильных 
сетей 3G, а не 4G, турбопоиск 
особенно актуален. В 3G-сетях 
турбостраница загружается в 
среднем в 15 раз быстрее ориги-
нала. Скорости удалось добить-
ся за счет того, что такая страни-
ца «весит» в среднем в 10 раз 
меньше обычной. Там нет ничего 
лишнего: только текст, видео и 
картинки. Всплывающей рекла-
мы, из-за которой пользователи 
часто закрывают сайт, здесь не 
встретишь. По статистике, имен-
но из-за такой навязчивой ре-
кламы 35 процентов пользовате-
лей отказывают на смартфонах 
ждать загрузки страниц. С помо-
щью турбостраниц можно на 30 
процентов сократить число та-
ких случаев и избежать «плохих 
кликов».

Но есть одна тонкость. Всю 
рекламу, которая приходит из-
вне на сайты, нужно загружать 
только одним способом — через 
платформу ADFOX. Она позволя-
ет зарабатывать и на своей, и на 
чужой рекламе. Более того, в Ре-
кламной сети Яндекса (РСЯ) и 
ADFOX работают алгоритмы, по-
зволяющие автоматически пока-
зывать рекламу, которая прине-
сет наибольшую прибыль. Также 
она дает возможность гаранти-
ровать то, что ни один вредоно-
сный код через эти рекламные 
ролики не просочится на мо-
бильное устройство. Интерфейс 
турбостраницы содержит не-
сколько рекламных блоков, где 
можно размещать как контек-
стную, так и медийную рекламу 
— через РСЯ. Следить за посещае-
мостью турбостраниц и эффек-
тивностью рекламы можно с по-
мощью популярных счетчиков 
«Яндекс.Метрика», Google 
Analytics, Mediascope и других.

Ближе к концу года Яндекс на-
мерен пересмотреть подход к по-
даче рекламы пользователям 
при открытии страниц и в своем 
браузере. Но уже сейчас пользо-
вателям предлагают плагины, 
которые могут блокировать про-
крутку самой разнообразной ре-
кламы. Сейчас до 30 процентов 
интернет-пользователей в Рос-
сии ставят себе блокировщики 
рекламы из-за того, что она 
слишком навязчива. В результа-
те владельцы сайтов недополу-
чают рекламные показы. Учиты-
вая эти тенденции, Яндекс раз-
рабатывает новые рекламные 
блоки, которые будут гармонич-
но смотреться в контенте и в 
тоже время будут эффективны. 
Это позволит исключить «пло-
хие» клики.

«Мир» откроется 
с другой стороны 

Есть заявки от регио-
нов на создание про-
ездных на основе 

«Мира»?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Есть, и много. Мы 
видим к этому большой интерес 
со стороны региональных вла-
стей, потому что для них сегодня 
система учета льготных поездок 
граждан во многом построена на 
той информации, которую им 
дают транспортные организа-
ции. Как этот учет у них постро-
ен, кого они посчитали, кого нет 
— подчас эти данные довольно не-
внятны.

Это тяжелая тема, поскольку 
интерфейс взаимодействия кар-
ты и приемного устройства в 
транспорте в каждом регионе 
свой. Мы посчитали, что на базе 
стандартного банковского «бес-
контакта» можно сделать уни-
версальную сеть приема, чтобы 
такая карта принималась везде. А 
потом организовать списание 
средств так, чтобы можно было 
платить не только по максималь-
ному тарифу, как за разовую по-
ездку, но и учитывать социаль-
ные льготы, вводить сложные та-
рифы, где цена уменьшается с ро-
стом количества поездок. Вот это 
все будет делаться на транспор-
тном процессинге. Эта система 
даст максимально прозрачную 
картину: сколько реально орга-
низация перевезла людей, сколь-
ко проехало льготников, сколько 
с дисконтными тарифами, сколь-
ко денег требуется компенсиро-
вать из бюджета. И для граждан 
удобно, когда деньги списывают-
ся напрямую со счета и не нужно 
пополнять дополнительный ко-
ш ел е к  т и п а  « Т р о й к и »  и л и 
«Стрелки». 

Кроме этого еще есть студен-
ческие проекты на базе карт 
«Мир», прямые, минуя работода-
теля, выплаты гражданам из 
Фонда социального страхования. 
То, над чем работаем, мы называ-
ем «волшебным чемоданчиком» 
— набор функций, которые мож-
но в дополнение к платежной си-
стеме реализовать с минималь-
ными IT-мощностями в регионе, 
университете или где-то еще.

Где уже транспортный процес-
синг реализован?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Сейчас эта систе-
ма в полном функционале с уче-
том всевозможных социальных и 
дополнительных проездных воз-
можностей уже запущена в од-
ном городе. В Москве, Петербур-
ге, Самаре, Новосибирске пока 
идет такой лайт-вариант: тран-
закции собираются, обрабатыва-
ются и без изменений выдаются 
на оплату. Дальше будут добав-
ляться функции социальной 
оплаты. Это уже связь с регио-
нальным социальным реестром, 
обмен базами данных.

Трудности перехода
Вопрос от Ольги: Я пенсионер, 
моя пенсия поступает на карточ-
ку Банка Москвы, в октябре мне 
ее перевыпустили на карту 
«Мир». Я расстроилась, потому 
что карта не мультивалютная, 
такой услуги нет до сих пор. Ког-
да банки предоставят эту воз-
можность? Не хочется откры-
вать отдельную карту и платить 
за нее 750 рублей в год. 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Если говорить в 
целом о банках, то думаю, это во-
прос ближайших месяцев — от-

крыть мультивалютную карту со 
счетом, привязанным к евро или 
к доллару, как вам удобно. Если 
вы хотите иметь возможность 
выезжать с этой же картой за ру-
беж и там ею расплачиваться, то 
имеет смысл попросить в банке, 
чтобы вам выпустили так назы-
ваемую кобейджинговую карту, 
например, «Мир»-Maestro. Что 
касается ВТБ Банк Москвы, то, 
насколько я знаю, этот вопрос 
обсуждается, но решение будет 
принято в следующем году после 
объединения банков ВТБ и 
ВТБ24. 

Роман, сотрудник бюджетной 
организации, получил «Мир» в 
качестве новой зарплатной кар-
ты, старая (Visa или MasterCard) 
продолжает действовать. Он ин-
тересуется, можно ли сохранить 
ее привязку к зарплатному счету 
на случай поездки за границу. 
Или это не сработает?

ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Норма законода-
тельства гласит, что если на счет 
перечисляются деньги из бюдже-
та, то к нему может быть привя-
зана только карта «Мир», причем 
неважно — «чистая» или кобейд-
жинговая. Совместные карты 
«Мир»-Maestro, «Мир»-JCB, 
«Мир»-UnionPay будут работать 
в России как «Мир», а за рубежом 
и на иностранных сайтах — как 
карты международной платеж-
ной системы. Поэтому в данном 
случае банк рано или поздно дол-
жен будет открыть для старой 
зарплатной карты второй счет. 

Если вы получаете средства не 
из бюджета, то к одному счету 
могут быть привязаны любые 
карты. 

Читательница Елена, уже полу-
чившая от работодателя «чи-
стую» карту «Мир», хотела бы 
обменять ее на кобейджинговую. 
Это возможно? И за чей счет? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Здесь все зависит 
от условий зарплатного проекта, 
и я могу только посоветовать 
обратиться в банк. Сегодня у бан-
ков есть все возможности выпу-
скать кобейджинговые карты, 
это не бином Ньютона. Техноло-
гически карта «Мир» обладает 
всеми, и даже большими возмож-
ностями, чем карты других пла-
тежных систем, но требуется 
время, чтобы эти возможности 
проникли во все банковские про-
дукты.

Когда происходит перевыпуск 
пенсионной карты на «Мир», ме-
няется ли номер счета?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Лучше уточнить 
это у вашего банка. Обычно при 
перевыпуске он сам распростра-
няет все необходимую информа-
цию для корректного зачисления 
денег на новую карту.

Сергей из Тюмени не может 
оплатить электроэнергию на 

сайте поставщика картой «Мир» 
Газпромбанка. Ему сказали, что 
ее не принимают, хотя ваш лого-
тип есть на сайте. В банке гово-
рят, что с их стороны никаких 
проблем нет. 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы как раз на 
коммунальные, на другие соци-
альные услуги делали большой 
упор, когда взаимодействовали 
со всеми банками в поддержке 
приема карты «Мир». Здесь за-
действовано достаточно большое 
количество элементов — это и 
сами электросети, и банк, их об-
служивающий, и банк, выпустив-
ший вашу карту, и, возможно, 
еще какие-то технологические 
провайдеры посередине. 

Ситуации бывают разные. 
Иногда это нерадивость конкрет-
ных чиновников, иногда у банков 
в их системах не до конца все 
корректно. Кстати, с подобными 
случаями можно обращаться и к 
нам на сайт, мы помогаем решать 

такого рода трудности. Но 95 
процентов карт «Мир» сегодня в 
Интернете работают без про-
блем, остаются только нюансы, 
связанные с тем, что не все еще 
банки поддерживают техноло-
гию безопасных интернет-плате-
жей «Mir Accept».

*** После «горячей линии» мы 
связались с банком, который выпу-
стил карту Сергея, а также с бан-
ком, который осуществляет об-
служивание карт на портале энер-
госбытовой компании. По предо-
ставленной банками информации 
на портале осуществляется прием 
карт «Мир», по ним ежедневно 
проходят десятки операций. Для 
детального рассмотрения нам по-
надобятся реквизиты операции. 
Если у Сергея вновь возникнут 
сложности с оплатой электроэ-
нергии картой «Мир», необходимо 
будет прислать на адрес элек-
тронной почты, указанной на сай-
те платежной системы «Мир», 
реквизиты и скриншот операции, 
будем смотреть.

У карты «Мир» вместо привыч-
ного трехзначного защитного 
кода на полосе для подписи на 
оборотной стороне пять цифр. 
Но по ним, жалуется Светлана, 
оплата в Интернете не проходит. 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Всегда работают 
три последние цифры на оборот-
ной стороне карты. Кстати, для 
ряда карт, когда банк хочет сде-
лать сам пластик немножко поде-
шевле, мы отменили требование 
нанесения полосы для подписи, и 
этого не надо бояться. Все дан-
ные карты хранятся в зашифро-
ванном виде на ее чипе, поэтому 
никакая подпись уже не нужна.

За «Мир» дадут скидки
У бюджетников выбора нет, а вот 
кто приходит за «Миром» по сво-
ей инициативе? И много ли та-
ких людей?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы ежемесячно 

проводим социологические 
опросы по всей России, постоян-
но составляем портрет таких лю-
дей. Здесь более или менее равно-
мерно представлены совершенно 
разные группы, только чуть 
больше женщин и граждан в воз-
расте от 35 до 60 лет. 

В последнее время таких «са-
мостоятельных» людей стано-
вится чуть больше, по мере того, 
как проходит информация о том, 
что у «Мира» есть и кэшбек-сер-
вис, и транспортные, и социаль-
ные приложения. Многим просто 
интересно попробовать что-то 
новое. 

Но мы опрашиваем и тех, кто 
получил карту «Мир» в силу нор-
мы закона. Общий отзыв — нам 
нравится, картой можно платить 
везде, все работает, но нам не 
очень нравится, что нам ее выда-
ли принудительно. Как раз с этим 
«осадком» сейчас пытаемся ра-
ботать, создавая всевозможные 
преимущества, чтобы люди по-
няли, что им выдали интересный 
продукт, а не навязали нечто не-
нужное. В этом смысле наш флаг-
манский продукт — кэшбек-сер-
вис (возврат на карту до 20 про-
центов от стоимости покупок у 
компаний-участников. — Прим. 
ред.). Он уже «полетел» в Москве 
и в области, до конца года будет 
еще ряд регионов, в следующем 
году программа охватит всю 
страну. Надеемся, 2018 год будет 
годом осознания преимуществ 
платежной карты «Мир» по срав-
нению с картами других платеж-
ных систем. 

Сколько уже активных участни-
ков в программе лояльности? 
В Л А Д И М И Р  К О М Л Е В : Сотни тысяч. 
Транзакционная активность до-
статочно высокая. Но пока ее 
очень сложно оценивать, по-
скольку, к сожалению, немнож-
ко запаздывает с подключением 
наш основной эмитент. Но мы 
ожидаем, что он вот-вот присое-

динится. Как только это прои-
зойдет, мы запустим маркетин-
говую и рекламную кампанию с 
нашими участниками, с ней пой-
дем в регионы. А пока мы огра-
ничиваемся базовым информи-
рованием через конкретные 
банки, которые в этой програм-
ме уже участвуют, а их сегодня 
более 60. 

Когда  кэшбек по картам 
«Мир» станет по-настоящему 
всебанковским, мы сможем под-
робно анализировать, как рабо-
тают бонусные акции торговых 
предприятий, для них это очень 
важно. В одном регионе — одно, в 
другом — другое. Такая аналитика 
работает на миллионах транзак-
ций и сотнях тысяч активных 
участников. Для этого нужен 
полноценный выход продукта в 
свет. Без всех крупных эмитентов 
это пока сделать не получается.

Евгений интересуется, планиру-
ется ли в рамках карты «Мир» 
предлагать продукты не только 
для физических, но и для юриди-
ческих лиц? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Да, мы думаем о 
картах для корпоративных кли-
ентов. Они в нашей стране полно-
ценно не развиты, не хватает за-
конодательной базы. Но здесь 
есть и большие возможности — 
автоматизированный учет НДС, 
составление счетов-фактур с по-
мощью карты, информационное 
взаимодействие. Такого рода 
продукты мы обсуждаем с рядом 
ассоциаций, напрямую с банка-
ми и с регулятором.

На платежную карту «Мир» 
 «нагрузят» студенческий, проездной 
и социальную поддержку.

Акцент

 Проездной на карте «Мир» 
поддержит социальные льго-
ты и тарифы со скидками за 
большое количество поездок

Именно из-за навяз-
чивой рекламы 
35 процентов 
пользователей 
отказывают ждать 
загрузки страниц

Об Интернете, 
технологических новинках 
и гаджетах читайте 
в спецпроекте
digital.rg.ru

Какие новые возможности 
появятся у карты «Мир» — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1467012
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Публикацию комментирует 
Михаил Эскиндаров
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ПРИБЫЛЬ

ПЛАТЕЖНАЯ СИСТЕМА «МИР» 
СЕБЯ ПОЛНОСТЬЮ ОКУПИЛА
Владимир Валерьевич, обычные платежные карты банки выпускают, чтобы 
заработать. «Мир» они должны выпускать, если хотят иметь зарплатные про-
екты с бюджетными организациями. Национальная карта для них выгодна 
или банкам сейчас кто-то доплачивает за ее распространение? 
Комлев | Банкам никто за «Мир» не доплачивает, и они не в убытке. Тарифы пла-
тежной системы «Мир» в разы меньше, чем у международных платежных си-
стем, с учетом этого и экономическая привлекательность этих карт для банков в 
целом выше, хотя ставки межбанковского вознаграждения (то, что получает 
банк-эмитент с каждой транзакции) колеблются в очень широком диапазоне. 
А вот у других платежных систем есть маркетинговые программы, фактически это 
скупка эмиссии карт у банков. Но нам не хочется состязаться с ними в том, у кого 
больше денег и кто больше банкам заплатит. 
Мы идем по другому пути — создаем нашу карту такой, чтобы людям захотелось 
самим пойти именно за нею в банк, и делаем ее доходной для банка. Например, 
кэшбек по карте «Мир» уже делает ее уникальной на рынке — мы не берем с бан-
ка денег на каждой транзакции, а даем ему на этой системе зарабатывать. Банк-
эмитент получит дополнительно свои 0,25 процента, а это в рамках транзакци-
онных комиссий достаточно большие деньги, банк-эквайер — дополнительно 
минимум 5 процентов. 
Банкам, которые идут в слой самых бюджетных карт с минимальными оборота-
ми, мы помогаем, есть целый ряд карт «Мир», которые в обслуживании стоят ко-
пейки. Предметно с каждым банком обсуждаем, на кого рассчитаны карты, ка-
кая у них будет бизнес-модель. Есть решения для всех.
Платежная система «Мир» вышла на самоокупаемость?
Комлев | Да, мы прибыльные. За три полных года работы мы полностью окупи-
ли все вложения за счет полученной прибыли. 2017 год тоже обещает быть при-
быльным, даже несмотря на значительные инвестиции в развитие, которые мы 
делаем в самые разные позиции, от инфраструктуры до рекламы, маркетинга и 
взаимодействия с партнерами на рынке. 

ЦИФРА
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МИЛЛИАРДОВ
рублей составил объем рынка 
интернет-рекламы за январь — 
сентябрь 2017 года по данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России

ГРОМКОЕ ДЕЛО Российские
власти добиваются
освобождения сенатора
Керимова

Неласковая 
Ницца

Вячеслав Прокофьев, Париж, Галина Мисливская

РОССИЙСКОГО сенатора Сулеймана Керимова, при-
летевшего в Ниццу из Москвы в ночь на вторник, фран-
цузские полицейские ждали в аэропорту. После того как 
сенатор прошел паспортный контроль, его задержали и 
препроводили в участок.

В посольстве РФ в Париже оперативно отреагировали 
на это, скажем откровенно, чрезвычайное происшествие, 
которое может бросить тень на отношения между нашими 
странами. В срочном порядке в аэропорт Ниццы, как со-
общили в российском дипломатическом представитель-
стве, были направлены сотрудники канцелярии генераль-
ного консульства РФ, которое было открыто весной в рас-
положенном поблизости городке Вильфранш-сюр-Мер.

Прибыв на место, дипломаты добились встречи с Ке-
римовым для того, чтобы прояснить обстоятельства за-
держания и оказать необходимую консульскую помощь. 
Как рассказал представитель дипмиссии, «с француз-
скими властями, в том числе на местном уровне, поддер-
живается постоянный контакт». При этом было подчер-
кнуто, что предпринимаются необходимые усилия, что-
бы «добиться освобождения сенатора». В этом же на-
правлении работают юристы специализированной ком-
пании, представляю-
щей интересы Су-
леймана Керимова. 
В Совете Федерации, 
на который ссылает-
ся агентство РИА 
Новости, сообщили 
о том, что на руках у 
сенатора, прибыв-
шего во Францию по 
личным, а не слу-
жебным делам, дип-
паспорта не было, 
что, собственно, и позволило французским сотрудникам 
полиции остановить его. Что касается французского 
МИДа, то там в среду заявили, что дипломатический им-
мунитет Керимова распространяется только на деятель-
ность в рамках его официальных полномочий. Какие пре-
тензии к Керимову у французского правосудия? По све-
дениям агентства Рейтер, сенатора подозревают в «укло-
нении от уплаты налогов», а также «отмывании денег, 
полученных в результате налоговых махинаций» при 
предполагаемом приобретении недвижимости на Лазур-
ном Берегу. Однако, как стало известно, Сулейман Кери-
мов все это категорически отрицает. 

Российские власти приложат максимальные усилия 
для защиты законных интересов задержанного во Фран-
ции члена Совета Федерации Сулеймана Керимова. Ведет-
ся интенсивная работа по линии МИД России, сказал жур-
налистам пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
«Разумеется, сенаторский статус и тот факт, что он — гра-
жданин России, — залог того, что, конечно, мы приложим 
все усилия, максимум усилий для защиты его законных 
интересов», — подчеркнул Песков. Диппредставительство 
России во Франции занимается этим вопросом в постоян-
ном режиме, заверил Песков. 

Французские власти имели множество возможностей 
предъявить свои претензии к сенатору Сулейману Кери-
мову официально, задержание в аэропорту государствен-
ного деятеля, обладающего дипломатическим иммуните-
том — случай беспрецедентный. Об этом заявила журна-
листам спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. 
«Когда задерживают сенатора, задерживают представите-
ля высших органов власти, человека, обладающего дипло-
матическим иммунитетом, это вызывает очень много во-
просов», — сказала она. Матвиенко напомнила, что Ген-

прокуратура России давно и эффективно сотрудничает с 
французскими правоохранительными органами, в связи с 
чем у Парижа были возможности предъявить претензии 
Керимову, вызвать его для дачи показаний. «Я уверена, 
что он бы откликнулся», — отметила спикер. По ее словам, 
палата вместе с МИДом и Генпрокуратурой будет делать 
все возможное, чтобы «добиться незамедлительного ос-
вобождения (Керимова) и перевода всей этой ситуации в 
правовое поле». «Так действовать нельзя», — заявила она.

Глава Комитета Совета Федерации по международным 
делам Константин Косачев заявил, что Сулейман Керимов 
как член российского парламента «имеет дипломатиче-
ский паспорт, и он обладает дипломатическим иммуните-
том». «Задерживать его французская сторона не имела 
права с точки зрения российского парламента и с точки 
зрения российского МИДа», — сказал он в эфире телекана-
ла «Россия 24». В ходе заседания палаты он также сооб-
щил, что «в адрес французских властей в настоящее время 
направляется официальная нота МИД России, в которой 
указано, что Керимов является должностным лицом РФ и 
обладает иммунитетом от принудительных действий на 
территории других государств». По словам Косачева, на-
кануне в МИД России был приглашен временный пове-
ренный в делах Франции для разъяснения ситуации с за-
держанием Керимова.

В Госдуме этот инцидент также не остался без внима-
ния. Спикер Госдумы Вячеслав Володин предложил офор-
мить протокольное поручение. «Поручить Комитету Госу-
дарственной Думы по международным делам во взаимо-
действии с МИД России уделить первоочередное внима-
ние разрешению ситуации вокруг задержания 
С.А.Керимова и принять все меры к его скорейшему осво-
бождению, а также получению от французской стороны 
исчерпывающего объяснения причин данной возмути-
тельной ситуации», — говорится в проекте документа.

Сулейман Керимов 
как член российско-
го парламента 
имеет дипломатиче-
ский паспорт

Российский бизнесмен и сенатор Сулейман Керимов никак 
не ожидал, что будет задержан во Франции.
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РЕШЕНИЕ Бывшему главе ФСИН 
Александру Реймеру смягчили 
приговор

Второе слово

Иван Егоров

МОСГОРСУД смягчил приговор 
бывшему директору Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний Александру Реймеру, осу-
жденному по делу о мошенниче-
стве. С экс-главы  ФСИН сняли  
штраф в 800 тысяч рублей, в 
остальном приговор оставили 
без изменения.

Осужденный ранее на восемь 
лет колонии за хищение более 1,2 
млрд рублей при закупке элек-
тронных браслетов экс-глава 
ФСИН вчера выступил с послед-
ним словом и попросил  апелля-
ционную инстанцию оправдать 
его. В свою очередь защита Рей-
мера также просила отменить 
приговор и оправдать его. По сло-
вам адвокатов, в ходе расследо-
вания не было установлено место 
совершения преступления. Кро-
ме того, по их мнению, обвине-
ние было неконкретно и над-
уманно, а оценкой ущерба зани-
мался ненадлежащий эксперт, не 
разбирающийся в технологии. 
Защита исходила из того, что рос-
сийских аналогов электронных 
браслетов на тот момент не было, 
а спустя пять лет говорить о за-
вышении их стоимости было 
нельзя.

14 июня Замоскворецкий суд 
Москвы приговорил Реймера к 
восьми годам колонии общего ре-
жима и 800 тысячам рублей 
штрафа. Кроме того, суд пригово-
рил бывшего замдиректора 
ФСИН Николая Криволапова к 5 

годам и 8 месяцам колонии и 
штрафу в 600 тысяч рублей. Еще 
один фигурант, директор ФГУП 
«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи 
ФСИН» — ЦИТОС, Виктор Опре-
деленов, получил 6 лет заключе-
ния и штраф в 700 тысяч рублей. 
Все фигуранты признаны винов-
ными в мошенничестве, бывший 
заместитель главы ФСИН России 
Криволапов также признан ви-
новным в незаконном приобре-
тении и хранении боеприпасов.

Судом было установлено, что 
в 2010—2012 годах осужденные 
мошенническим путем похитили 
бюджетные 1,2 млрд руб., выде-
ленные ФСИН для обеспечения 
ведомства электронными бра-
слетами. Более 140 млн руб. из 
похищенных денежных средств 
получил лично Реймер. 30 июня 
прошлого года Замоскворецкий 
суд приговорил одного из фигу-
рантов этого дела, предпринима-
теля Николая Мартынова, чья 
фирмы поставляли браслеты, к 
трем годам и восьми месяцам ко-
лонии со штрафом в 500 тысяч 
рублей. В конце сентября 2017 
года Преображенский суд удов-
летворил ходатайство Мартыно-
ва и освободил его условно-до-
срочно. По данным следствия, 
именно Мартынов передал Рей-
меру в его кабинете 140 млн ру-
блей наличными. С бизнесменом 
было заключено досудебное со-
глашение о сотрудничестве со 
следствием, а судебный процесс 
прошел в особом порядке.

ПРАВО В колониях открыто почти полтысячи 
кафе для свиданий заключенных с родными

Сажают за стол
Владислав Куликов

Вчера первый заместитель 
директора Федеральной 
службы исполнения нака-

заний Анатолий Рудый сообщил, 
что в колониях по всей стране от-
крыто 477 кафе.

В подобных заведениях — от-
нюдь не питейных — заключен-
ные могут встречаться с родны-
ми. Посидеть с близкими людьми 
за накрытым столом: до сих пор 
заключенный мог об этом лишь 
мечтать. Но сейчас тюремное ве-
домство активно развивает гу-
манные методы, чтобы тюрьма 
не становилась концом всего для 
тех, кто еще может вернуться в 
нормальную жизнь.

Эта новость прозвучала на ме-
ждународном пенитенциарном 
форуме «Преступление, наказа-
ние, исправление», который про-
ходит в рязанской академии Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний.

Как рассказал Анатолий Ру-
дый, в кафе проводятся краткос-
рочные свидания. Кроме того, в 
колониях устанавливаются виде-
отерминалы связи, чтобы заклю-
ченные могли в буквальном смы-
сле увидеться с теми родными, 
кто сейчас далеко. В колониях по 
всей стране уже действует 556 
видеотерминалов.

Еще важная инициатива: осу-
жденным матерям могут разре-
шить дольше оставаться с деть-
ми. По закону, до трехлетнего 
возраста малыш находится с 

осужденной матерью. Если ре-
бенку исполняется три года, а 
срок отбывания наказания осу-
жденной женщины не превыша-
ет один год, ребенка оставляют с 
матерью до истечения срока на-
казания.

Но когда срок у мамы больше, 
подросшему ребенку приходится 
уезжать. Хорошо, если есть с кем 
ему жить. Бывает и так, что малы-
ша приходится отдавать в детдом. 
Вряд ли надо говорить, какая это 
трагедия для мамы и ребенка. В 
первую очередь — для ребенка.

Поэтому, как рассказал Ана-
толий Рудый, в настоящее время 
прорабатывается вопрос об уве-
личении предельного срока пре-
бывания ребенка с матерью.

Сейчас при женских колониях 
имеется 13 домов ребенка, в ко-
торых проживают 547 детей. Тю-
ремное ведомство утвердило до-
рожную карту по переходу к сов-
местному проживанию осужден-
ных матерей с детьми. Сегодня в 
некоторых колониях мамы жи-
вут отдельно — в своих отрядах, и 

приходят на встречи со своими 
детьми в свободное время. Или 
когда разрешит начальство. 

Впрочем, часть заключенных 
мам уже получила возможность 
жить вместе с детьми в букваль-
ном смысле. То есть в  одной ком-
нате в общежитии в доме ребенка 
при колонии. В перспективе же 
планируется перевести всех ма-
терей на режим совместного про-
живания с маленьким ребенком.

Вводятся льготы и для жен-
щин-заключенных, имеющих де-
тей постарше. Принят закон, 
разрешающий матерям прово-
дить выходные и праздники с 
детьми вне колонии. Кроме того,  
женщинам-матерям будет пре-
доставляться два отпуска в год 
по 15 суток с выездом за преде-
лы колонии. 

Подобные гуманные нормы 
прежде всего смягчают положе-
ние детей. Если мать должна от-
вечать за свои поступки, то ребе-
нок ни в чем не виноват.  Лишать 
его мамы на несколько лет — 
очень жестоко.

Тенденция Даже швейцарские деревни не могут удержать 
своих жителей от переезда в города

Умный в горы 
не переселится?

Юрий Когалов

В
се чаще небольшим ев-
ропейским населен-
ным пунктам прихо-
дится искать необыч-
ные способы, чтобы не 

исчезнуть с лица Земли. Моло-
дежь уезжает на заработки в 
крупные города. И местные влас-
ти уже готовы платить тем, кто 
поселится в опустевших домах.

Так, швейцарская деревушка 
Альбанен согласилась выплатить 
каждой переехавшей новой семье 
с двумя детьми до 70 тысяч фран-
ков (по 25 тысяч за взрослого и по 
10 тысяч за ребенка). К столь ра-
дикальной мере мэр Беат Джост 
вынужден прибегнуть из-за ката-
строфического сокращения насе-
ления: в горной деревушке оста-
лось всего 240 жителей (впрочем, 
и в лучшие времена в ней жило не 
более 380 человек). Власти Аль-
банена были вынуждены закрыть 
местную школу, поскольку в ней 

не осталось учеников. Последние 
оставшиеся в деревне семь 
школьников вынуждены ездить 
на занятия в соседние города. Не-
смотря на живописные пейзажи 
(Альбанен окружают горы, леса, 
пастбища и сельскохозяйствен-
ные угодья) и даже близость ку-
рортов с термальными источни-
ками, молодежь уезжает. И мест-
ные власти вынуждены искать ей 
замену — людей зрелых, с детьми, 
знающих немецкий язык. При-
нять участие в программе по при-
влечению новых жителей могут 
люди не моложе 45 лет. Для полу-
чения «подъемных» денег они 
должны приобрести в деревне 

жилье стоимостью не менее 200 
тысяч франков и в дальнейшем 
прожить в Альбанене не менее 10 
лет. В противном случае выпла-
ченная при переезде сумма будет 
конфискована. Схожими спосо-
бами швейцарские кантоны при-
влекают новых жителей уже дав-
но. Первый такой случай был от-
мечен в 1993 году, когда власти 
местечка Вернамьеж предложили 
большую скидку на покупку зем-
ли или жилья. А вот в коммуне 
Гондо пошли другим путем, со-
здав будущим переселенцам от-
личные условия и предложив 
привлекательную цену за элек-
троэнергию.

Акцент

 Часть заключенных мам уже 
может жить вместе с детьми 
в одной комнате общежития 
в доме ребенка при колонии

Акцент

 Сегодня в горной деревушке 
осталось всего 240 жителей

Население швейцарского городка Глетч приветствует возобновление работы железной дороги, надеясь, что это привлечет новых жителей.

А КАК У НАС?

Если в 90-е годы на фоне падения промышленного производства люди уезжали 
из городов в деревню, то в начале 2000-х годов произошел перелом, сельское 
население вновь начало постепенно убывать, рассказывает директор НИИ ста-
тистики Росстата Олег Рыбак. Сейчас миграционные процессы между деревней 
и городом стабилизируются, большого оттока в города уже не будет. 
В России городское население составляет 74 процента, а сельское — 26. Это со-
отношение серьезно не меняется уже несколько лет. Причина — в установив-
шемся балансе возрастного состава населения, отмечает доцент НИУ «Высшая 
школа экономики» Лилия Карачурина. «Если бы возрастной состав нашего села 
был моложе, то отток был бы больше», — поясняет она. 
Государство старается привлечь молодежь в сельскую местность. Например, в 
рамках программы «Социальное развитие села» молодым семьям за счет бюд-
жета оплачивалось до 80 процентов стоимости приобретаемого жилья. По про-
грамме «Земский доктор» молодые специалисты получают миллион рублей при 
переезде в село. Но это дает незначительный эффект. «Когда на селе нет такого 
же разнообразия условий для жизни, которые есть у горожан, все инструменты 
будут действовать какой-то ограниченный промежуток времени. Мы в этом 
смысле не Швейцария», — отмечает Лилия Карачурина.
Скорее речь идет о том, чтобы удержать людей на селе, а для этого надо созда-
вать рабочие места и места досуга. Эта задача может быть отчасти решена агро-
промышленными предприятиями. Например, один из крупнейших агрохолдин-
гов с 30 тысячами сотрудников строит комфортабельные коттеджные поселки с 
корпоративными детскими садами, рассказали «РГ» в пресс-службе компании.

Подготовил Евгений Гайва
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СУД Умар Джабраилов 
оштрафован за стрельбу 

Огнестрельные 
нервы

Владимир Федосенко

ТВЕРСКОЙ районный суд Москвы вчера приговорил 
бизнемена Умара Джабраилова за стрельбу из наградно-
го пистолета в столичной гостинице к штрафу в полмил-
лиона рублей.

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секретарь 
суда Анастасия Дзюрко, было рассмотрено уголовное 
дело Джабраилова за стрельбу в гостинице Four Seasons 
в центре Москвы. Он был признан виновным. В пригово-
ре судья ограничился штрафными санкциями на 500 ты-
сяч рублей в пользу государства. 

Напомним, 29 августа Джабраилов несколько раз вы-
стрелил из наградного пистолета в потолок номера элит-
ной гостиницы. По данным полиции, Джабраилов имеет 
разрешение на ношение и хранение наградного пистоле-
та Ярыгина, из которого и велась стрельба.

В полицию поступило сообщение, что в расположен-
ном в центре города отеле постоялец нарушает правила 
проживания. Прибывшие сотрудники полиции задержа-
ли мужчину, который стрелял вверх из принадлежащего 
ему огнестрельного оружия. Пострадавших в результате 
инцидента не было. По этому факту было возбуждено 
уголовное дело по статье «Хулиганство». 

Позднее Джабраилов объяснил свои действия тем, 
что якобы он «человек контуженый, участник боевых 
действий, офицер запаса — в Чечне воевал когда-то во 
время режима КТО».

Выступая в эфире телеканала «Россия 24», Умар Джа-
браилов извинился за свое поведение и объяснил его 
своей «нервной системой, переживаниями и состоянием 
нервного срыва, аффекта». В октябре бизнесмен был ош-
трафован Тверским судом Москвы на 4 тысячи рублей за 
употребление наркотиков.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  председателя Самарского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Курского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  председателя Шестнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Хакасия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 25 декабря 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
9 и 15 января 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 

средств в индийских рупиях (код С45). Также 15 января 2018 г. Внешэко-
номбанк проведет тендер по реализации средств в долларах США по рас-
четам с Вьетнамом (код Р25). Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте Банка  WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции по 
управлению государственным долгом и государственными финансовыми 
активами: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС

Собянин 
прочитал 
лекцию 
студентам 
МОСКОВСКИЙ 
ТАРИФ

Максим Милославский

В МОСКВЕ появится Высшая та-
рифная школа. Об этом мэр сто-
лицы Сергей Собянин сообщил в 
экономическом университете 
имени Плеханова, на базе которо-
го ее и создадут. Там глава города 
примерил на себя роль вузовско-
го преподавателя и прочитал сту-
дентам лекцию о нюансах управ-
ления мегаполисом. 

На создание школы из столич-
ного бюджета университету вы-
делят грант в размере 500 милли-
онов рублей. Тарифное регулиро-
вание, заметил мэр, важнейшая и 
сложнейшая часть управленче-
ской работы любого города, реги-
она и страны. От него зависит 
развитие инфраструктуры, под-
черкнул он. Москву Собянин на-
звал крупнейшим донором стра-
ны — она обеспечивает деньгами 
две трети регионов. По словам 
градоначальника, пенсию и ме-
добслуживание за счет москви-
чей получает каждый десятый 
россиянин.

Весомую часть лекции мэр по-
святил главным проблемам сто-
лицы. Московская агломерация, 
напомнил он, одна из самых боль-
ших в мире. Отсюда — транспор-
тная проблема, поскольку поло-
вина машин на дорогах — из Под-
московья и других регионов стра-
ны. Говорит, все потому, что в 
окрестностях столицы нет удоб-
ного транспорта. Таковым, по его 
мнению, в ближайшем будущем 
может стать «наземное метро» — 
электрички из Московской обла-
сти будут ходить с меньшими ин-
тервалами как на МЦК.

Продолжится и строительство 
дорог. По его словам, на четверть 
построена Северо-Восточная хор-

да, Северо-Западную закончат в 
будущем году, а Южная рокада го-
това на две трети. Скоро откроет-
ся и первый участок Третьего пе-
ресадочного контура метро. Все 
это в комплексе должно облег-
чить транспортную обстановку, 
уверен мэр.

Еще одна проблема — город-
ская среда, которая отстала на 20 
лет, считает Собянин. Сейчас, го-
ворит он, ситуация понемногу 
меняется: благоустроен истори-
ческий центр, приведены в поря-
док парки и скверы, с улиц исчез-
ла навязчивая реклама.

Лекция продлилась около часа. 
Еще примерно столько же мэр от-
вечал на вопросы студентов. 
Спрашивали в основном о трудо-
устройстве, поддержке бизнеса и 
молодежи, новых технологиях. В 
контексте последнего Собянин 
рассказал, что в систему управле-
ния городом начали внедрять тех-
нологию блокчейн. Ее он назвал 
«перспективной историей».

«Мы приступили к переводу 
«Активного гражданина» в систе-
му блокчейн, чтобы его данные 
были не только в нашей базе, но и 
в других независимых базах, — по-
яснил он. — Тогда нам никто не 
скажет, что мы что-то «подкручи-
ваем».

Блокчейн, добавил Собянин, 
будет использоваться и при реги-
страции недвижимости, что по-
зволит сократить риск махина-
ций в этой сфере. В ряде регионов 
злоумышленники могут дистан-
ционно переоформлять кварти-
ры. Чтобы этого избежать, власти 
намерены создать копии системы 
Росреестра на серверах столично-
го правительства. 

Электронные серви-
сы Москвы защище-
ны так, чтобы никто 
не заподозрил 
«накруток»

МЧС Российские 
и швейцарские спасатели 
усилят взаимодействие 
по оказанию помощи 
третьим странам

Выручать 
будем вместе

Тимофей Борисов

ГЛАВА МЧС России Владимир Пучков и директор корпу-
са гуманитарной помощи Швейцарского агентства по 
развитию и сотрудничеству Мануэль Бесслер договори-
лись в Женеве продолжить взаимодействие при осущест-
влении гуманитарных проектов .

  Два чиновника встречались как старые добрые прия-
тели. В плотном графике официальных встреч наш ми-
нистр нашел окно, чтобы встретиться с Бесслером, кото-
рого хорошо знает. Он с ним встречался здесь же в Жене-
ве ровно год назад и тогда были  достигнуты договорен-
ности о совместной деятельности. В течение всего года 
департамент международной деятельности МЧС поддер-
живал контакты со швейцарцами, чем они остались до-
вольны. Поэтому нынешняя встреча прошла уже совсем 
по-деловому. 

 — У нас с вами завершается в декабре 2017 года утвер-
жденный план, поэтому я предлагаю сформировать сов-
местную рабочую группу и оперативно подготовить 
план нашей совместной деятельности на 2018 — 2019 год, 
— подчеркнул в ходе встречи Владимир Пучков. 

   В свою очередь Бесслер сообщил, что швейцарские 
спасатели заинтересованы в обмене опытом с россий-
скими коллегами в области тушения лесных пожаров. 

— После нескольких международных операций по ту-
шению пожаров мы поняли, что уровень подготовки в 
нашем подразделении по борьбе с лесными пожарами 
недостаточно высок. Боюсь, что в будущем лесные пожа-
ры будут более масштабными. Россия также подвержена 
лесным пожарам, и я думаю, что совместная работа в об-
ласти обмена опытом, подготовки и обучения будет весь-
ма востребованной», — сказал Бесслер. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мэр столицы вчера встретился с мо-
сквичами в приемной президента Рос-
сии. Прием граждан здесь он прово-
дит каждый год. В этот раз с просьба-
ми к нему обратились пять человек. 
Просили установить пандусы, сделать 
детскую площадку и благоустроить 
прогулочную зону возле Большого 
Очаковского пруда. Все проблемы Со-
бянин пообещал решить.
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ПРОЦЕСС Улюкаев отказался 
давать показания 
до приезда в суд 
ключевого свидетеля

Четвертая 
повестка

Иван Петров

ГЛАВА крупнейшей российской нефтяной компании 
«Роснефть» Игорь Сечин будет вновь вызван повесткой в 
Замоскворецкий суд Москвы для дачи показаний по делу 
бывшего министра экономического развития Алексея 
Улюкаева.

Об этом стало известно на судебном заседании в сре-
ду, где был запланирован допрос ключевого свидетеля — 
именно Игорь Сечин, по версии следствия, передал взят-
ку в размере 2 млн долларов Алексею Улюкаеву. 

Как считают следователи, за эти деньги министр поо-
бещал главе компании посодействовать в приобретении 
госпакета акций другой нефтяной компании «Баш-
нефть». Ранее журналистам глава «Роснефти» сказал, 
что придет в суд, как только удастся согласовать такой 
визит с его рабочим графиком. Адвокат Сечина Николай 
Клен уведомил вчера суд о невозможности его клиента 
прибыть на судебное заседание из-за плотного рабочего 
графика, согласованного с аппаратом правительства и 
администрацией президента. 

В то же время Алексей Улюкаев в очередной раз отка-
зался от предложения судьи начать давать показания. 
По его словам, он намерен это сделать только после того, 
как будет допрошен Игорь Сечин. В среду судья Лариса 
Семенова уже в четвертый раз удовлетворила ходатайст-
во адвокатов, которые настаивают на допросе Игоря Се-
чина. Очередное заседание, на которое приглашен клю-
чевой свидетель, назначено на 27 ноября. На судебном 
заседании 22 ноября прокуроры напомнили о заверше-
нии ими представления доказательств по делу. При этом 
представители гособвинения не возражали против на-
правления Сечину новой повестки в суд. 

Напомним, Следственный комитет России сообщил 
о возбуждении уголовного дела в отношении Улюкаева 
15 ноября 2016 года. Следствием Улюкаеву предъявлено 
обвинение по части 6 статьи 290 УК РФ «получение взят-
ки лицом, занимающим государственную должность, со-
вершенное с вымогательством взятки и в особо крупном 
размере». По ней самое строгое наказание — лишение 
свободы на срок до 15 лет. 

УГРОЗА Стопроцентной 
защиты от компьютерных 
атак сегодня 
не существует

Хакеры у руля

Тарас Фомченков

ХАКЕРЫ похитили данные 57 миллионов клиентов и во-
дителей онлайн-сервиса заказа такси Uber — электрон-
ные адреса, имена и телефоны. Кража произошла еще в 
октябре 2016 года, сообщил Bloomberg. Впрочем, в ком-
пании утверждают, что  за год данные так и не были ис-
пользованы во вред.

Обычному клиенту любого интернет-сервиса защи-
титься от подобного взлома и кражи своих персональ-
ных данных практически невозможно, утверждают эк-
сперты «Российской газеты». Но минимально обезопа-
сить себя от вторжения в личную жизнь компьютерных 
мошенников вполне получится. 

Например, заведя отдельный номер телефона для реги-
страции в онлайн-сервисах, предлагает независимый эк-
сперт в сфере Интер-
нета Андрей Коле-
сников.  Но он сразу 
же предупреждает, 
что эта мера, скорее, 
подходит тем, чья 
обеспокоенность со-
хранностью своих 
персональных дан-
ных слишком велика. 

«Лично мне на 
мобильный телефон 
и так по три раза на 
дню звонят или пишут представители различных фирм. 
Иногда это доставляет определенный дискомфорт, но в 
целом не несет негативных последствий», — считает эк-
сперт. И добавляет, что персональные данные и их со-
хранность — это миф. «Они уже давно обменяны, прода-
ны, агрегированы в большие данные», — отмечает он.

Сама по себе расплата картой в такси не более опасна, 
чем в магазине. Она не несет какой-то серьезной опасно-
сти с точки зрения кражи персональных данных, утвер-
ждает председатель общественного движения «TAXI 
2018» Станислав Швагерус.

 Вот только ведущие агрегаторы такси в Юго-Восточ-
ной Азии уже вводят свои личные платежные системы. 
«Это может быть одним из путей защиты персональных 
данных в этом сегменте», — предлагает он.

 В нашей стране до этого еще далеко. «В России отсутст-
вует национальный стандарт к агрегаторам вызова  такси, 
который должен устанавливать требования к информаци-
онным системам, к защите данных, к размерам комиссий, 
тарифов. При этом ни для кого не секрет, что приложение 
Uber, например, имеет доступ на телефоне ко всему, в том 
числе даже к личной почте», — подчеркивает Станислав 
Швагерус. По его мнению, государство должно определить 
правила доступа, хранения и передачи такой информации.

АКЦЕНТ

Как 
социальное 
кино помогает 
не бояться 
страшных 
диагнозов
ПРЕОДОЛЕНИЕ

Татьяна Владыкина

ВЧЕРА в Москве журналистам 
показали демоверсию фильма 
«Преодоление», премьера кото-
рого совсем скоро состоится на 
канале ОТР. 

Документальная лента Гали-
ны Григорьевой — это история 
20-летней борьбы известного 
музыканта Игоря Браславского 
со смертельной болезнью.  На 
экране веселые парни танцуют 
зажигательный рок-н-ролл. «Ты 
никогда не бывал в нашем горо-
де светлом…» - хит, который в 
90-е перепела группа «Доктор 
Ватсон», был очень популярен. 
Тогда у солиста группы Игоря 
Браславского было все — слава, 
деньги. Но в одно мгновение все 
подвиги и победы обесценил 
жуткий диагноз — рак легких. 
Через несколько кадров перед 
нами уже похудевший, осунув-
шийся человек на каталке. 
Наши доктора часто отличают-
ся жестокой прямотой: певцу 
дали «месяц на дожитие». С тех 
пор прошло 17 лет... Игорь над-
еется жить дальше. 

На презентацию фильма при-
шел и сам герой. Игорь Браслав-
ский извинился за почти отсут-
ствующий голос и шепотом, с 
перерывами и улыбкой поблаго-
дарил всех, кто помог сделать 
этот фильм. «Рак — это как удар 
под дых, — говорит он. «Пред-
ставляете, сколько людей в 
мире впадают в депрессию, уз-
нав страшный диагноз?  — гово-
рит автор картины Галина Гри-
горьева.  Такие фильмы, как 
«Преодоление», нужны, чтобы 
выжить.

Технологии В Германии запретили детские часы с функцией 
«прослушки»

И мой шпион со мною
Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

Р
одители всегда хотят 
знать, где находятся и 
чем занимаются их дети. 
Однако простого мо-
бильного телефона не-

мецким мамам и папам оказалось 
мало — с некоторых пор они ши-
роко используют новомодные 
детские часы, позволяющие сле-
дить за своими чадами круглые 
сутки. Вмонтированное в такие 
часики устройство дает возмож-
ность родителям через свой смар-
тфон в любое время прослуши-
вать разговоры ребенка — с учите-
лями, тренерами, друзьями. При-

чем сам ребенок даже и не заме-
тит такой прослушки. «Родителя-
ми-геликоптерами» называют та-
ких пап и мам в Германии — они 
словно беспрерывно кружат над 
своими детьми, не оставляя их ни 
на минутку без опеки. Однако из-
вестно не понаслышке — чрезмер-
ная любовь может быть удушаю-
щей. В случае с данными часами 
— даже на грани уголовного пре-
ступления. Ведь по статье 201 УК 
ФРГ прослушка государственно-
го чиновника, в частности учите-
ля, без его ведома карается де-
нежным штрафом, а при повтор-

ном нарушении закона лишени-
ем свободы на срок до пяти лет. За 
тайную запись разговоров част-
ных лиц максимальное наказание 
— три года тюрьмы.

Ранее никто не обращал вни-
мания на эти, казалось бы, без-
обидные часики. Однако в сере-
дине ноября Федеральное сете-
вое агентство Германии запрети-
ло их продажу и использование. 
Как ранее в случае с говорящей 
куклой Кайлой, которая могла за-
писывать и транслировать разго-
воры, часы признаны почти на-
стоящим шпионским прибором. 
Сетевое агентство вынесло за-
прет на использование таких гад-
жетов прежде всего из-за потен-

циального вмешательства их 
обладателей в частную жизнь 
граждан. Ведь воспользоваться 
ими вполне могут и взрослые 
люди в неблаговидных целях.

Даже приобретение таких ча-
сов и обладание ими уже будет 
наказуемо. Продажа часов также 
попала под запрет. Агентство рас-
пространило обращение к обще-
ственности с призывом уничто-
жить уже приобретенные часы. 
Причем родители должны сохра-
нять справку об уничтожении 
«шпионской аппаратуры» на слу-
чай дальнейших проверок.

Теперь ношение часов с функцией прослушки станет в Германии уголовно наказуемым деянием.

Оплатить поездку в такси пластиковой картой сегодня не 
более опасно, чем сделать то же самое у кассы в обычном 
магазине.

Акцент

 Ранее никто не обращал вни-
мания на эти, казалось бы, 
безобидные часики

А КАК У НАС?

В России органы ФСБ  и  Следственный комитет регулярно возбуждают уголов-
ные дела в отношении получателей посылок из зарубежных интернет-магази-
нов (как правило, китайских) по статье 138.1 Уголовного кодекса РФ. Статью «не-
законный оборот специальных технических средств, предназначенных для не-
гласного получения информации» силовики вменяют покупателям часов, фона-
риков, очков, флэшек и других устройств и сувениров  со скрытой функцией ау-
дио- или видеозаписи. 
Буквально вчера Следственный комитет передал в суд одно из таких уголовных 
дел. 39-летний житель села Лопатки Курганской области Евгений Васильев зака-
зал на популярном китайском интернет-сайте GPS-трекер «мини А8» за 390 ру-
блей. Гаджет понадобился сельчанину, как утверждает он, для слежки за телен-
ком, постоянно отбивающимся от стада.  К слову, у подследственного, действи-
тельно, в хозяйстве имеются коровы, и одна из них недавно отелилась.
Однако в момент получения посылки мужчину задержали сотрудники ФСБ. 
Как сообщается на сайте Следственного комитета по Курганской области, при-
обретенное сельчанином средство «предназначено для передачи акустиче-
ской информации из контролируемого помещения и запрещено к свободному 
обороту на территории РФ в связи с наличием признаков отнесения к специаль-
ным техническим средствам для негласного получения информации».
Теперь мужчине грозит лишение свободы на срок до 4 лет или штраф до 200 ты-
сяч рублей. Впрочем, согласно уже сложившейся судебной практике по подоб-
ным делам, почти всегда за приобретение или попытку покупки «шпионских» 
устройств  россияне отделываются штрафами.

Подготовил Иван Петров

Игорь Браславский: Рак — это как 
удар под дых. Я певец, а у меня 
проблемы с легкими.
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Иван Петров

Министерство юстиции РФ 
отказалось регистриро-
вать приказ минздрава 

об упрощении процедуры по сме-
не пола. Документ возвращен на 
доработку. «Российской газете» 
на запрос о причинах такого ре-
шения в минюсте ответили, что 
приказ не прошел государствен-
ную регистрацию  «по результа-
там проведенных правовой и ан-
тикоррупционной экспертиз».

На уточняющий вопрос о 
том, что именно выявили эти эк-
спертизы в пресс-службе юри-
дического ведомства не ответи-

ли. При этом в минюсте уточни-
ли, что возвращенный на дора-
ботку документ — это приказ 
Министерства здравоохранения 
РФ от 23.10.2017 № 850 «Об ут-
верждении формы и порядка вы-
дачи медицинской организаци-
ей документа об изменении 
пола». Согласно ему смена пола 
может быть осуществлена толь-
ко после наблюдения лица у 
психиатра сроком не менее по-
лутора лет. Окончательное же 
решение, выдавать справку или 
нет, принять должна специаль-
ная врачебная комиссия.

Предполагалось, что справку 
по новому образцу лица, сме-

нившие пол, смогут получать 
уже с 1 января 2018 года. Такой 
документ необходим для предо-
ставления в органы ЗАГС. В на-
стоящее время форма подобно-
го документа не регламентиро-
вана. 

Примечательно, что перед 
тем как минюст вернул приказ 
на доработку, его поддержали 
сенаторы. По словам председа-
теля Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике Ва-
лерия Рязанского, упрощенная 
процедура смены пола в доку-
ментах позволит обеспечить 
конституционные права гра-
ждан.

КАК ВАМ ЭТО?

Иван Шевельков, 
гендиректор юридического консорциума 
«Высшая инстанция»:

— Согласно законодательству об актах гражданского 
состояния, при смене пола уполномоченным органом 
должен предоставляться документ, подтверждающий 
факт половой переориентации. Поэтому принятие по-
рядка выдачи и формы подобного документа является 
обязательным условием функционирования правового 
института по смене пола. С другой стороны, при опре-
делении подобного порядка должен быть учтен риск 
злоупотреблений в данной сфере, когда смена пола ста-
новится не целью, а, например, средством ухода от уго-
ловной ответственности. Именно поэтому, на мой 
взгляд, приказ не прошел антикоррупционную и право-
вую экспертизу.
Порядок организации комиссии, выдающей справку, 
даже при поверхностном анализе позволяет предпо-
ложить методы воздействия, в том числе финансового, 
для получения нужного результата по решению комис-
сии. Фактически может появиться новый «рынок спра-
вок», который. как следствие, будет способствовать 
манипуляциям с кредитами, избегать административ-
ных правонарушений, уголовных дел и так далее.
До тех пор, пока идентификация личности производит-
ся прежде всего по печатным документам, будет суще-
ствовать возможность искажения фактов о принад-
лежности к определенному полу в интересах, не свя-
занных с половой переориентацией. Приказ в текущей 
версии данные риски не устраняет, а следовательно, 
закономерно, что он был отклонен на стадии регистра-
ции.

Анна Мамонова, 
юрист Лиги защиты медицинского права:

— Смена пола в Российской Федерации возможна при 
помощи хирургического вмешательства. Перед сме-
ной пола в России необходимо: обязательно встать на 
учет в психиатрической больнице, пройти тщательное 
обследование и находиться под наблюдением психиа-
тра в среднем около 2 лет. После пациент проходит спе-
циальную комиссию, в которую входят не менее трех 
врачей. 
Стоит отметить, что смена пола — это не какая-то одна 
единовременная операция. Это целый комплекс воз-

действий — гормональная терапия, серия операций, и 
все они очень сложные. 
Лично я считаю, что проект приказа Министерства 
здравоохранения РФ «Об утверждении формы и поряд-
ка выдачи документа об изменении пола», содержащий 
в себе упрощение получения справки об изменении 
пола, не прошел регистрацию в Министерстве юстиции 
РФ со ссылкой на правовые и антикоррупционные эк-
спертизы по большей части из-за того, что общество не 
готово к таким переменам. До сих пор в обществе име-
ет место непонимание или осуждение людей, прибег-
нувших к смене пола. 
Сокращение сроков обследования, сроков психологи-
ческой и психиатрической помощи данным гражданам 
нецелесообразно. Ведь врачу предстоит разобраться в 
причинах, мотивах, побудивших пациента к смене пола, 
предстоит учесть множество нюансов. Стоит отметить, 
что на территории РФ операцию по смене пола не дела-
ют гомосексуалистам. Поменять пол в России не так уж 
и просто, для этого создано множество инстанций, тре-
бований и необходимых ограничений. Смена пола яв-
ляется очень серьезным шагом, который полностью 
меняет жизнь человека, его внутреннее состояние, 
восприятие самого себя. Очевидно, спешить в данном 
вопросе не стоит. Если человек действительно не явля-
ется психологически представителем иного пола, то 
смена физического пола приведет его к еще большему 
душевному переживанию. 
Отдельно стоит отметить, что после смены пола физи-
чески необходимо проведение процедуры юридиче-
ской смены пола. В данном проекте приказа законода-
тель сделал шаг навстречу к ускорению данной проце-
дуры. Соглашусь, что не стоит усложнять получение не-
обходимых справок и документов лицам, которые уже 
сменили пол. 
Тем самым государство ставит данных лиц в затрудни-
тельное положение именно с точки зрения юриспру-
денции. Но сокращать сроки и упрощать процедуру, 
предшествующую фактической физической смене 
пола, недопустимо. Врач не должен спешить в данном 
вопросе: подписав справку и дав положительное за-
ключение о смене пола, он влияет на всю дальнейшую 
жизнь человека. Пациент уже после проведения опера-
ции по смене пола может понять, что он поспешил, не 
разобрался до конца в том, что он действительно хочет. 
Так что спешка в данном вопросе, тем более на законо-
дательном уровне, недопустима.В настоящее время органы ЗАГС зачастую отказывают в выдаче справок лицам, сменившим пол, и те идут в суд.

Читайте на сайте: Когда дешевле всего заказывать 
такси
rg.ru/art/1473381

Национальный 
стандарт, примени-
мый к агрегаторам 
такси, в России 
отсутствует

ПРАВО Минюст отправил на доработку приказ об упрощении процедуры по смене пола

Пол сменить — не поле перейти
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СКАНДАЛ

Ратко Младича 
приговорили 
к жизни 
в тюрьме
ПРИЗНАЛИ 
ВИНОВНЫМ

Станислав Хамдохов

МЕЖДУНАРОДНЫЙ трибунал 
по бывшей Югославии (МТБЮ) в 
Гааге вынес приговор бывшему 
командиру армии боснийских 
сербов Ратко Младичу. Как и 
ожидалось, генерал был признан 
виновным в военных преступле-
ниях в ходе вооруженного кон-
фликта 1992—1995 годов в Бо-
снии и Герцеговине. Суд приго-
ворил 75-летнего Младича к по-
жизненному заключению.

Его признали виновным по 10 
из 11 пунктов обвинения. МТБЮ 
оправдал бывшего командира 
лишь по обвинению в геноциде 
боснийских мусульман и хорва-
тов, но признал виновным в ге-
ноциде мусульман в Сребрени-
це. Младича обвинили в совер-
шении преступлений против че-
ловечности, таких как массовое 
истребление людей, убийствах, 
депортации и вынужденном пе-
реселении, а также нарушениях 
законов и обычаев войны. Адво-
каты и семья Младича уже зая-
вили, что подадут апелляцию на 
решение Международного три-
бунала.

Защита просила судей в каче-
стве смягчающих обстоятельств 
учесть ослабленные умственные 
способности, физическое здоро-
вье и пожилой возраст обвиняе-
мого. Однако суд решил, что 
большинство приведенных адво-
катами смягчающих обстоя-
тельств имеют «малое или ника-
кое значение».

Родственники и адвокаты 
Младича не исключали, что из-
за плохого состояния здоровья 
генерал может пропустить су-
дебное заседание. Но Младич 
присутствовал в зале суда, прав-
да, во время зачитывания приго-
вора он почувствовал себя пло-
хо. В перерыве медики трижды 

измеряли Младичу давление и в 
результате диагностировали у 
него гипертонический криз. Что-
бы хоть как-то облегчить поло-
жение престарелого Младича, 
его адвокат попросил прекра-
тить заседание или отказаться от 
прочтения обвинения и сразу за-
читать приговор. Однако колле-
гия судей проигнорировала ар-
гументы защиты и приняла ре-
шение продолжить вынесение 
приговора. Это вызвало протест 
у бывшего командира босний-
ских сербов, он встал со своего 
места и начал на сербском языке 
криками выражать свое возму-
щение. По решению председате-
ля судейской коллегии Младич 
был удален из зала суда «за не-
пристойное поведение» и дослу-
шивал приговор из специальной 
комнаты.

Несмотря на то, что на Западе 
еще до вынесения приговора 
Младича называли военным пре-
ступником, накануне судебного 
заседания в защиту генерала от-
крыто выступил президент Ре-
спублики Сербской (входит в со-
став Боснии и Герцеговины) Ми-
лорад Додик. Он заявил, что Рат-
ко Младич во время Боснийской 
войны профессионально испол-
нял свой долг и «остается леген-
дой в сербском народе».

Следует напомнить, что боль-
шая часть осужденных в МТБЮ — 
сербские военачальники и поли-
тические деятели. Так, за пре-
ступления против человечности 
и нарушение правил и обычаев 
ведения войны трибунал за вре-
мя своей деятельности привлек к 
ответственности 32 хорвата, по 
девять боснийцев и косовских 
албанцев, троих черногорцев и 
двух македонцев. Сербов же в 
этом списке насчитывается уже 
103 человека. В камерах трибу-
нала, а также во время задержа-
ния при различных обстоятель-
ствах умерли 12 сербов, вклю-
чая бывшего президента Союз-
ной Республики Югославия Сло-
бодана Милошевича и генерала 
Здравко Толимира, экс-помощ-
ника Ратко Младича по вопро-
сам безопасности и разведки.

ЧП На юге Аргентины подготовлен госпиталь для приема 
членов экипажа пропавшей субмарины 

Лодку ищут на дне 

Игорь Дунаевский, 
Юрий Когалов

П
оиски пропавшей ар-
гентинской подлод-
ки S24 «Сан-Хуан» 
подошли к критиче-
скому рубежу.  По 

оценкам военных экспертов, без 
всплытия на поверхность запаса 
кислорода на субмарине хватит 
не более чем на пару дней. «Каж-
дый прошедший час делает ситу-
ацию все более критической», — 
отметил представитель ВМС Ар-
гентины Габриэль Галеацци.

Надежда на успех в очередной 
раз появилась после того, как во 
вторник один из кораблей, при-
нимающих участие в спасатель-
ной операции, получил некий 
сигнал, свидетельствующий о на-
личии металлического объекта 
на дне. Но, как отмечает газета 
Clarin со ссылкой на военные 
источники, данных гидролокато-
ра недостаточно, чтобы с уверен-
ностью сказать, является ли об-
наруженный объект пропавшей 
подлодкой или останками друго-
го судна, затонувшего ранее. На 
основании сигнала определен но-
вый район активного поиска, к 
которому для проверки информа-

ции «на максимальной скорости» 
направлена группа судов во главе 
с корветом «Драммонд». Издание 
отмечает, что ранее самолеты 
ВМС США примерно в этом же 
районе обнаружили «тепловое 
пятно» (в 300 километрах от по-
бережья Аргентины и на глубине 
70 метров).

Однако до сих пор все обнару-
женные «зацепки» оказались 
бесполезными. Спасатели фик-
сировали спутниковые сигналы 
и возможные звуки ударов ин-
струментов о корпус лодки, об-
наружили дрейфовавший надув-
ной плот, белую сигнальную ра-
кетницу. Тем не менее позже выя-
снялось, что все эти «следы» не 

имели отношения к исчезнувшей 
субмарине.

Эксперты отмечают, что под-
лодки обычно оснащены обору-
дованием для подачи сигнала бед-
ствия со дна, включая выстрели-
ваемый на поверхность воды ра-
диомаяк или контейнер с кра-
ской, специальный подводный 
телефон, позволяющий связаться 
с другим судном на расстоянии от 
500 до 1000 метров. Но пока спа-
сатели не обнаружили следов ис-
пользования таких средств. В по-
исково-спасательной операции, 
охватывающей 482 тысячи ква-
дратных километров в неспокой-
ных водах Южной Атлантики, 
участвуют около четырех тысяч 

военных из десятка государств — 
Аргентины, Бразилии, Великоб-
ритании, Германии, Колумбии, 
Перу, США, Уругвая, Франции и 
Чили. И все же их многодневные 
усилия не увенчались успехом, 
свидетельствуя, сколь непросто 
обнаружить объект, который по 
своей конструкции должен быть 
невидимым для противника, осо-
бенно когда отсутствуют его ос-
новные демаскирующие призна-
ки — работающий двигатель или 
включенный активный сонар. 
Как отмечают эксперты, особен-
но трудно обнаружить подлодку, 
если она лежит на дне, а не дрей-
фует в толще воды. Первые дни 
поисков осложнили штормовой 
ветер и шестиметровые волны, 
которые успокоились только во 
вторник.

В операции задействованы не-
сколько десятков кораблей и воз-
душных судов, четыре дистанци-
онно управляемых подводных ап-
парата ВМС США, самолеты P-8A 
Poseidon с радарами, фиксирую-
щими изменения магнитного 
поля от крупных металлических 
объектов. В готовность приведе-
ны два батискафа, которые могут 
пристыковаться к затонувшей 
подлодке и эвакуировать членов 

экипажа с глубины до 600 метров. 
Примерно такова максимальная 
глубина, на которой «Сан-Хуан» 
способен уцелеть. Испания на-
правила в Аргентину специаль-
ные контейнеры, при помощи ко-
торых на затонувшую субмарину 
можно доставить продукты пита-
ния и кислород.

Не опускают руки и на берегу. 
Госпиталь в Комодоро-Ривадавиа 
на юге Аргентины готовят к воз-
можному приему членов экипа-
жа «Сан-Хуана». Подготовлены 
реанимационное отделение и ме-
дицинские аппараты. Жители 
Мар-дель-Плата, где расположен 
порт приписки судна, приходят к 
военной базе выразить солидар-
ность и оказать моральную под-
держку близким пропавших под-
водников, которые уже несколь-
ко дней могут только ждать, над-
еяться и молиться о спасении 
экипажа.

Американские моряки готовят обо-
рудование для поисков пропавшей 
аргентинской подлодки «Сан-Хуан».

Акцент

 В  спасательной операции 
задействованы несколько 
десятков кораблей 
и воздушных судов, 
четыре подводных аппарата 

При оглашении 
приговора Младич 
встал со своего 
места и начал 
на сербском языке 
криками выражать 
свое возмущение 

Что могло случиться 
с аргентинской подводной 
лодкой — мнение экспертов 
на сайте
rg.ru/art/1476901
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Подробнее 
о Международном 
трибунале по бывшей 
Югославии читайте на сайте
rg.ru/sujet/4418

ГЕОПОЛИТИКА В Польше составили рейтинг абсурдных высказываний 
главы минобороны

«Горячая война» Мачеревича
Ариадна Рокоссовская, 
Евгений Шестаков

Министр национальной 
обороны Польши Анто-
ний Мачеревич на ме-

ждународном форуме в Канаде 
сообщил, что Польша должна го-
товиться к войне с Россией. К 
счастью, высказывания этого 
члена польского правительства 
никто уже давно не воспринима-
ет всерьез.

Международный форум в Га-
лифаксе, посвященный вопросам 
безопасности, позволил главе 
польского оборонного ведомства 
вновь проявить свои русофобские 
таланты. Так, говоря о последних 
российских учениях, министр вы-
разился так: «Польша должна 
считаться с возможностью, что 
это — не «холодная война», а пре-
людия к «горячей войне». По сча-
стью, слова польского министра 
обороны мало где слушают, что 
косвенно подтвердил лидер круп-
нейшей местной оппозиционной 
партии «Современная Польша» 
(NowoczesnaPL) Рышард Петру: 
«Если Мачеревич будет снова и 
снова высказываться в таком 
духе, то потом никто в НАТО и где-
либо в мире, в том числе и в Поль-
ше, не воспримет всерьез, если уг-
роза будет реальной». Тем време-
нем местный телеканал TVN про-
демонстрировал снимок гене-
рального секретаря НАТО Йенса 
Столтенберга, который, открыв 
рот, смотрит на экран, с которого 
вещает Мачеревич, сопроводив 
его комментарием: «Можно долго 
думать, что выражает этот сни-
мок главы НАТО, слушающего Ан-
тония Мачеревича: интерес к сло-
вам польского министра или не-
доумение?» А оппозиция задалась 
вопросом, что могло быть, если 

бы на конференции, посвященной 
безопасности, о «горячей войне» 
с Россией заговорил не польский, 
а, например, французский ми-
нистр обороны? Скорее всего, эти 
слова потрясли бы НАТО и вызва-
ли ответную реакцию в России. 
Ну, а сказанное Мачеревичем, как 
всегда, не заинтересовало никого, 
кроме составителей рейтинга са-
мых абсурдных высказываний 
этого министра.

Пока что на первом месте нахо-
дится его заявление о том, что Еги-
пет перепродал России купленные 
у Франции вертолетоносцы типа 
«Мистраль» за один доллар. На 
втором — что кто-то тестирует на 
поляках из Нижней Силезии на 

границе с Чехией и Германией 
электромагнитное оружие. И от-
дельная тема, на которой Мачере-
вич упражняется долгие годы, — 
авиакатастрофа польского прези-
дентского лайнера в 2010 году. 
Пользуясь тем, что на его слова не 
реагирует никто кроме польских 
журналистов, министр, вопреки 
всем ранее проведенным рассле-
дованиям, заявил, что авиаката-
строфа под Смоленском была те-
рактом». В канадском Галифаксе 
министр также уверял собрав-
шихся, что массовый марш нацио-
налистов в Варшаве 11 ноября, 
это дело рук Кремля. Но на фоне 
остальных перлов это его «откры-
тие» явно померкло.

ПРОЧИТАНО

НЕ ПРЕВРАЩАТЬ РОССИЮ 
В ПРОТИВНИКА
Готова ли Европа присоединиться к польским властям, убежденным, что во 
всех бедах виноваты русские? Или согласится с испанской газетой El Pais, 
чей автор утверждает: Москва расковыривает язвы на теле Европы. Одно 
утешает, что издание не считает Россию виноватой в появлении этих боля-
чек и хотя бы честно признает, что их причина «внутренние разногласия и 
неспособность достигать конструктивных компромиссов». 
  Но на фоне такого рода неизлечимой русофобии, имеющей по-прежнему 
значительные масштабы, все чаще появляется и иное более трезвое отно-
шение к перспективам российско-европейских отношений. «Россию бес-
полезно воспринимать как противника. Западу стоит относиться к ней бо-
лее разумно, в противном случае мировые проблемы так и останутся нере-
шенными», — пишет немецкая Die Zeit. 
Газета напоминает о том, что после распада СССР на Западе стали ошибоч-
но полагать, что, послушно и безвольно приспособившись к Западу, Россия 
больше не будет фактором мировой политики. «Россия, возвращающая 
себе свои позиции, не должна нас удивлять. Это было лишь вопросом вре-
мени, пока она снова не вернет себе роль мировой державы, которая, не-
смотря на экономическую слабость, будет иметь веское слово в геополи-
тической игре», — пишет издание. И объясняет: решение таких проблем, как 
турбулентность на Среднем Востоке, напряженные отношения с Северной 
Кореей, укрепление позиций исламского терроризма, требует содействия 
России. «Мы не должны превращать Россию в противника, как это делает 
британский премьер Тереза Мэй, которая сбегает во внешнеполитический 
радикализм из-за внутриполитического хаоса, устроенного ею же самой. 
Мы не должны руководствоваться страхами восточных европейцев, скеп-
тически настроенных в отношении Москвы» — такое мнение высказывает 
автор Die Zeit.   
Французская Figaro также признает: Евросоюз нуждается в России, как и 
Россия нуждается в Евросоюзе. При этом издание напоминает о непосле-
довательной позиции Франции, Германии и Польши по украинскому кризи-
су 2014 года, когда эти страны упустили исторический шанс, не уделив вни-
мания применению на практике мирового соглашения, подписанного меж-
ду пророссийскими и прозападными участниками конфликта. Это прои-
зошло несмотря на то, что западные министры прекрасно провели перего-
воры и стали гарантами достигнутых договоренностей между президен-
том Украины Виктором Януковочием и его политическими противниками. 
Итогом дальнейших событий стал тот очевидный факт, что дрязги в Черном 
море и по ту сторону от Днепра скрыли, по мнению Figaro, от Европы и от 
России большие современные цели и задачи, для решения которых и Евро-
па, и Россия по-прежнему нуждаются друг в друге.

Акцент

 Заявления Мачеревича 
как всегда никого 
не заинтересовали

Генсек НАТО Йенс Столтенберг с открытым ртом смотрит на выступление 
министра обороны Польши Антона Мачеревича.
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ФИНАНСЫ Банки 
«наехали» на лидера 
Национального фронта

Марин 
лишили счетов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ГЛАВА «Национального фронта» Марин Ле Пен возму-
щена до предела и намеревается подать судебный иск на 
банк HSBC.

Дело в том, что в среду утром она получила уведомле-
ние о том, что ее личный счет в этом банке закрывается. 
Причем, как рассказала финалистка весенних прези-
дентских выборов на пресс-конференции в штаб-кварти-
ре «Нацфронта» в Нантере, без какого-либо внятного 
объяснения причин.

О закрытии счета Марин Ле Пен по телефону сообщил 
Тома Вандевиль — директор французского отделения 
банка, в ведении которого находятся контакты с индиви-
дуальными клиентами. Причем по рассказу лидера 
«Нацфронта» единственным аргументом, который выд-
винул ее собеседник, была якобы «недостаточная инфор-
мация о держателе счета», чем немало удивил Марин Ле 
Пен. Ведь еще 25 лет назад она открыла счет во француз-
ском банке Hervet, который несколько лет назад был 
приобретен HSBC, куда, соответственно, перекочевали 
все сведения о его клиентах, включая Марин Ле Пен.

«Это уже не говоря о том, что я являюсь публичной 
фигурой, была кандидатом в президенты, а это значит, 
что вся информация о моем состоянии была опубликова-
на на общедоступном государственном сайте», — заявила 
Марин Ле Пен на пресс-конференции, где подняла во-
прос не только о банковском наезде на нее, но и в целом 
на «Национальный фронт».  

За день до звонка месье Тома Вандевиля один из круп-
нейших банков Франции Societe generale потребовал от 
«Нацфронта» закрыть все счета, которыми партия поль-
зуется в своей деятельности. Причем речь идет не только 
о ее центральной структуре, но и региональных предста-
вительствах, разбросанных по всей стране. Когда казна-
чей НФ Валлериан де Сен-Жюст обратился в Societe 
generale за разъяснениями, его, грубо говоря, просто «от-
шили», заявив, что не обязаны комментировать свои ре-
шения, ибо они имеют отношение к «банковской тайне».

Марин Ле Пен назвала объявленный ей банковский 
бойкот «преследованием», которое носит явно полити-
ческий характер. При этом она указала на совсем не слу-
чайное совпадение финансовой атаки на нее лично и на 
«Национальный фронт». Как она считает, все это являет-
ся «попыткой задушить оппозиционную партию».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ШОС переходит 
к практическому 
сотрудничеству

Победить 
«три силы зла»

Константин Волков

ПОСОЛ Китая в России Ли Хуэй рассказал «РГ» о пред-
стоящем Совете глав правительств стран—членов ШОС и 
о перспективах российско-китайских отношений.

В июне этого года Китай вновь председательствует в 
ШОС. Как вы оцениваете перспективы будущего разви-
тия ШОС в преддверии заседания Совета глав прави-
тельств государств—членов ШОС и после расширения со-
става этой организации?
ЛИ ХУЭЙ: В России вскоре пройдет заседание Совета глав 
правительств государств—членов ШОС. Этот первое за-
седание Совета глав правительств после расширения со-
става Организации.

Председатель КНР Си Цзиньпин объявил, что в июне 
2018 года Китай проведет 18-е заседание Совета глав 
правительств государств—членов ШОС, в ходе которо-
го выдвинет ряд важных инициатив и мер. Они включа-
ют подписание пятилетнего плана реализации догово-
ра о долгосрочном добрососедстве, дружбе и сотрудни-
честве; рассчитанную на три года программу сотруд-
ничества в борьбе с «тремя силами зла»; соглашение 
по упрощению торговли. Китай будет поддерживать со-
здание региональных механизмов сотрудничества, ор-
ганизует молодежный лагерь, летний лагерь для школь-
ников, Фестиваль культуры и искусств стран—участ-
ниц ШОС, первый саммит СМИ и тому подобное. Также 
КНР инициирует проект сотрудничества по развитию 
человеческого потенциала Китая и ШОС.

Цель китайской 
инициативы «Один 
пояс и один путь» — 
содействие упроще-
нию торговли и ин-
вестиций, повыше-
ние уровня взаим-
ных связей и про-
мышленного со-
трудничества, углу-
бление гуманитар-
ных обменов и свя-
зей. Международ-
ное сотрудничество 
в рамках инициати-
вы «Один пояс и один путь» призвано и в дальнейшем 
расширять прагматичное сотрудничество между госу-
дарствами—членами ШОС, открыть новые точки роста 
и дать мощный импульс для регионального развития и 
процветания в условиях глобализации.

Как решения недавно прошедшего в Пекине XIX съезда 
КПК могут повлиять на развитие китайско-российских 
отношений?
ЛИ ХУЭЙ: Китай и Россия — крупнейшие дружественные 
страны-соседи. Под руководством стратегий, выдви-
нутых лидерами двух стран, постоянно укрепляется 
двустороннее стратегическое взаимодоверие; активно 
развиваются обмены в политической, экономической, 
гуманитарной и других областях. Укрепляется обще-
ственное сознание и социальная база для развития от-
ношений всеобъемлющего стратегического взаимо-
действия и партнерства. Китай и Россия — постоянные 
члены Совета безопасности ООН, важные участники 
«Группы двадцати», механизмов БРИКС и ШОС. Обе 
страны имеют общие или сходные позиции в междуна-
родных делах. Поэтому можно сказать, что зрелые, 
стабильные и здоровые китайско-российские отноше-
ния являются важной гарантией формирования меж-
дународных отношений нового типа и создания гло-
бального сообщества с единой судьбой .

КНР инициирует 
проект сотрудниче-
ства по развитию 
человеческого 
потенциала 
Китая и ШОС

Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1477739
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КИНО «Мой лучший друг» — 
фильм, который читаешь 
как книгу

Практика 
большого 
взрыва

Валерий Кичин

ФИЛЬМ Элины Суни «Мой лучший друг» лучше смо-
треть частями, как мы обычно читаем книгу. Возвраща-
ясь на страницу назад, чтобы уточнить детали сюжета, 
пересматривая удавшиеся моменты — что-то смакуя, а 
что-то проскакивая, как досадную заминку. Он вышел на 
большие экраны и хорош для кинотеатров — реально кра-
сив, но как нельзя более приспособлен для вот такого 
подробного рассматривания дома, без спешки и хрустя-
щих попкорном соседей.

Потому что это фильм интересный, но во многих от-
ношениях странный. Фильм-роман.

Он, безусловно, талантлив. Жаль, если многие карти-
ну пропустят — у нас и так российское кино не жалуют, а 
тут «технологический триллер», как определил свое де-
тище автор первоисточника с названием «76-Т3» — тоже 
странным. Впрочем, эта книга Якова Арсенова послужи-
ла только перво-
толчком: сценарий 
Элины Суни ушел от 
нее далеко в казах-
ские степи, где и раз-
вернулись самые 
сильные эпизоды 
фильма.

Необычен, для 
кино рискован мате-
риал картины. 70-е 
годы, дальний посе-
лок, куда протяну-
лись только газопро-
вод да железнодо-
рожный путь из Мо-
сквы в Душанбе — 
странная в этой пустоте, отполированная поездами по-
лоска цивилизации. Отработавший свое авиадвигатель, 
установленный на компрессорной станции по идее сту-
дентов Брянского университета, взрывается. Один из ав-
торов идеи — Сергей — погибает, начальник станции Лы-
ков пойдет под суд. Любимая женщина погибшего казаш-
ка Айнур едет в Брянск, чтобы там разыскать Андрея — 
главного зачинщика эксперимента с двигателями. Нуж-
но во что бы то ни стало установить причину аварии, по-
тому что на кону — репутация, а возможно, и жизнь обви-
ненного в беде Лыкова. Тучи сгущаются, напряжение 
растет, меланхолическое доселе повествование и впрямь 
обретает детективные пружины, становится триллером.

Технологические детали, которыми неизбежно пере-
гружен такой сюжет, способны отвадить от сугубо «про-
изводственного», кажется, фильма, но интригуют харак-
теры, хороши актеры, и это удерживает у экрана, застав-
ляет смотреть дальше. Выразителен ритмический кон-
траст между эпическими пейзажами казахских сцен, 
влюбленно снятыми оператором Сергеем Кулишенко, и 
суетой «человечьего общежития» в большом городе. 
Иногда кажутся искусственными диалоги, но в них есть 
жемчужины, способные стать афоризмами. Режиссер 
обладает чувством юмора, и оно не изменяет Элине Суни 
в самых драматических эпизодах, сообщая им непри-
вычную для нашего кино нежность. Она любит в персо-
нажах острую характерность, и в память врежутся обра-
зы институтских педагогов, пугливой жены Лыкова, пре-
данной ему, как тень, многих эпизодических персонажей 
— для каждого придуман свой «концертный номер». 

Удачен кастинг. В роли молодого специалиста Андрея 
выпускник Щукинского училища Юрий Поляк, повину-
ясь общему строю фильма, рисует фигуру тоже не без 
странностей, немного нарцисса, немного «вещь в себе», 
но при необходимости принимать решения его герой от-
таивает, в нем пробуждается чувство долга. Хороша Мар-
гарита Кутовая в роли Айнур — она так вжилась в образ 
казашки, что распознать в ней московскую актрису пра-
ктически невозможно. И, как всегда, событием можно 
назвать появление в роли Лыкова выдающегося актера 
Владимира Ильина, чья скромность соперничает с ред-
ким по силе и органике мастерством: на днях ему испол-
нилось 70, но даже этот юбилей прошел без празднично-
го шума в прессе. Между тем актеров такого масштаба у 
нас сегодня, пожалуй, больше нет: по мощи своей инди-
видуальности он сопоставим с такими титанами, как Ми-
хаил Ульянов или Джек Николсон. Мы это еще раз почув-
ствовали в созданном им образе главного конструктора 
Сергея Королева («Время первых») и вот теперь в роли 
без вины виноватого начальника компрессорной стан-
ции — кряжистого, словно придавленного свалившейся 
на него бедой; надежда, которую принесла ему неуго-
монная Айнур, в нем прорастает как трава сквозь бетон — 
здесь все правдиво и естественно, все близко душе, все 
прямиком из пережитого. «Когда на экране Ильин, забы-
ваешь, что это кино», — написала зрительница в «Фей-
сбуке», сформулировав главное качество актера — его 
редкостную органику. «Это редкое сочетание масштаба 
личности и какого-то природного тепла, рождающего 
ощущение надежности и гармонии», — говорит об Ильи-
не режиссер фильма Элина Суни.

Так «производственный сюжет» становится глубоко 
человеческим, тревожным и волнующим — это тот 
фильм, где главную партию ведут характеры персона-
жей, данные колоритно, рельефно и любовно...

В общем, эта совершенно не приспособленная для 
«развлекухи» история про взрыв, расследования и про-
зрения в фильме Элины Суни становится источником са-
мых неожиданных впечатлений и переживаний. Что, на 
мой взгляд, лучший показатель талантливости и самого 
явления искусства и всех, кто к нему причастны.

ТЕАТР

В «Балтийском 
доме» впервые 
прошел 
фестиваль 
Китайской 
оперы
ШАГОМ МАРС

Ольга Штраус

ТЕАТР «Балтийский дом» — дра-
матический; тем удивительнее 
тот факт, что именно он принял 
на своих площадках фестиваль 
Китайской оперы «История люб-
ви». Первый в России.

Если артисты Северного Ки-
тая специализировались в 
основном на героических сказа-
ниях, переложенных на сцениче-
ский язык, то куньцюй, оперное 
искусство Южного Китая, ори-
ентировалось на истории чело-
веческих драм. 

По популярности куньцюй 
уступило пальму первенства те-
атру уси с его сценами боевых 
искусств и почти цирковыми но-
мерами — однако именно кунь-
цюй вот уже более 600 лет хра-
нит истинные традиции музы-
кального театра Китая.

На фестивале зрители увиде-
ли два спектакля театра куньцюй 
из города Сучжоу. Это «Пионо-
вая беседка», поставленная Ван 
Шиюем и Бай Сяньюнем по клас-
сическому произведению Тана 
Сяньцзу. Его не случайно назы-
вают «китайским Шекспиром»: 
драматурги творили примерно в 
одно время, и проблематика про-
изведений Тана Сяньцзу — лич-
ная ответственность человека за 
принятые решения, его право на 
любовь и собственный выбор — 
не утратили своей актуальности 
по сей день. В основе сюжета — 
история любви прелестной Ду 
Линян (Лю Юй), но не фабула ее 
страданий по возлюбленному и 
обретение мечты составляют 
главный смысл и главную пре-
лесть спектакля. А необыкновен-
ная музыка экзотических китай-

ских струнных, волшебное, ни на 
что не похожее голосоведение 
вокалистов, напоминающее не 
то пение птиц, не то стоны стра-
даний или наслаждений. А еще — 
удивительные движения акте-
ров, каждое из которых, включая 
мельчайший жест пальцев, пово-
рот головы, исполнено символи-
ческого смысла.

— Пение в стиле куньцюй — это 
голос Вселенной, — говорит глав-
ный научный сотрудник Инсти-
тута Востоковедения РАН Свет-
лана Серова. — А шаг артистов — 
скользящий, словно плывущий 
по воздуху — это шаг даосских 
монахов, которым, так они вери-
ли, можно добраться до Поляр-
ной звезды.

«Пионовая беседка» состоит 
из 55 картин; в оригинале они 
идут девять часов — как раз что-
бы успеть доплыть до Альфы Ма-
лой Медведицы, на фестивале — 
всего два, до Марса и обратно.

Своеобразной рифмой к это-
му спектаклю стал другой, пока-
занный на открытии фестиваля 
— «Фантазии на тему истории 
любви». Это дебютная поста-
новка режиссера и музыканта 
Гу Цзетин. 

Спектакль первой китайской 
пианистки, окончившей маги-
стратуру Парижской консерва-
тории, — это тоже фантазии на 
тему «Пионовой беседки», толь-
ко положенные на музыку Кло-
да Дебюсси и сопровождаемые 
роскошным видеоартом: цвету-
щая слива, рябь озера, сплетаю-
щиеся в балетном танце фигуры 
актеров.

Голос Хворостовского

Сам Хворостовский, с 
детства вслушивав-
шийся в легендарные 

голоса Этторе Бастианини, Тито 
Гобби, Федора Шаляпина, Ма-
рии Каллас, быстро теперь наби-
рал то же самое качество «на все 
времена». И, кроме оперных 
партий, он восхищал своими ин-
терпретациями в камерном ре-
пертуаре. Его считали эталон-
ным исполнителем музыки Геор-
гия Свиридова, и именно для 
него Свиридов написал музы-
кальную поэму «Петербург» на 
слова Александра Блока. Миро-
вую премьеру свиридовского 
цикла Хворостовский пел в лон-
донском Вигмор-холле. Но так 
сложилась его карьера, что за 
контракты с ним бились разные 
театры мира, а в Москву Хворос-
товского никто не звал, и сюда 
певец приезжал сам: пел песни 
военных лет, выступал в Крем-
левском дворце съездов, на Кра-
сной площади, на ВДНХ, а одна-
жды удивил всех, появившись в 
амплуа поп-певца — с песнями 
Игоря Крутого, записанными в 
альбоме «Дежавю». Лишь два 
года назад оперная Москва 
услышала мировую знамени-
тость в оперной роли: режиссер 
Дмитрий Бертман осуществил 
мечту уже болеющего Хворос-
товского — поставил для него на 
филармонической сцене зала 
Чайковского «Демона» Николая 
Рубинштейна. Случилось это 
уже на излете блистательной ка-

рьеры певца, сворачивавшейся 
из-за болезни. Началось страш-
ное для него время: героическая 
и изнурительная борьба с ра-
ком, не останавливавшаяся ни 
на миг, долгие курсы лечения в 
лондонском онкологическом 
центре «Роял Марсден», отмены 
выступлений, контрактов, по-
следний из которых — «Симон 

Бокканегра» в Венской опере. Не 
состоялся концерт Дмитрия 
Хворостовского и в Большом 
зале консерватории 26 сентя-
бря. Болезнь медленно убивала 
певца, но до последнего своего 
дня он бился с ней, веря, что еще 
сможет выйти на сцену и делать 
то, без чего все равно не смог бы 
жить, — петь. 

Сила таланта и красоты, благородства и искренности сделали Дмитрия Хворостовского близким человеком для многих людей во всем мире, а не только для поклонников оперы. Молодой, 
красивый, талантливый. Его голос узнают миллионы. Его таланту отдают свои голоса миллионы...

Акцент

 Нам дается только одна 
жизнь, которую мы должны 
прожить без черновиков, 
с первой попытки, и быть 
счастливыми

Китайское искусство принял на 
своих площадках «Балтдом».

Удивительные движения актеров, 
каждое из которых, включая мель-
чайший жест пальцев, поворот 
головы, исполнены символическо-
го смысла.

По мощи своей 
индивидуальности 
Владимир Ильин 
сопоставим с таки-
ми титанами, как 
Михаил Ульянов или 
Джек Николсон

В казахской степи развернулись самые сильные эпизоды 
фильма «Мой лучший друг».

1
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Бертман, 
оперный режиссер

— Я думаю о том, что значит один голос 
одного человека. Как он властвует над 
миллионами. Сила таланта и красоты, 
благородства и искренности, сила 
судьбы и рока сделали Дмитрия Хво-
ростовского близким человеком для 
миллионов людей во всем мире, а не 
только для поклонников оперы. Моло-
дой, красивый, талантливый. Его голос 
узнают миллионы. Его таланту отдают 
свои голоса миллионы. 
 Мне трудно говорить сейчас, потому 
что он был мне не просто другом — 
родным человеком. 
Дима — это человек-праздник. Он од-
ним своим присутствием в жизни со-
здавал для всех ощущение счастья. 
Человек, который не знал, что такое 
депрессия. Человек, который всегда 
был другом для всех, с кем общался.
Дима очень болел за наш театр, он со-
гласился петь на церемонии открытия 
здания «Геликон-оперы». Прилетел в 
Москву, чтобы участвовать беско-
рыстно. 
Любой певец, любая певица считали 
счастьем выйти на сцену с Димой. И 
он всегда был рядом и всегда был дру-
желюбно настроен к любому партне-
ру на сцене. Для него выход на сцену — 
это была необходимость, необходи-
мость встречи с публикой. Он просла-
вил Россию на лучших сценах мира. 
Все знают Шаляпина как певца Рос-
сии, который пел по всему миру, и вот 
точно так же Хворостовский был глав-

ным послом нашей культуры в мире. 
Он был невероятным патриотом Рос-
сии; он прекрасно знал английский 
язык, но, где бы ни находился, старал-
ся везде разговаривать на русском.
Москва для Димы была любимым го-
родом, где ждали его друзья. Он всегда 
был в курсе всего, что происходит в 
России.  И даже недавно совсем, уже в 
плохом состоянии, практически не 
разговаривал, в переписке со мной 
попросил передать ему диски с филь-
мом «Ликвидация». Он человек, кото-
рый всегда был на связи, старался ра-
доваться всему, что происходит. 
У Димы замечательная семья, потря-
сающие дети. Конечно, для них это ог-
ромная трагедия. Мое огромное собо-
лезнование родителям: Людмила Пет-
ровна и Александр Степанович жили 
во имя его и радовались каждому его 
концерту, каждому выступлению. Для 
них сейчас трагедия, и очень больно 
еще и за их боль — родителям про-
щаться со своим великим сыном.
Весь мир за него молился. Сейчас хо-
телось бы, чтобы эта новость оказа-
лась фейком. Понятно было, что ему 
очень плохо, но надеялись: вдруг чудо 
произойдет? Потому что он был оли-
цетворением силы! У любого челове-
ка бывает состояние слабости, и в 
этот момент можно было позвонить 
Диме, и ты просто заражался его мыш-
цами и его жизнерадостностью!
Будем надеяться, что он будет петь 
там, на небесах. Осталось, слава богу, 
огромное количество его записей и 
друзей. Это очень важное богатство.

Все главные новости из мира кино — 
в спецпроекте «РГ»
kino.rg.ru
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ИЗ ПОСЛЕДНИХ ИНТЕРВЬЮ ДМИТРИЯ ХВОРОСТОВСКОГО «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»

ВТОРОЙ ПОПЫТКИ НЕ БУДЕТ 
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: В жизни, 
конечно, я счастливчик, несмо-
тря на все испытания. Это точно. 
Я осознал, что до болезни пра-
ктически никогда не страдал, по 
большому счету. Надеюсь, это ис-
пытание сделает и меня, и мой 
окружающий мир лучше, яснее, 
понятнее; жизненные ценности 
кристаллизуются. Я хотел бы ска-
зать, что Господь Бог ведет нас по 
жизненным виражам, но я в него 
не верю. Господь Бог не может 
знать и думать о каждом из нас. 
Мы сами себе предоставлены. Я 
уверен, загробной жизни нет и не 
может быть. Нам дается только 
одна жизнь, которую мы должны 
прожить без черновиков, с пер-
вой попытки, пытаясь оставить 
след и быть счастливыми. Пото-
му что потом у тебя не будет ни-
какого шанса.

Лавина людского внимания по-
служила вам поддержкой или 
еще большим испытанием?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я как был 
человеком не публичным, таким 
и остался. В момент интенсивно-
го лечения я ушел в подполье и 
мало с кем общался. Мои близ-
кие, зная это, выборочно инфор-
мировали меня о происходящем 
вокруг. Но из-за болезни я вы-
нужден был отменить много важ-
ных контрактов. И недосказан-

ность, мне кажется, породила бы 
еще больше кривотолков, поэто-
му я решил рассказать все, как 
есть на самом деле. 

Мой круг общения, по большо-
му счету, каким был, таким он и 
остался. Те люди, которым я сим-
патизировал, с которыми прия-
тельствовал или дружил, они все 
со мной. Никто от меня не отвер-
нулся. Хотя многие люди боятся 
этой ситуации, как чумы, и я их 
понимаю и не осуждаю. В счастье, 
в успехе тебя окружает множест-
во людей, с ними очень приволь-
но и приятно делиться этим сча-
стьем. Когда же человек оказыва-
ется болен, он остается один на 
один с болезнью. И я в этом не 
исключение. Но свое одиночест-
во я не так уж лелеял и холил. Тем 
не менее когда тебе плохо, тогда 
ты все равно один. Никто тебе не 
может ни посочувствовать, ни ре-
ально помочь. Кроме моих роди-
телей и моей жены Флоранс. Мо-
рально меня очень поддерживал 
отец, с которым я каждый день и 
до сих пор разговариваю. И все 
свои тяготы и страхи я разделял с 
Флошей. Она вела себя просто ге-
роически. Причем не подавая ни 
малейшего вида. И совсем не по-
русски: «Ах ты, мой бедненький, 
ой, ой…» Ничего подобного, все 
было только на позитиве, весело. 
Когда мне плохо, меня оставляли 

в покое. Мне чуть лучше, сразу 
организовывалось что-то, прино-
сящее радость. Самые ужасные 
три первых месяца моего лечения 
стали едва ли не временем неве-
роятно сильного единения нашей 
семьи. И в самые худшие момен-
ты я смотрел на детей, жену и чув-
ствовал, что я просто не могу упу-
стить себя. Я обязан выкараб-
каться…

А у вас не возникло вопроса: за 
что мне такое испытание?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Как только 
я узнал о диагнозе, во мне сразу 
будто бомба взорвалась. Вся моя 
жизнь начала крутиться передо 
мной на невероятной скорости. 
Задумался, сколько я сделал? До-
статочно ли? Что я должен еще 
успеть сделать и как поступить 
сейчас? И за что я так наказан, 
что я такого свершил?

Нашли ответ на этот вопрос?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Нет, я отмел 
этот вопрос как дурацкий и не-
нужный. В случившемся нет ни 
закономерностей, ни объясне-
ний. И зачем задаваться бессмы-
сленными, но мучительными во-
просами, на которые никто не 
сможет ответить. Конечно, я был 
очень раздражен и потерян. Но 
всего лишь после двух дней лече-
ния я спел концерт в посольстве 

России в Лондоне для того, чтобы 
не умереть от ужаса. Благо, что 
все, прежде всего наш посол 
Александр Яковенко, пошли мне 
навстречу. Вечер был организо-
ван замечательно. Это было в са-
мом начале лечения, но я увидел 
выход из тоннеля. А потом я 
опять ушел в тоннель и, конечно, 
одурел за месяцы мучительного 
лечения. Приезд в сентябре в 
Нью-Йорк, работа в Metropolitan 
Opera над «Трубадуром» Верди, с 
одной стороны, стали избавлени-
ем. С другой, было очень трудно, 
потому что иногда на репетициях 
мне было плохо: меня трясло и 
колотило. Но тем не менее я ниче-
го не отменял и не изменил в по-
становке... Для себя я решил, что 
должен это попробовать, и если 
все получится, то я в игре.

Откуда в вас столько воли?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: На протя-
жении всей жизни я преодолеваю 
трудности — то горы, то ущелья. В 
конце концов, это очередная. 
Сцена, музыка, искусство, театр 
— это любовь, прежде всего. Для 
меня это еще и жизнь. Не будь у 
меня этого дела, не знаю, чем бы 
я вообще мог заниматься в жиз-
ни. И я ни на один день не пере-
ставал заниматься. С самого пер-
вого дня болезни, когда я начал 
терапию, и даже когда мне сдела-

ли операцию — биопсию в Амери-
ке. В день операции я делал при-
седания и хотел убежать из кли-
ники, чтобы себя взбодрить, до-
казать себе, что жизнь продолжа-
ется. И сегодня, где бы ни был, в 
какой дыре, я каждый день зани-
маюсь: бегаю, тягаю веса и во-
кальную форму поддерживаю. 
Когда возникает такая ситуация, 
человек или пан, или пропал — 
третьего не дано. Даст Бог, в ско-
ром времени это будет вспоми-
наться как нечто, бывшее в прош-
лом. Я на протяжении всей своей 
жизни привык глядеть только 
вперед, не оборачиваясь назад. 
Что нас не убивает, делает нас 
только сильнее, теперь я это точ-
но знаю.

Болезнь повлияла на график ва-
шей работы?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Нет. Изме-
нились обстоятельства моей 
жизни. Ставка сейчас слишком 
высока… Я ничего не загадываю. 
По сравнению с тем, что мне при-
ходится переживать, прочие жи-
тейские неурядицы — полная 
ерунда. Многое из того, что меня 
раньше бесило, с чем ты не мог 
мириться до болезни, сегодня не 
имеет совершенно никакого зна-
чения.

Подготовила Мария Бабалова

МНЕНИЕ

Мария Гулегина, 
оперная певица:

— Мы всегда знаем, что каждый из нас уйдет. Это законы природы. Но когда ухо-
дит такой певец, друг — больно вдвойне и втройне от того, что мы все знаем, как 
он хотел жить, хотел петь, любить. Мы помним его героическое возвращение на 
сцену, его выполненное обещание вернуться в родной Красноярск и спеть, 
пусть даже со сломанной рукой, еле передвигающим ноги, но с полным сердцем 
любви и благодарности родному городу. Я никогда не забуду наши с ним, может, 
и не многочисленные встречи, но всегда — с угрозой потери голоса от хохота. 
Это было именно так. Мне больно сейчас об этом вспоминать, но я думаю с бла-
годарностью, что это в моей жизни было. Мои самые искренние и глубокие со-
болезнования его семье.
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КОНФЛИКТ Прокуратура
проверит данные 
об «опьянении» ребенка, 
погибшего в ДТП 

Пьяный мальчик 
или трезвый расчет? 

Никита Зайков

ПРОКУРАТУРА Коченевского 
района Новосибирской области 
отменила вынесенное ранее ре-
шение следователей об отказе в 
возбуждении уголовного дела по 
факту резонансного ДТП, в кото-
ром погиб 13-летний школьник. В 
материалах, составленных по 
факту ДТП, обнаружили неточ-
ности, которые должны быть 
устранены. Помимо прочего в до-
кументах указано, что в крови 
ребенка был обнаружен алко-
голь... 

19 июня Рома с приятелем по-
ехал за червями — мальчишки го-
товились порыбачить. Наживку 
решили поискать в поле, непода-
леку от родной деревни Шагало-
во. Сели на мопед Honda Dio — по-
дарок Ромкиной мамы, да погна-
ли по грунтовой дороге. Набрав 
червяков, около девяти часов ве-
чера ребята выезжали с полевой 
дороги на главную, и в этот мо-
мент небольшой мопед снес ми-
кроавтобус Toyota Town Ace. 
Рома погиб на месте, его 12-лет-
ний приятель оказался в реани-
мации районной ЦРБ. 

В то, что юный спортсмен, ко-
торый весь день крутился на гла-
зах у родни, выпивал спиртное, в 
семье не верят. Требуют повтор-
ной экспертизы. Однако проку-
рор Коченевского района Роман 
Кузнецов пояснил «РГ», что от-
мена отказа в возбуждении дела 
и проверка полноты представ-
ленных следствием материалов 
ситуации не изменит.

— Было два основания для от-
мены. Первое — это нарушение 
норм УПК, которые допустили 

следователи, а второе — неполно-
та материалов: не взяли объясне-
ния у всех лиц, которые могли по-
яснить обстоятельства происше-
ствия. Общая перспектива возбу-
ждения уголовного дела, на мой 
взгляд, отсутствует. У нас есть за-
ключения автотехнических эк-
спертиз, которые говорят об от-
сутствии возможности у водите-
ля микроавтобуса предотвратить 
столкновение. Выводы экспертов 
категоричны и сомнений на мо-
мент их оценки не вызывали, — 
подчеркнул Роман Кузнецов.

Он также отметил, что факт 
наличия алкоголя в крови отра-
жен в заключении судебно-меди-
цинской экспертизы, и назна-
чать повторное исследование нет 
оснований. С точки зрения про-
курора факт алкогольного опья-
нения установлен. 

Но речь не только об этом — по 
мнению адвоката семьи, проти-
воречат друг другу и две автотех-
нические экспертизы, и важней-
ший вопрос — мог ли водитель ав-
томобиля предотвратить стол-
кновения — фактически остался 
без ответа. Возможных паралле-
лей с историей о гибели ребенка 
в подмосковной Балашихе право-
охранительные органы не видят. 
Хотя первоначальная реакция на 
протесты родственников погиб-
шего шестилетнего мальчика, у 
которого в крови якобы обнару-
жили 2,7 промилле алкоголя, у 
следователей была однозначная: 
ошибки быть не может. Но, как 
оказалось, все случается. А вот 
упорное нежелание лишний раз 
исключить их вероятность все 
еще остается тенденцией, своео-
бразным синдромом.

Контакты Вчера жители и гости Приморья смогли побывать с экскур-
сией на японском эсминце «Хамагири» 

Визит к миноносцу

Ольга Журман 

Э
скадренный миноно-
сец Морских сил са-
мообороны Японии 
«Хамагири» стоит на 
причале на Корабель-

ной набережной Владивостока. 
Он прибыл для участия в сов-
местных с моряками Тихоокеан-
ского флота(ТОФ) учениях по по-
и с к у  и  с п а с е н и ю  н а  м о р е 
SAREX-2017.

Учения начнутся 25 ноября в 
акватории залива Петра Велико-
го. Пока российское и японское 
командование согласовывают их 
сценарий, гости гуляют по Вла-
дивостоку, проводят экскурсии 
по своему кораблю для всех же-
лающих: демонстрируют воору-
жение эсминца, знакомят с усло-
виями службы и быта, а также 
участвуют в соревнованиях по 
настольному теннису и волейбо-
лу с военнослужащими Тихооке-

анского флота, которые, к слову, 
и победили в обоих видах.

Накануне на борту «Хамаги-
ри» состоялся торжественный 
прием командующего 15-й эскор-
тной дивизией Морских сил са-
мообороны Японии капитана Тэ-
цуя Обата, на котором были пред-
ставители командования флота, 
органов государственной власти 
Приморья, Владивостока, кон-
сульств, средств массовой ин-
формации.

— Сейчас развиваются побра-
тимские связи Владивостока с 
японскими городами Ниигата, 
Акита, Хакодате, в рамках догово-
ра о дружбе и сотрудничестве — с 
городом Тоттори; укрепляются 
деловые контакты, осуществля-
ются программы международ-
ных обменов в области культуры, 
науки, образования. Такое со-
трудничество способствует улуч-
шению взаимопонимания и укре-
плению добрососедских отноше-

ний между нашими государства-
ми, —говорит председатель Думы 
Владивостока Андрей Брик.

Эсминец «Хамагири» вместе с 
15-й эскортной флотилией Мор-
ских сил самообороны Японии 
уже не первый раз зашел во Вла-
дивосток. Последний раз он был 
здесь в октябре 2014 года. Ны-
нешние совместные российско-
японские учения станут семнад-
цатыми. С российской стороны в 
них примет участие противоло-
дочный корабль «Адмирал Виног-
радов». 

Цель учений SAREX-2017 — 
развитие сотрудничества между 
флотами России и Японии, а так-
же повышение уровня совмест-
ного противодействия угрозам 
безопасности на море. Последние 
аналогичные учения проводи-
лись в январе текущего года, ког-
да наши военно-морские корабли 
заходили в порт Майдзуру пре-
фектуры Киото.

До начала совместных учений японское судно открыли для посещения всех желающих познакомиться с условиями службы и бытом военных моряков.

Владимир Таюрский

Нюрбинский районный суд 
вынес остроумный приго-
вор двум охотникам, кото-

рые в сентябре этого года рас-
стреляли изоляторы на опорах 
высоковольтной линии электро-
передачи. Стрелки в момент со-
вершения преступления были 
пьяны. Суд ограничился услов-
ным сроком лишения свободы 
для каждого при условии, что в 
течение двух лет оба не прико-
снутся к спиртному.

Два бизнесмена, занимающи-
еся межрайонными перевозками 
пассажиров, в конце сентября от-
правились «на уток». Очевидно, 
охота не задалась, и перед тем, 
как разъехаться по домам, устро-
или пальбу по стеклянным изо-
ляторам. Изоляторы на двух опо-
рах разнесло вдребезги.

Несколько дней провода висе-
ли на «честном слове». Но в октя-
бре погода испортилась, начался 
ветер, пошли дожди, и линию за-
мкнуло. Чтобы найти место по-
вреждения, энергетикам при-
шлось обойти около 400 киломе-
тров ЛЭП. Пока ремонтная бри-
гада привела все в порядок, про-
шел день. Все это время 65 тысяч 
человек в пяти районах респу-
блики оставались без света и те-
пла.

— Мы и не надеялись, что ви-
новников найдут. Все произошло 
в 40 километрах от ближайшего 
населенного пункта, никто ниче-
го не видел. Но правоохранитель-
ные органы сработали отлично, — 
рассказала представитель энер-
гетической компании Татьяна 
Каракулова.

Оперативники изъяли с места 
происшествия гильзы, окурки, 
слепки с размытых следов обуви 
и машин и, конечно же, пустые 
бутылки. Провели даже ДНК-эк-
спертизу. 

В ходе процесса горе-охотни-
ки раскаялись. Суд учел чисто-
сердечное признание, пригово-
рив каждого к году и 10 месяцам 
лишения свободы условно. И за-
претил стрелкам в течение всего 
испытательного срока употре-
блять спиртные напитки. Нару-
шат — отправятся в колонию. По-
мимо этого охотники выплатили 
энергетической компании 650 
тысяч рублей в качестве компен-
сации ущерба. Еще 700 тысяч по-
страдавшая сторона потребовала 
с них в рамках гражданского су-

допроизводства. По требованию 
прокурора арестованы и два ми-
кроавтобуса предпринимателей.

— С открытием охотничьего 
сезона изоляторы становятся ми-
шенями для хулиганов. Стреляют 
не только по ним — прикладыва-
ются даже по трансформатор-
ным подстанциям! Однако вычи-
слить преступников очень слож-
но. Ведь все происходит в тайге, в 
глухих местах. На моей памяти 
это первый случай, когда винов-
ных осудили, -— пояснила Татья-
на Каракулова.

Акцент

 Пока ремонтировали ЛЭП, 
65 тысяч человек 
в пяти районах республики 
оставались без света 
и тепла

Прогулка по миноносцу сродни посещению музея — смотреть можно, 
трогать — ни в коем случае. 

МНЕНИЕ

Тимур Хутов,
руководитель уголовного департамента юридической компании:

— Уголовный кодекс РФ предусматривает  возможность назначения наказания в 
виде лишения права занимать определенные должности  или заниматься опре-
деленной деятельностью. Об этом говорится в статье 47 УК РФ.
Кроме того, вопрос раскрывается и в постановлении Пленума Верховного Суда 
РФ от 22.12.2015 № 58 «О практике назначения судами Российской Федерации 
уголовного наказания». Так,  пункт 9 постановления говорит, что «лишение пра-
ва заниматься определенной деятельностью может выражаться в запрещении 
заниматься как профессиональной, так и  иной деятельностью. В приговоре сле-
дует конкретизировать вид такой деятельности (педагогическая, врачебная, 
управление транспортом и  т.д.)».
Поскольку преступление совершено в состоянии алкогольного опьянения, су-
дом дана соответствующая оценка этому фактору. В этой связи наказание, в том 
числе и в виде запрета осужденным 2 года употреблять алкоголь, является за-
конным, пусть и не совсем привычным. 

Подготовил Иван Петров
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ООО «Газпромвьет» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по проекту «Обустройство 
Северо-Пуровского газоконденсатного месторождения», шифр 
5/36-16.

В проектной документации – строительство объектов капи-
тального строительства: установка комплексной подготовки газа, 
вахтовый жилищный комплекс, газотурбинная электростанция, ку-
сты скважин, водозаборные сооружения, газопровод, конденсато-
провод, автодорога.

Цель намечаемой деятельности: добыча углеводородного сы-
рья (природный газ и газовый конденсат), подготовка газа и конден-
сата к транспортированию и транспортирование газа и конденсата до 
точки подключения к газотранспортной системе ПАО «Газпром».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Газпромвьет», 
117209, г. Москва, Севастопольский проспект, д. 28, корпус 1.

Наименование и адрес представителя заказчика: НАО «Сиб-
НАЦ», 625016, г. Тюмень, ул. Пермякова, д. 46.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Тазовского района.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Ознакомиться с проектной документацией можно с 25.11.2017 по 

25.12.2017 по адресам:
— 625016, Тюменская обл., г. Тюмень, НАО «СибНАЦ», ул. Пер-

мякова, д. 46;
— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 

28, Центральная районная библиотека, общественная приемная.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 25.11.2017 по 

25.12.2017  в рабочие дни с 09.00 до 17.00 в устной и письменной фор-
ме по адресам:

— 625016, Тюменская обл., г. Тюмень, НАО «СибНАЦ», ул. Пер-
мякова, д. 46;

— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 
28, Центральная районная библиотека, общественная приемная.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
26.12.2017 в 15.30 местного времени по адресу: ЯНАО, Тазовский 
район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30, в здании Районного Центра на-
циональных культур.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СУД Охотников в Якутии приговорили 
к трезвому образу жизни на два года

Последние капли

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 22 ноября 2017 г. № 111/923-7 г. Москва

О досрочном прекращении полномочий 
членов территориальной 

избирательной комиссии города 
Байконура с правом решающего голоса

На основании личных заявлений членов территориальной избиратель-
ной комиссии города Байконура с правом решающего голоса М.А. Седовой, 
К.Р. Фаизова и Н.А. Шастовой о сложении своих полномочий, руководству-
ясь подпунктом «а» пункта 6 и пунктом 10 статьи 29 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации  постановляет:

1. Досрочно прекратить полномочия членов территориальной избира-
тельной комиссии города Байконура с правом решающего голоса:

Седовой Марины Александровны, назначенной в состав комиссии по 
предложению территориального Совета самоуправления граждан при 
жилищно-эксплуатационном управлении № 2 города Байконура;

Фаизова Кямиля Рашитовича, назначенного в состав комиссии по пред-
ложению общего собрания коллектива федерального государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Центральная медико-санитар-
ная часть № 1» федерального медико-биологического агентства;

Шастовой Натальи Алексеевны, назначенной в состав комиссии по 
предложению общего собрания коллектива Управления по размещению 
заказа администрации города Байконура.

2. Установить, что прием предложений по назначению новых членов 
территориальной избирательной комиссии города Байконура вместо 
выбывших осуществляется с 23 ноября по 15 декабря 2017 года.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации – 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации» и «Российской газете».
Заместитель Председателя Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 

Н. Булаев

Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 

М. Гришина

Сообщение о приеме предложений 
по назначению новых членов 

территориальной избирательной 
комиссии города Байконура 

вместо выбывших
В соответствии с постановлением Центральной избирательной комис-

сии Российской Федерации от 22 ноября 2017 года № 111/923-7 «О досроч-
ном прекращении полномочий членов территориальной избирательной 
комиссии города Байконура с правом решающего голоса» объявляется 
прием предложений по назначению новых членов территориальной изби-
рательной комиссии города Байконура вместо выбывших.

Кандидатуры в состав указанной территориальной избирательной 
комиссии представляются в соответствии с требованиями статьи 22, 26 и 29 
Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Российской Федерации».

Прием документов осуществляется с 23 ноября по 15 декабря 2017 года 
по адресу: Б.Черкасский пер., д. 9, г. Москва, 109012.

Перечень документов, необходимых при внесении предложений по кан-
дидатурам в состав территориальной избирательной комиссии, размещен 
на официальном сайте Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации в сети Интернет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

СОТРУДНИЧЕСТВО

Бизнесмены
Будапешта 
снова видят  
перспективы 
в Москве
РЕНЕССАНС 
НА БЕРЕГАХ 
ДУНАЯ 

Любовь Проценко

ТОРГОВЛЯ между Россией и 
Венгрией после санкционного 
противостояния постепенно вы-
правляется, а вместе с этим бо-
лее активным становится и эко-
номическое сотрудничество их 
столиц. Об этом говорилось вче-
ра на «Деловом форуме» в рам-
ках Дней Москвы, проходящих в 
Будапеште. Участники форума 
уверены: потенциал взаимодей-
ствия у них гораздо больший и 
есть все возможности для того, 
чтобы реализовать его.

Об этом говорят и цифры, 
приведенные торговым предста-
вителем РФ в Венгрии Николаем 
Ливенцевым. В торговле двух 
стран наблюдается положитель-
ная динамика: их взаимный то-
варооборот за первые восемь ме-
сяцев 2017 года достиг 4 милли-
ардов долларов, что на 25 про-
центов больше, чем за этот же 
период годом ранее. Прогноз на 
конец 2017-го, по его словам, 
еще более оптимистичный: рост 
до 5,5 миллиарда долларов. На ту 
же четверть прирос товарообо-
рот и Москвы с венгерскими ре-
зидентами, отметил руководи-
тель департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей российской столицы Сер-
гей Черемин: «Это говорит о 
том, что мы переживаем ренес-
санс в наших отношениях». 
Впрочем, напомнил он, от сан-
кций, объявленных России, Вен-
грия пострадала несколько боль-
ше других стран Евросоюза. На 
московском рынке сейчас рабо-

тает всего 22 венгерских пред-
приятия. В то же время те, кто 
громче всех говорил о необходи-
мости этих санкций, продолжа-
ют успешно работать в россий-
ской столице. Например, Герма-
нию на московском рынке пред-
ставляют более 6 тысяч пред-
приятий, и ни одно из них за все 
это время не свернуло свой биз-
нес.

— По уровню потребления Мо-
скву можно сравнить со средне-
европейским государством, — 
продолжал Сергей Черемин. — 
По ВВП — с Австрией, по инве-
стициям она входит в тройку ве-
дущих мегаполисов мира.

Бюджет же ее, до 2014 года со-
поставимый с Нью-Йорком и То-
кио стал поменьше, признал ми-
нистр, но скорость его роста не 
снизилась. А госдолг у Москвы 
составляет всего 1 процент от 
ВВП, в то время как у Берлина — 
250 процентов, Нью-Йорка — 
100, а у Парижа — 70 процентов. 
К тому же перемены в Москве и с 
точки зрения комфорта жизни, и 
ведения бизнеса настолько зри-
мы, что это отражается в ее про-
движении практически во всех 
мировых рейтингах на ведущие 
позиции.

Имея за счет активного при-
влечения инвестиций практиче-
ски второй бюджет, Москва тем 
не менее рада будет видеть на 
своем рынке и новые венгерские 
компании. Черемин напомнил, 
как еще 7 лет назад Москва лиди-
ровала в мире по пробкам, а сей-
час отодвинулась на 13-е место: 
«Но строительством дорог, ме-
тро, развитием общественного 
транспорта правительство зани-
мается и дальше». Московский 
«Трансхолдинг» умудряется мо-
дернизировать и третью линию 
метро их города, взявшись по-
ставить им 112 таких же новых 
комфортных вагонов, какими 
Москва заменит у себя до 2020 
года 3 тысячи вагонов. А ведь 
еще развивается Новая Москва, 
реализуется проект «Сколково», 
который избавит россиян от не-
обходимости тратить нынешние 
6—7 миллиардов рублей на лече-
ние за границей - зарубежные 
клиники сами приедут работать 
в Новую Москву. «Если Москва 
делает что-то лучше, чем мы, не 
стыдно перенять ее опыт», — про-
комментировал глава ТПП Буда-
пешта Лазло Крисан. Закончился 
форум подписанием соглашения 
двух палат о сотрудничестве, 
цель которого - оказывать реаль-
ную помощь предпринимателям 
и Москвы, и Будапешта в выходе 
на рынки обоих городов.

Товарооборот двух 
столиц уже вырос 
на четверть по срав-
нению с прошлым 
годом

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Дорогу 
на время ремонтных 
работ не перекроют 

Лесная ждет 
ремонта 

Любовь Пятилетова

В МОСКВЕ на улице Лесной, от 2-го Лесного переулка 
до Новослободской, начались подготовительные работы 
по благоустройству. До конца года здесь проложат ка-
бельную канализацию, куда уберут воздушные провода, 
приведут в порядок существующие инженерные сети — 
водопровод и систему водостока. Кроме того, смонтиру-
ют электрические коммуникации для наружного осве-
щения.

Как рассказали корреспонденту «РГ», благоустройст-
во Лесной продолжится в 2018 году и завершится к чем-
пионату мира по футболу. Чтобы уложиться в эти сроки, 
принято решение самые сложные инженерные работы 
завершить до конца этого года. 

Перекрывать движение на время ремонта инженер-
ных коммуникаций не будут. Планируется лишь ограни-
чить проезд автомобилей на крайних полосах дорог в за-
висимости от участка работ. Сейчас они ведутся на чет-
ной стороне Лесной улицы. Для безопасности участни-
ков дорожного движения ремонтируемый участок за-
крыли ограждениями. Чтобы автомобилистам было лег-
че ориентироваться, на проезжей части установили вре-
менные знаки. Для удобства пешеходов обустроили де-
ревянные настилы с пандусами и спусками. Стройпло-
щадку обозначили сигнальными огнями — теперь она хо-
рошо заметна и в вечернее время. 

Весной 2018 года здесь поставят новые фонари с энер-
госберегающими лампами, лавочки и урны. В заверше-
ние установят бордюрный камень и уложат новое дорож-
ное покрытие. После благоустройства на Лесной улице 
появятся навигационные стелы и остановки обществен-
ного транспорта. Словом, все почти как на самой глав-
ной улице столицы — на Тверской. Напомним, что ранее 
на Лесной улице были завершены еще более масштабные 
работы. Через нее трамвайные пути подвели к площади 
Тверская Застава, и теперь эта территория выглядит та-
кой же благоустроенной, как и десятки лет назад. 
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Медведева 
собирается в Японию, 
несмотря на травму

Конек в гипсе

Анна Козина 

ПОХОЖЕ, выяснилась причина, по которой безупреч-
ная и невероятно стабильная фигуристка Евгения 
 Медведева в этом сезоне не смогла показать безоши-
бочный прокат произвольной программы на двух эта-
пах Гран-при. 

Перед турниром в Москве у двукратной чемпионки 
мира и Европы диагностировали трещину в плюсневой 
кости правой стопы. На домашнем льду пришлось высту-
пать на обезболивающих. После поездки на консульта-
цию к немецким специалистам Женя почувствовала себя 
лучше. Но соревновательные нагрузки на Гран-при в 
Осаке не могли не повлиять на состояние спортсменки. 
Сейчас Медведевой наложили гипс и она проходит курс 
реабилитации, но ни в коем случае не хочет пропускать 
финал Гран-при, который пройдет 7—10 декабря в япон-
ской Нагое. 

— Когда я поехала на Гран-при в Осаку, был большой 
риск, что нога просто не выдержит. Но это олимпий-
ский сезон, и совершенно непонятно, что будет в буду-
щем со всей этой ситуацией вокруг нашего спорта, да и 
в моей карьере еще не было случая, когда я отказыва-
лась от соревнований из-за травмы, даже если и была 
травмирована, — приводит слова Медведевой пресс-
служба Федерации фигурного катания на коньках Рос-
сии (ФФККР). — Если врачи запретят выступать в фина-
ле серии, то это будет худший сценарий. Мне будет 
очень тяжело наблюдать со стороны за борьбой спор-
тсменов. Тем более что я отобралась в финал. Но я 
очень надеюсь, что этого не произойдет. Во всяком слу-
чае, для себя я приняла решение, что выступлю в фина-
ле Гран-при, несмотря ни на что.

Напомним, что путевки в Нагою на турнир одиночниц 
также завоевали Алина Загитова и Мария Соскова. Учас-
тие в финале серии себе гарантировали Михаил Коляда, 
спортивные пары Евгения Тарасова — Владимир Морозов 
и Ксения Столбова — Федор Климов. Шансы на попадание 
в шестерку сильнейших танцевальных дуэтов сохраняют 
Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев. 

На заключительном этапе в американском Лейк-Плэ-
сиде, который пройдет в предстоящие выходные, за ме-
сто в финале также поборется Сергей Воронов. Пока в его 
активе победа на этапе в Японии. 

ХОККЕЙ  Зарипову 
разрешили вернуться 
на лед уже сегодня

К Данису 
вопросов нет

Илья Зубко 

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация хоккея (ИИХФ) вчетве-
ро сократила срок дисквалификации российского напа-
дающего Даниса Зарипова. Уже сегодня звездный фор-
вард может вернуться на лед.

Эта история началась в конце июля, когда стало из-
вестно о положительной допинг-пробе спортсмена. В его 
организме были найдены следы диуретика, и ИИХФ от-
странила Зарипова от хоккея на два года. Впрочем, уже 
тогда специалисты заговорили о том, что у Даниса есть 
хорошие шансы наказание серьезно смягчить. В итоге 
юристам удалось решить вопрос даже без суда. Они смо-
гли доказать, что если запрещенные субстанции и попа-
ли в кровь хоккеиста, то произошло это точно непредна-
меренно. Судя по всему, проблема заключается в нечи-
стоплотности производителя витаминов — их состав, по-
хоже, не соответствовал объявленному на этикетке. Та-
ким образом, ИИХФ, изучив дело во всех подробностях, 
пересмотрела свое решение. И срок дисквалификации 
был сокращен до шести месяцев. Он истекает 23 ноября, 
то есть уже сегодня.

— Хоккейный клуб «Ак Барс» поздравляет Даниса За-
рипова и всех любителей хоккея с этим решением. Мы 
всегда знали, что Зарипов — истинный спортсмен и на-
стоящий профессионал, верили в его невиновность. Же-
лаем Данису новых больших побед и надеемся, что даль-
нейший карьерный путь Зарипова будет связан с нашим 
клубом, — таким сообщением отреагировал на новость 
официальный сайт «Ак Барса».

Дело в том, что незадолго до объявления о положи-
тельной допинг-пробе Данис подписал двухлетний кон-
тракт с казанским клубом, в составе которого он выиг-
рал два Кубка Гагарина. В итоге договор пришлось рас-
торгнуть по обоюдному согласию сторон, поэтому фор-
мально 36-летний Зарипов сейчас является свободным 
агентом. Во время дисквалификации форму он поддер-
живал самостоятельно. Но игрок не скрывает, что «Ак 
Барс» остается его приоритетом. И скорее всего, в бли-
жайшее время стороны заключат новый контракт.

Интересно, что Данис, будучи отлученным от хоккея 
решением ИИХФ, мог продолжить карьеру за океаном. 
НХЛ, будучи коммерческой лигой, санкции по отноше-
нию к спортсмену не поддержала и разрешила играть у 
себя. Сразу несколько клубов выражали заинтересован-
ность в Зарипове. Однако ехать просто на просмотр в 
тренировочный лагерь форвард отказался — все-таки че-
тырехкратному обладателю Кубка Гагарина и трехкрат-
ному чемпиону мира, да еще и в столь солидном возра-
сте, хотелось более серьезных вариантов. В итоге не сло-
жилось. Скорее всего, и к лучшему.

БАСКЕТБОЛ Предстоящие матчи Евролиги и национальных команд в отборе 
на ЧМ-2019 пройдут в один день

В кольце абсурда
Илья Трисвятский

Завтра в континентальном 
баскетболе произойдут бо-
лее чем странные события. 

Наступает торжество абсурда: 
матчи клубной Евролиги и на-
циональных команд на старте 
отборочного цикла чемпионата 
мира-2019 состоятся в один 
день. Естественно, большинство 
участников обоих соревнова-
ний выступят в ослабленных, 
куцых составах, поскольку ве-
дущим игрокам не разорваться 
на два фронта.

Сборная России пятничным 
вечером в Сараево встретится с 
Боснией. Почти одновременно 
ЦСКА на выезде в Испании сра-
зится с «Уникахой», подмосков-
ные «Химки»сыграют на пло-
щадке турецкого «Фенербахче». 
У сборной и обоих клубов будет 
недокомплект баскетболистов.

Нынешняя ситуация в Старом 
Свете произошла из-за конфлик-
та интересов независимой, ком-
мерческой Евролиги и Междуна-
родной федерации баскетбола 
(ФИБА). Сначала ФИБА опреде-
лила «окна» для матчей сборных 
по ходу клубного сезона, а затем 
Евролига, верстая свой кален-

дарь, не посчитала нужным обра-
щать на них внимание.

Разгорелся скандал. После че-
реды взаимных упреков стороны 
перешли к переговорам, и в ре-
зультате Евролига незначительно 
передвинула даты нескольких 
проблемных туров. Но в целом си-
туация так и осталась тупиковой.

Сборной России чуть проще, 
чем ряду других европейских 
участников квалификации ЧМ-
2019. У нас все ведущие игроки 
выступают в Единой лиге, феде-
рации с клубами договориться 
проще. Сейчас национальная ко-
манда недосчиталась трех чело-
век: «Химки» оставили у себя 
Алексея Шведа, ЦСКА — Андрея 
Воронцевича и Никиту Курбано-
ва. Нет, естественно, и Тимофея 
Мозгова из клуба североамери-
канской НБА «Бруклин». Глав-
ный тренер сборной Сергей База-
ревич для подготовки к матчам с 
Боснией и Бельгией (эта встреча 
состоится 27 ноября в Нижнем 
Новгороде) привлек 15 игроков.

Вот расширенный состав рос-
сиян: разыгрывающие и атакую-
щие защитники — Евгений Бабу-
рин, Дмитрий Кулагин, Дмитрий 
Хвостов (все — «Локомотив-Ку-
бань», Краснодар), Михаил Ку-
лагин, Виталий Фридзон (оба — 

ЦСКА), Иван Ухов («Парма», 
Пермь); форварды — Павел Анти-
пов, Станислав Ильницкий (оба 

— «Локомотив-Кубань), Семен 
Антонов (ЦСКА), Евгений Вали-
ев, Сергей Карасев (оба — «Зе-
нит», Санкт-Петербург), Андрей 
Зубков («Химки»), Владислав 
Трушкин (УНИКС, Казань), Ни-
кита Балашов («Пено Жвайг-
ждес», Литва); центровой — Ар-
тем Клименко («Автодор», Сара-
тов). В заявку на матч можно 
включать 12 игроков.

На этом этапе отбора в Европе 
образовано восемь квартетов, 
где проводятся двухкруговые 
турниры . Помимо Боснии и Бель-
гии в нашей группе «Е» выступа-

ет Франция. В следующую ста-
дию квалификации не сможет 
выйти только аутсайдер.

Во втором раунде оставшиеся 
24 команды поделят на четыре 
шестерки. Соперником тройки 
команд из группы «Е» будут три 
лучших представителя квартета 
«F» (здесь играют Финляндия, 
Исландия, Болгария и Чехия). 
Причем в таблице будут учтены 
результаты матчей команд меж-
ду собой на первой стадии. По 
три сильнейших участника от ка-
ждой шестерки получат путевки 
на чемпионат мира-2019 в Китай.

Лучший бомбардир Евробаскета Алексей Швед отправится не в Сараево, а поедет с «Химками» в Стамбул.

Акцент

 Наша сборная сыграет без 
оставшихся в клубах Андрея 
Воронцевича, Никиты 
Курбанова и Алексея Шведа

НОВОСТИ

Нападки 
на наших
олимпийцев
продолжаются
СКЕЛЕТОН 
В ШКАФУ

Кирилл Ветров

ОЧЕРЕДНЫМИ фигурантами 
расследования комиссии Осваль-
да стали российские скелетони-
сты. Вчера МОК опубликовал ре-
шение по четверым атлетам. 

Мотивировочная часть доку-
мента, опубликованного на сайте 
МОК, наиболее лаконична — все 
подробности будут позже. Зато 
приговор вступает в силу неза-
медлительно. И суров он чрезвы-
чайно. Результаты Александра 
Третьякова, Ольги Потылицы-
ной, Елены Никитиной и Марии 
Орловой, показанные на Играх в 
Сочи, аннулированы. Атлетам по-
жизненно запрещено участво-
вать в Олимпиадах. Третьяков, 
напомним, стал в Сочи чемпио-
ном, Никитина выиграла бронзо-
вую медаль, а Потылицына и Ор-
лова были в шестерке лучших и 
получили памятные дипломы.

В очередной раз поражаясь 
суровости вердикта при отсутст-
вии деталей нарушений, мы 
ждем заседания исполкома МОК. 
Оно состоится 5—6 декабря в Ло-
занне, и именно там решится, 
примет ли участие сборная Рос-
сии в Олимпиаде-2018. 

Платье 
Шараповой 
с US Open
признано
лучшим 
ЧЕРНЫЙ 
ЕЙ К ЛИЦУ

Анна Бекетова

ПЛАТЬЕ российской тенни-
систки Марии Шараповой, в ко-
тором она выступала на Откры-
том чемпионате США, назвали 
самым лучшим нарядом года. 
На сайте Женской теннисной 
ассоциации (WTA) за «малень-
кое черное платье» Маши про-
голосовали 40 процентов бо-
лельщиков.

По части стиля конкуренцию 
с Шараповой не выдержали Ка-
ролин Возняцки, Винус и Сере-
на Уильямс, Каролина Плишко-
ва, Гарбинье Мугуруса, Кристи-
на Младенович и Доминика Ци-
булкова.

— На кортах US Open Мария 
представила платье высокой 
моды с кружевами и кристалла-
ми, — говорится на сайте WTA. — 
Наряд россиянки в Нью-Йорке 
запомнится как один из самых 
ярких, эффектных и гламурных.

Напомним, что ранее Елена 
Веснина и Светлана Кузнецова 
возглавили другой неофициаль-
ный рейтинг WTA.  Российский 
финал в Индиан-Уэллсе стал луч-
шим в этом году.

Глава 
мирового 
хоккея 
предупредил 
МОК
ФАЗЕЛЬ 
БОИТСЯ 
КОШМАРА

Павел Петровский

ГЛАВА международной федера-
ции хоккея (ИИХФ) Рене Фазель 
заявил, что возможное отстра-
нение сборной России от Олим-
пийских игр-2018 в Пхенчхане 
плохо скажется на имидже ми-
рового спорта.

«Если Международный олим-
пийский комитет (МОК) не допу-
стит Россию до Олимпиады, то 
они должны понимать, что это 
будет настоящий кошмар и нега-
тивно отразится на имидже зим-
них Олимпийских игр, — цитиру-
ет Фазеля агентство «Р-Спорт». — 
Если российские спортсмены не 
поедут на Олимпиаду, это будет 
очень плохо. Не только для пред-
стоящих Игр в Пхенчхане, но и 
для будущих зимних Олимпиад».

Напомним, что на данный 
момент две комиссии МОК рас-
следуют возможные допинг-ма-
хинации на ОИ-2014 в Сочи. 
Итоговый вердикт по допуску 
российских спортсменов на 
Игры в Пхенчхане будет озву-
чен 5 декабря.

Четыре последних сезона Данис Зарипов провел в магнито-
горском «Металлурге», но теперь его ждут в Казани.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 ноября, пятница, 
«Матч ТВ»
20.40. Босния — Россия. Прямая тран-
сляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
20.40. «Фенербахче» (Турция) — «Хим-
ки». Прямая трансляция.
22.40. «Уникаха» (Испания) — ЦСКА. 
Прямая трансляция.

Футбол ЦСКА обыграл на своем поле «Бенфику» в Лиге чемпионов

Остудили «орлов» 
Илья Соболев 

М
осковские армей-
цы обыграли на 
своем поле порту-
гальскую «Бенфи-
ку» со счетом 2:0 в 

матче пятого тура группового 
этапа Лиги чемпионов и сохрани-
ли неплохие шансы на выход в 
плей-офф турнира. 

Независимо от того, как за-
кончится нынешняя еврокампа-
ния ЦСКА, она уже стала для ар-
мейцев лучшей за последние 
пять сезонов. В четырех предыду-
щих розыгрышах Лиги чемпио-
нов «красно-синим» ни разу не 
удалось преодолеть пятиочко-
вый рубеж и подняться выше чет-
вертого места в группе. А тут ко-
манда Виктора Гончаренко уже 
за два тура до окончания группо-
вого этапа разжилась шестью 
баллами и как следствие — шанса-
ми на выход из группы «А». Что-
бы их увеличить, москвичам тре-
бовалось побеждать «Бенфику».

Успехи команды напрямую 
отразились на посещаемости 
ЦСКА. Вчера на армейской арене 
можно было наблюдать довольно 
редкое явление для домашних 
матчей «красно-синих» — аншлаг. 
Болельщиков не смутили ни «ми-
нус четыре» градуса на термоме-
тре, ни пронизывающий ветер. 
Фан-сектор хозяев начал распе-
ваться еще за полчаса до старто-
вого свистка и не прервал свои 
песнопения, даже когда зазвучал 
гимн Лиги чемпионов.

Для футболистов ЦСКА погод-
ные условия тоже откровением 
не стали. После -17, при которых 
армейцы играли свой последний 
матч в Хабаровске, их, наверное, 
уже мало что удивит. А вот порту-
гальцы определенно испытывали 
дискомфорт: в их-то родном Лис-
сабоне сейчас +18.

Кстати, несмотря на четыре 
поражения, «Бенфика» приехала 
в Москву, не потеряв надежду 
пробиться в плей-офф Лиги чем-
пионов. Но для этого «орлам», 
как называют команду на роди-
не, кровь из носу нужно было по-
беждать ЦСКА. Впрочем, на пер-
вых минутах замерзшие гости об 
атаке даже не помышляли. Уже  
на четвертой минуте «красно-си-
ние» должны были забивать. Но-
минальный опорник Понтус Вер-
нблум, которого наставник ко-
манды Виктор Гончаренко, как и 
в Хабаровске, снарядил в атаку, 
технично скинул мяч на Ви-
тиньо: бразилец бил в касание, 
но чуть-чуть промахнулся.

Армейцы продолжали насе-
дать и вскоре все-таки нашли 
брешь в португальской защите. 
На 13-й минуте Георгий Щенни-
ков выскочил с глазу на глаз с 
голкипером «Бенфики» Варелой 
и изящно его перекинул — 1:0.

Пока фанаты распевали фами-
лию автора забитого мяча, гости 
едва не отыгрались. В первой же 
осмысленной атаке «Бенфики» в 
убойной позиции оказался Жо-
нас, умудрившийся не попасть в 
ворота.

Вообще, поведя в счете, ЦСКА 
умышленно отдал инициативу 
сопернику, переключившись в 
режим контратак. И если не 
брать в расчет удар Жонаса, это 
выглядело оправданно. До пере-
рыва хозяевам удалось провести 
еще пару опасных выпадов, одна-
ко счет остался прежним. Важно, 
что прагматичность армейцам 

удавалось сочетать со сверхсамо-
отдачей в каждом эпизоде. Так, в 
одном из моментов Вернблум 
сделал очень неточную передачу, 
но, когда Витиньо в неимоверном 
прыжке достал вроде бы безна-
дежно уходящий мяч, публика 
просто взревела от восторга.

В начале второго тайма бра-
зильский форвард еще раз со-
рвал аплодисменты публики. На 
56-й минуте именно после удара 
Витиньо мяч рикошетом от за-
щитника «Бенфики» Жардела 
влетел в ворота португальцев — 
2:0. Этот счет армейцы сохрани-
ли до финального свистка, и те-

перь у болельщиков сразу два по-
вода для праздника. Во-первых, 
ЦСКА точно сыграет в весенней 
стадии еврокубков — как мини-
мум в плей-офф Лиге Европы. Во-
вторых, прервалась многостра-
дальная серия Игоря Акинфеева. 
В последний раз в основном ро-
зыгрыше Лиги чемпионов он 
сыграл на ноль 1 ноября 2006 
года. Рекордная серия составила 
43 матча.

Ну а днем ранее свой послед-
ний домашний поединок на груп-
повом этапе Лиги чемпионов 
провел «Спартак». «Красно-бе-
лые» сыграли со словенским 
«Марибором» 1:1 и также гаран-
тировали себе, как минимум, 
третье место в группе «Е» и учас-
тие в 1/16 Лиги Европы.

— Для нас этот стакан наполо-
вину полон. Потому что мы до-
стигли минимальной цели: попа-
ли в Лигу Европы, — подчеркнул 
главный тренер «красно-белых» 
на послематчевой пресс-конфе-
ренции.

Впрочем, «Спартак» не поте-
рял шансы и на участие в плей-
офф главного еврокубка. Но что-
бы решить эту задачу, москвичам 
необходимо 6 декабря победить в 
гостях «Ливерпуль». Тогда «кра-
сно-белые» сравняются с англи-
чанами по очкам, но по личным 
встречам преимущество будет на 
стороне команды Массимо Кар-
реры. Это позволит «Спартаку» 
занять место в квартете под лите-
рой «Е» не ниже второго.

Нет ничего невозможного: это 
накануне доказала испанская 
«Севилья», принимавшая ливер-
пульцев. Андалусийцы после пер-
вого тайма уступали 0:3, но во 
второй половине матча хозяевам 
удался героический камбэк. Тре-
тий гол севильцы провели аж на 
третьей минуте компенсирован-
ного времени — 3:3. Именно этот 
результат сохранил спартаков-
цам приличные шансы.

Матч между ЦСКА и «Бенфикой» 
собрал аншлаг, несмотря на холод-
ную погоду в Москве.

Акцент

 Игорь Акинфеев наконец-то 
прервал свою злосчастную 
серию в Лиге чемпионов
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
 Вы слишком торопите события, 
поэтому своими руками можете 
запросто испортить выигрыш-
ную ситуацию. Будьте осмотри-
тельнее.

Телец
 Придерживайтесь прежнего кур-
са — это будет воспринято вашим 
коллективом естественно и гар-
монично. Подводите предвари-
тельные итоги. Делайте выводы. 

Близнецы  
Вас посетят интересные мысли. 
Удастся даже превзойти своих оп-
понентов. 

Рак 
Если изменения и преобразова-
ния в вашей работе обнародовать 
именно в этот день, вы будете 
правильно поняты.

Лев 
Воспользуйтесь ситуацией, что-
бы изменить расстановку сил в 
отношениях с коллегами.

Дева 
Смело подписывайте договоры. 
Обмана не будет. И спокойнее ре-
агируйте на оппонентов.

Весы 
Не рискуйте. Хотя бы не ходите 
по темным закоулкам, опасность 
травматизма очень высока. 

Скорпион 
Дам этого знака потянет на пред-
меты роскоши. Мужчины своим 
пессимизмом отравят жизнь и 
домочадцам, и партнерам.

Стрелец 
Этот день будет полон общения, 
обмена мнениями, возможно 
возобновление контактов. 

Козерог 
Попробуйте получить поддержку 
влиятельных друзей. Уделите 
внимание вашим детям. 

Водолей 
Сегодня определенно ваш день! 
Новые перспективные проекты 
откроют вам путь к повышению.

Рыбы 
Сегодня вам удастся почти все, 
что вы задумали. Но только не за-
бывайте о  самодисциплине.
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ЧЕТВЕРГ

В Сети не найти
Тарас Фомченков
rg.ru/art/ 1463516
Возможно, проблемы малого бизнеса связаны с недоста-
точным покрытием Интернета. Развитие малого бизнеса 
сейчас напрямую зависит от государственной поддер-
жки, поэтому предпринимателям важно ее получать на 
первых этапах ведения бизнеса. Предпринимательство — 
это самое интересное и самое лучшее направление, кото-
рым можно заниматься в этой жизни. Это всегда созда-
ние чего-то нового, того, чего не было до вас, что вы мо-
жете создать своими руками. Это формирование каких-
то новых правил игры, формирование новых товаров, 
новых материалов, новых услуг. Поэтому важно, чтобы 
власти помогали этой сфере. 
Олег Г.

Не согласен с исследованием. Как это может быть, что 
российскому малому и среднему бизнесу Интернет не 
нужен? Возможно, просто бизнесмены не понимают 
пользы Сети. Даже просто искать специалистов для свое-
го, допустим, небольшого магазина можно с помощью 
смартфонов, стоя в очереди на обед или во время поездки 
в метро — то есть везде, где ловит Интернет.
Александр

Выбирай, где жить
Александр Мелешенко
rg.ru/art/1476111
Итоги конкурса на разработку застройки кварталов ре-
новации будут подведены после того, как лучшие проек-
ты обсудят сами москвичи. Так-то классно. Люди полно-
стью выбирают условия, в которых они будут жить, 
вплоть до деталей ремонта, я молчу про адреса домов и 
сами дома. В крайнем случае, просто можно забрать 
деньги. Мне кажется, когда сам себе квартиру покупа-
ешь, таким выбором не обладаешь.
Александр Баранов

Отлично, конечно же, что в мэрии города решили обсу-
ждать проекты домов по реновации с москвичами, но бу-
дет лучше, если этим вопросом займутся специалисты, 
которые компетентны в данном вопросе.
Леонид Добрый

Цена вопроса растет
Александра Воздвиженская
rg.ru/art/1476022
В среднем квартира в России, которую сдают в аренду, 
окупается за 17—20 лет, при этом дольше всего — в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. «Причина столь длительного 
периода окупаемости квартир в Москве и Северной сто-
лице — заметное падение арендной ставки при незначи-
тельном росте стоимости квартир», — пишите вы. На са-
мом деле причин несколько: после начала так называе-
мой программы импортозамещения в России в регионах 
стали понемногу возрождаться предприятия. Создавать-
ся рабочие места. И как следствие количество населения 
из периферии работающих в столицах немного снизи-
лось. Они вернулись в свои регионы. Снизилась процен-
тная ставка по ипотеке. Людям стало выгоднее купить 
свое жилье. И третье, предложение превышает спрос.
Sergey Golik

Почему жир — обязательный компонент рациона 
любого человека
Мария Павлова
rg.ru/art/1463321
Правильно продуманное питание — важный фактор для 
поддержания четкой и ясной связи с телом и разумом. 
Чем более чистой от всяких вредных, химических ком-
понентов и цельной пищей человек питается, тем лучше 
работает весь его организм. Главное, помнить, наши тела 
говорят, и мы должны научиться слушать их.
Ольга Васильевна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -5...-4, осадки
Санкт-Петербург -4...-2, осадки
Анадырь -21...-12, снег
Архангельск -12...-10, ясно
Астрахань +1...+4, дождь
Благовещенск  -22...-14, облачно

Владивосток -7...-4, облачно
Волгоград -1...+2, облачно
Воронеж -5...-2, снег
Екатеринбург -2...+1, ясно
Иркутск -13...-6, снег
Казань -1...+2, дождь

Калининград +3...+9, дождь
Краснодар 0...+4, дождь
Магнитогорск -5...+3, облачно
Мурманск -14...-11, снег
Нижний Новгород -6...+1, осадки
Новосибирск -9...-5, осадки

Омск -8...-1, ясно
Орел -6...-2, снег
Оренбург +1...+6, облачно
Пермь -3...+3, облачно
Ростов-на-Дону -3...+1,снег
Севастополь +1...+5, дождь

Симферополь -3...+2, облачно
Сочи +2...+6, дождь
Тамбов -6...-1, снег
Тюмень -4...0, облачно
Уфа -1...+5, солнечно
Хабаровск -17...-9, снег

Челябинск -3...0, облачно
Чита -17...-10, солнечно
Элиста -2...+3, дождь
Южно-Сахалинск -5...+2, дожди
Якутск -43...-39, снег
Ярославль -8...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
очень пасмурную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 750 мм ртутно-
го столба.

ПЯТНИЦА
Днем выглянет солнце. 
Атмосферное давление 
— 756 мм ртутного 
столба. 

СУББОТА
На улице будет ясно. Ат-
мосферное давление со-
ставит 755 мм ртутного 
столба.

Немецкий астронавт Матиас Маурер собирает коллекцию «марсианских» образцов на острове Лансароте (Канарские острова). 
На относительно небольшой его территории находится около 300 вулканов, поэтому Лансароте известен как «остров огнедыша-
щих гор». В 1730 году здесь одновременно началось массовое шестилетнее извержение вулканов, результатом которого стало 
появление 32 новых вулканов, и почти треть острова покрылась безжизненным базальтом и пеплом. Лава здесь весьма близко 
подходит к поверхности, из-за чего на глубине в несколько метров температура достигает нескольких сотен градусов. Руководство 
Европейского космического агентства настолько довольно теми условиями, которые этот клочок суши предлагает будущим поко-
рителям космоса для имитации миссий на другие планеты, что даже думает построить здесь постоянную станцию. В том числе и 
для того, чтобы проверить, как люди смогут выдержать полуторагодовую экспедицию на Марс без какой-либо внешней помощи.

СОБЫТИЕ 
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Я уверен, что через какое-то вре-
мя мы найдем весьма эффектив-
ные способы борьбы с интернет-
мошенниками, чтобы обезопа-
сить свои банковские карты от 
опасных манипуляций. Самое 
главное, нашим гражданам надо 
быть аккуратнее, когда они пере-
дают информацию о своих пер-
сональных данных, вчитываться 
в каждую строчку различных до-
говоров и инструкций, которые 

предлагают им засветить коды 
своих карт, последние цифры с 
оборотной стороны.

А что касается перехода бюд-
жетников на внутреннюю карту 
«Мир», я еще несколько лет на-
зад говорил об этом нужном для 
нашей банковской системы со-
бытии, о том, что нам необходи-
мо разрабатывать свою россий-
скую систему платежных карт. 
Потому что в условиях санкций, 
в которых мы находимся уже 
много лет, вполне допускаю, что 
сторона, предъявляющая сан-
кции против России, может при-
менить и еще более жесткие ог-
раничения по платежной систе-
ме, например, заблокировав ее.

И перевод бюджетников, 
пенсионеров на внутреннюю 
систему «Мир», о которой «Рос-
сийская газета» пишет на 1-й и 
5-й полосах, я считаю абсолют-
но правильной и своевремен-
ной мерой.

Кстати, мы все постепенно на-

чинаем пользоваться новой си-
стемой оплаты. В том числе и я. С 
ее помощью можно оплатить по-
купки, пополнить счет, переве-
сти деньги. 

А с банком, который обслужи-
вает наш университет, мы давно 
договорились о переходе на 
«Мир».

Также, если говорить о созда-
нии единого проездного для всей 
страны, который включает эта 
карта, хочу заметить, что наши 
студенты уже пользуются или бу-
дут пользоваться этим безуслов-
ным бонусом. Сейчас один из 
банков выдает им единую кар-
точку, которая является не толь-
ко платежным инструментом, но 
и проездным билетом, зачетной 
книжкой, студенческим биле-
том, выполняет еще множество 
функций. Так что пластиковая 
карточка «Мир» оказалась муль-
тифункциональной.

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРОГНОЗ Что произойдет с долларом и евро в 
ближайшие дни
rg.ru/art/1477117

ЗДОРОВЬЕ Как болезни сердца связаны с группой крови
rg.ru/art/1474976

ПИТАНИЕ Обнаружена неожиданная опасность соли
rg.ru/art/1474951

КОСМОС Открыта планета с самой короткой орбитой
rg.ru/art/1476814

ВИДЕО В Солнечную систему залетел странный 
астероид
rg.ru/art/1476767

ПЕРСОНА Названа самая высокооплачиваемая модель 
2017 года
rg.ru/art/1477098

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Михаил 
Эскиндаров,
ректор Финансового 
университета при 
правительстве РФ

ГОРОСКОП

E
P

A


	RGazv_265_17_001
	RGazv_265_17_002
	RGazv_265_17_003
	RGazv_265_17_004
	RGazv_265_17_005
	RGazv_265_17_006
	RGazv_265_17_007
	RGazv_265_17_008
	RGazv_265_17_009
	RGazv_265_17_010
	RGazv_265_17_011
	RGazv_265_17_012

